
19 мая 2015

№100 (26.812)

вторник

www.mk.ru Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

45 – РУБЛЬ ЯГОДКА ОПЯТЬ?

БОЙКОТ  
КАНАДСКОГО ГИМНА — 

ОТВЛЕКАЮЩИЙ МАНЕВР?
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Московский     
      коМсоМолец

— Вот это я у «Вьетнамских ави-
алиний», так сказать, позаимство-
вал, — шутит Сергей Полонский в 
камере, показывая на плед. — Это, 
наверное, мое единственное пре-
ступление за всю жизнь. 

Депортированный из Камбоджи 
российский бизнесмен провел пер-
вую ночь в СИЗО №1, где когда-то 
сидели такие известные личности, 
как Япончик и Ходорковский. Заго-
релый, кучерявый, с ослепительной 
улыбкой, он смотрится экзотично в 
черной робе для заключенных. Но 
из собственной одежды — шорты да 
майка. И еще полотенце, по поводу 
которого он шутит: дескать, это уже 
почти традицией стало арестовывать 
его в полотенце. 

Свое первое интервью на роди-
не Сергей Полонский дал репортеру 
«МК», который навестил его в каче-
стве правозащитника. 

Сергея Полонского с самолета сразу 
же поместили в СИЗО №1 федерального 
подчинения. Этот изолятор находится 
по сути на территории «Матроской Ти-
шины», но к ней не относится. Обычно 
именно сюда попадают самые опасные 
или самые известные персоны. 

 Сергей Полонский сейчас в каран-
тинной камере. Она новенькая, про-
сторная, светлая, а на полу, прямо как в 
детском саду, зеленая плитка. Камера 
рассчитана на троих, но Полонский сей-
час здесь в одиночестве. Приглашает 
присесть, пообщаться. 
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Сравнив 
камбоджийскую  
и российскую 
тюрьмы, олигарх 
признался репортеру 
«МК»: наша — лучше

Рамзан Кадыров написал в своём 
instagramе: «События последних дней за-
ставили убедиться, что торжеством тыся-
челетия станет свадьба Нажуда Гучигова 
и Луизы Гойлабиевой».

Кадыров, конечно, имеет право писать 
всё, что в голову взбредёт. Но поскольку он 
занимает огромное место в жизни и полити-
ке России и не меньшее место в СМИ и др., 
и пр. — стоит внимательно отнестись к его 
словам и попытаться их понять. (Вот уж чьи 
речи в граните отливаются. Чего стоит одно 
его приказание своим силовикам открывать 
огонь на поражение, если спецслужбы России 
попробуют без спроса выполнять какие-нибудь 
операции на территории Чечни.)

Хотелось бы знать, какое тысячелетие 
Кадыров имеет в виду?

Если Второе по христианскому летоис-
числению (1001—2000), то в нём были такие 
торжества, как праздник Победы в 1945-м, 
встреча Первого космонавта планеты Гагарина 
в 1961-м, открытие Сикстинской капеллы с 
фресками Микеланджело в 1512-м, основание 
Санкт-Петербурга Петром Великим в 1703-м 
и много других.
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Близится к концу эпопея с «законом 
паркмена». Комитет по конституционному 
законодательству одобрил текст доку-
мента, и Госдума может проголосовать 
за него уже 22 мая. Забирать автомобили 
из-под запрещающих знаков, если рядом 
нет таблички «Работает эвакуатор», будет 
нельзя, а прикидываться инвалидом — на-
кладно: за это обещаны штрафы в 5 тысяч 
рублей и эвакуация.

Читайте 3-ю стр.

«Закон паркмена» 
будет принят  

уже в мае

Еще в ночь с воскресенья на понедельник 
Интернет прямо-таки забурлил: сборная России, с 
треском проигравшая в финале чемпионата мира 
по хоккею канадцам — 1:6, почти в полном составе 
покинула церемонию награждения. Канадский 
гимн слушали только непосредственно канадцы 
и американцы, ставшие бронзовыми призерами, 
за что теперь международное 
начальство грозит нашей стра-
не очередными санкциями да 
штрафами.

Читайте 8-ю стр.

У АВСТРИИ БОРОДАТО-ЖЕНСКОЕ ЛИЦО…
Сегодня в Вене стартует почти недельный конкурс-

ный марафон «Евровидение-2015», с двумя полуфина-
лами и гранд-финалом, на котором нынешняя Queen of 
Austria/Королева Австрии (как величает ее сама страна, 
знающая толк в имперском вкусе роскошных монархий 
прошлого) Кончита Вурст передаст кубок победителя 
и бразды правления евровидийным королевством сле-
дующей королеве или королю.

Впрочем, практика, которая, как известно, и есть крите-
рий истины, подсказывает, что ни в прошлом, ни, стало быть, 
в будущем ни одна страна — победительница «Евровидения» 
не смогла и не сможет повторить тот несусветный восторг, в 
который Австрия погрузилась на целый год после прошлогод-
ней победы своей экстравагантной посланницы — «женщины 
с бородой» Кончиты Вурст, разворошившей наш общий 
евромузыкальный дом, как косолапый Потапыч пчелиный 
улей, и разделившей страны «Евровидения» (правда, в про-
порции абсолютное большинство и одинокое, хотя и большое 
по физическому размеру, меньшинство) на непримиримые и 
враждебные лагеря: за и против «толерантности, творческой 
и личностной свободы», которые в версии «против» тракту-
ются «торжеством духовной скверны и последней стадией 
разложения гейропы».

Читайте 5-ю стр.

Вена сбита с толку «путинской 
блондинкой» Гагариной —
Артур ГАСПАРЯН передает  
с Евросонга-2015 в преддверии 
песенного марафона

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
редактор отдела 

спорта “МК”

ЗЛОБА ДНЯ

ПОЛИТИЧЕСКИЙ СПОРТСВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.
Николай ЯРЕМЕНКО,
главный редактор «Радио Спорт»

14–23 МАЯ 
ВСЕРОССИЙСКАЯ  

ДЕКАДА ПОДПИСКИ
Подробности на 7-й стр.

Александр МИНКИН

ТОРЖЕСТВО 
ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ  
ПО РАМЗАНУ

СЕРГЕЙ 
ПОЛОНСКИЙ: 

« ВМЕСТЕ 
СО МНОЙ 
АРЕСТОВАЛИ 
СОБАКУ»

Уже совсем скоро эвакуировать авто 
можно будет только из-под такого 
знака. Вопрос в том, не повесят  
ли московские власти таблички 
«Работает эвакуатор» ко всем трем 
тысячам знаков, запрещающих 
остановку.
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ПЕВИЦА ВАЛЕНТИНА ВИШНЕВСКАЯ 
ПЕРЕПУТАЛА ЗУБНУЮ ПАСТУ  

С КРАСКОЙ ДЛЯ ВОЛОС
Заслуженная артистка Рос-

сии Валентина Вишневская, 
чарующая поклонников сво-
им голосом при исполнении 
цыганских песен в театре «Ро-
мэн», в майские праздники 
получила неожиданную трав-
му. У женщины возник отек 
слизистой рта после того, как 
она перепутала зубную пасту 
с краской для волос!

Как стало известно «МК», 
в один из праздничных дней 
певица, принимая душ, ре-
шила почистить зубы. Жен-
щина окликнула домработ-
ницу и попросила подать 
ей зубную щетку и тюбик с 
пастой. Помощница авто-
матически схватила первый 
попавшийся тюбик, который 
оказался с краской для во-
лос, придающей шевелюре 
красный оттенок. Приме-
чательно, что содержимое 
внутри было бесцветным, с 
перламутровым оттенком, 
поэтому певица ничего не 

заподозрила. Однако уже 
при процедуре чистке зубов 
женщина ощутила сильное 
жжение и горение во рту. 
У нее покраснели и отекли 
язык и десны. 

Певице пришлось долго 
полоскать рот и горло холод-
ной проточной водой, после 
чего она была вынуждена об-
ратиться к врачам. Артистке 
назначили антигистаминные 
препараты, чтобы краска не 
спровоцировала аллергию. 
Также женщина на всякий 
случай выпила активиро-
ванный уголь. В дальней-
шем Вишневской придется 
полоскать рот ромашковым 
настоем и исключить из ра-
циона лимон, острую и со-
леную пищу, а также свежие 
овощи и фрукты, поскольку 
в них содержится кислота, 
которая может раздражать 
слизистую. Самое главное, 
что на голосе певицы проис-
шествие не отразилось. 

«ТРЕЗВЫХ ВОДИТЕЛЕЙ» 
 ХОТЯТ ПРИРАВНЯТЬ 

 К ТАКСИСТАМ 
Легализовать незаконную, 

но очень популярную среди 
автомобилистов услугу «трез-
вый водитель» предлагают 
активисты на портале Рос-
сийской общественной ини-
циативы. Если идею поддер-
жат профильные ведомства, 
доставлять до дома подвы-
пивших гуляк на их личных 
авто станут лицензированные 
водители.

Сегодня нанять «трезвого 
водителя» через Интернет 
может каждый, кто выпил и 
не решается сесть за руль, 
но при этом не хочет бросать 
железного коня где попало и 
ехать на метро. Услуга впол-
не доступна: примерно за 
две тысячи рублей трезвый 
как стекло водитель переса-
дит гуляку на пассажирское 
кресло и на его же машине 
отвезет, куда тот прикажет. 
Вот только юристы говорят, 
что пользоваться такой помо-
щью — значит нарушать закон. 
По нынешним правилам по-
садить за руль можно только 
того, кто вписан в полис ОСА-
ГО. Конечно, можно заранее 
купить безлимитный полис, 
но он влетит автовладельцу в 
копеечку. Если же «открытого» 
полиса нет, то поездка прод-
лится до первого гаишника. 

Страж порядка заберет авто 
на штрафстоянку. 

Как стало известно «МК», 
если идея будет одобрена, 
«трезвые водители» смогут 
получать лицензию, подоб-
ную той, какую оформляют 
легальные таксисты. Правда, 
в документе не будет привяз-
ки к конкретному автомоби-
лю. Так перевозчик сможет 
без риска для любого клиента 
доставить и автомобиль, и его 
самого до дома. 

Мнение эксперта
Комментирует автоюрист 

Дмитрий Славнов:
«Это очень острая пробле-

ма. Люди нуждаются в услу-
ге трезвого водителя. Если 
ее легализовать, на 15–20 
процентов сократится коли-
чество пьяных на дорогах. 
Правда, услуга станет до-
роже. В стоимость придет-
ся закладывать расходы на 
приобретение лицензии. Зато 
все будет по закону. Ведь 
сейчас штрафстоянка — это 
полбеды. Многие «трезвые 
водители» выезжают к кли-
ентам с крадеными пустыми 
полисами ОСАГО и заполняют 
их прямо перед выездом. Для 
заказчика это может закон-
читься уголовной статьей о 
мошенничестве».

КАДРОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ В ШКОЛЕ ИСКУССТВ 
РЕШАЛИСЬ ВЫБИВАНИЕМ ЗУБОВ

Заслуженный работ-
ник культуры РФ, препо-
даватель детской школы 
искусств им. Мамонтова 
на Ярославском шоссе 
77-летний Виктор Ше-
лудько был жестоко из-
бит в стенах родного 
учреждения молодым 
коллегой. Причина на-
падения — натянутые 
отношения с новым ру-
ководством школы.

Как стало известно 
«МК», на Виктора Ивано-
вича, отдавшего этой школе 
22 года (а общий педстаж у 
него 49 лет!), напал 32-летний 
Александр Дмитренко — педа-
гог отдела духовых и ударных 
инструментов — сразу после 
собрания группы преподава-
телей 28 апреля. 

К слову, до 19 марта 
2015 года Шелудько воз-
главлял эту школу, а теперь 
руководителем является 
29-летняя Ольга Гурчанова — 
супруга Дмитренко. Как гово-
рят педагоги, после того как 
Гурчанова заняла свой пост, 
на пожилого человека (Вик-
тора Ивановича оставили на 
должности замдиректора по 
организационной работе) на-
чались гонения. В частности, 
Гурчанова затеяла проверку 
финансовой деятельности 
учреждения, намекая, что ее 
предшественник нецелевым 

образом расходовал сред-
ства. Сам Виктор Иванович 
подозревал, что таким обра-
зом его вынуждают уйти по 
собственному желанию, хотя 
прямо в лицо пожелания ни-
кто не высказывал. Судачат, 
что Гурчанова затаила злобу, 
так как Виктор Иванович был 
против ее назначения на долж-
ность, считая, что у женщины 
мало опыта и она слабый руко-
водитель. Гурчанова до этого 
трудилась преподавателем по 
классу домры, а потом стала 
замом по информационным 
технологиям. В школу 5 лет 
назад ее привел Дмитренко, 
который давно здесь трудит-
ся.

В результате из-за всей этой 
непростой ситуации пожи-
лой педагог принял решение 
приостановить до сентября 
деятельность оркестрового 
коллектива, который создал 

в свое время и которым 
руководил. Это реше-
ние, давшееся ему 
нелегко, он огласил 
на общем собрании. 
После чего вышел из 
зала и отправился в 
свой кабинет на первом 
этаже. Дмитренко по-
шел вслед за ним в его 
кабинет и, по словам 
Виктора Ивановича, 
стал избивать ногами.

— Он кричал: «Вы 
меня обманули!». Я про-

сил пояснить в чем, но Дми-
тренко не отвечал. 3–4 мину-
ты бил меня. Зачем мне зубы 
выбивать, я бы и так ушел из 
школы! Медики определили 
глубокое сотрясение мозга, 
перелом челюсти. Лечусь в 
36-й больнице, — рассказал 
«МК» Виктор Иванович.

По словам охраны школы, 
просмотревшей камеры ви-
деонаблюдения, после напа-
дения Дмитренко спокойно 
вышел из кабинета. Никаких 
повреждений на нем не было 
видно. Тем не менее на рабо-
ту он больше не вышел — об-
ратился в травмпункт и лег в 
больницу.

Виктор Иванович написал 
заявление в полицию. Право-
охранители проводят провер-
ку по факту избиения и, воз-
можно, привлекут Дмитренко 
к ответственности.

НАСИЛЬНИК ПОХИТИЛ ИНВАЛИДА 
ИЗ МАШИНЫ РОДИТЕЛЕЙ

Беспомощная девушка-
инвалид стала жертвой на-
сильника в Подмосковье — он 
выкрал ее из машины, пока 
родители несчастной были 
в магазине. Преступление 
отвратительно еще и пото-
му, что несчастная не могла 
позвать на помощь — она с 
детства не умеет говорить и 
к тому же отстает в умствен-
ном развитии.

Как стало известно «МК», 
этот вопиющий случай про-
изошел вечером 15 мая в 
Яхроме. Семейная пара с 
17-летней дочерью приехала 
в магазин за покупками. Отец 
с матерью пошли в торговый 
зал, а дочь осталась в маши-
не. Когда родители вышли из 
магазина, то остолбенели 
— девушка  исчезла. Поиски 
затянулись: дочь как в воду 
канула.  Мужчина решил по-
звонить в полицию, чтобы 
местные патрульные помог-
ли в поисках пропавшей. Но, 
когда отец перешел дорогу 
возле магазина, на противо-
положной стороне, в зарос-
лях кустарника и деревьев, 
он увидел лежащей на зем-
ле свою дочь. Рядом с ней 

стоял какой-то мужчина. Как 
только их взгляды встрети-
лись, незнакомец дал деру. 
Папа девушки с легкостью 
догнал его и усмирил не-
сколькими ударами — фи-
зическая форма позволяла, 
благо мужчина работал тре-
нером в одной из спортивных 
секций Дмитрова. Когда он 
вернулся к дочери вместе с 
беглецом, то обратил внима-
ние, что свитер на девушке 
был надет наизнанку, а при 
ближайшем рассмотрении 
понял, что под штанами нет 
нижнего белья. Мерзавец 
успел раздеть, а затем впо-
пыхах и одеть беспомощную 
девушку. Судя по всему, он 
попытался изнасиловать ее, 
но у него ничего не получи-
лось. Насильником оказался 
безработный 51-летний уро-
женец Таджикистана, ранее 
работавший на стройках. Он 
отказывается пояснить, как 
похитил девушку и почему 
выбор пал на нее.

Старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по области 
Ольга Врадий отмечает, что 
преступник задержан, на-
значен ряд экспертиз.

ЛОШАДЬ «ЗАБЫЛА» РОДИТЬ ВТОРОГО БЛИЗНЕЦА
Мертвого жеребенка не-

сколько месяцев носила в 
себе лошадь, принадлежа-
щая одному из жителей Дми-
тровского района Москов-
ской области. Оказалось, 
что кобыла в свое время была 
беременна двойней: в итоге 
один жеребенок благополуч-
но появился на свет, а второй 
замер в развитии и остался 
во чреве матери.

Как стало известно «МК», 
4,5-летняя кобыла по клич-
ке Мартина появилась у 
38-летнего жителя Подмо-
сковья несколько лет назад: 

мужчина купил ее крохотным 
жеребенком. Когда животное 
выросло, гражданин стал ис-
пользовать ее в подсобном 
хозяйстве. В прошлом году 
Мартина забеременела. Весь 
срок лошадь чувствовала 
себя хорошо, однако иногда 
прихрамывала на одну ногу. 
Живот, по словам хозяина, 
был обычных размеров (од-
нако, как утверждают специ-
алисты, мужчина вряд ли мог 
объективно оценить этот фак-
тор, поскольку лошадь у него 
была первая). В положенный 
срок Мартина разродилась 

здоровым жеребенком-
мальчиком. Однако вскоре 
хозяин заподозрил что-то не-
ладное: лошадь оставалась 
сильно слаба. Он вызвал на 
дом ветеринара, однако тот 
успокоил мужчину, заявив, 
что его питомица не до кон-
ца оправилась от родов. Но 
шло время, а Мартина была 
по-прежнему слаба. Поми-
мо этого в один из дней у 
нее открылось небольшое 
кровотечение. После этого 
гражданин отвез питомицу в 
районную ветеринарную кли-
нику. Там животному сделали 

УЗИ, после которого и выяс-
нилось, что внутри лошади 
находится еще один жеребе-
нок. Оказалось, что Мартина 
забеременела двойней, что 
само по себе у лошадей яв-
ляется редкостью. Но если 
уж так произошло, то обычно 
погибают оба плода. Случай 
Мартины был редкостью: она 
выносила одного жеребен-
ка, а второй плод замер на 
раннем развитии. Лошади 
сделали кесарево сечение 
и извлекли мертвого дете-
ныша. Сейчас она уже пошла 
на поправку.

— таким баснословным штрафом закончились для папы 
водителя-нарушителя его «фокусы» на дороге. Громкое ДТП мо-
лодой повеса совершил 27 декабря прошлого года на Садовой-
Самотечной улице, прямо около офиса ГИБДД. Дорожные поли-

цейские остановили «Инфинити» за нарушение правил, но шофер отказался предъявить права 
(их, как позже выяснилось, у него не было), а потом и вовсе дал по газам. Удирая, он протащил 
несколько метров капитана — автоинспектор получил травмы. Преступника, 22-летнего уроженца 
Магаданской области, сына советника гендиректора крупной компании, поймали спустя пару 
дней. А его отец явился в 6-й батальон ДПС на спецтрассе и попытался дать взятку (400 тыс. ру-
блей) за прекращение дела. В итоге под статью попали и папа, и сын. Водитель ранее получил 
год колонии, а отец вчера был приговорен к пяти годам условно и штрафу — 60-кратному размеру 
взятки. Как рассказала «МК» адвокат Оксана Михалкина, наказание за дачу пусть и особо крупной 
взятки, слишком сурово. «В данном случае мы имеем дело с кратным штрафом (по этой статье 
наказание предусматривает штраф в размере от шестидесятикратной до восьмидесятикратной 
суммы взятки. — «МК»). Несмотря на то что закон предусматривает такое наказание, я считаю, что 
решение Хамовнического суда абсурдно. Ведь, чтобы выплатить штраф, человеку теперь при-
дется все продать. А между тем наказание должно соответствовать тяжести преступления». 

24 млн руб.

ВАННУ МОЖНО БУДЕТ ЗАМЕНИТЬ 
КРЕСЛОМ 

Принимать ванну можно 
будет, не вставая с кресла. 
Превратить его в место для 
проведения водных процедур 
недавно додумались нижего-
родские изобретатели.

   Как рассказал «МК» ис-
точник в Роспатенте, недав-
но в ведомство обратились 
специалисты нижегородско-
го завода; они решили заре-
гистрировать там прототип 
кресла для принятия ванны. 
Необычное ноу-хау кулибины 
из Нижнего Новгорода сде-
лали полностью надувным, с 
оболочкой из эластичных и во-
достойких материалов. Само 
кресло состоит из привычных 
спинки, сиденья и основания; 
однако, чтобы водные проце-
дуры можно было принимать 

прямо в нем, разработчики 
поместили его внутрь мини-
бассейна из четырех надувных 
кругов. Таким образом, любой 
желающий посидеть в этой 
необычной конструкции дол-
жен будет вначале залезть в 
нее сверху и расположиться 
в кресле. После этого мини-
бассейн заполнится водой и 
находящийся в нем человек 
получит возможность одно-
временно комфортно поси-
деть в кресле и насладиться 
водными процедурами. Раз-
работчики надеются, что их 
детище будет востребовано 
среди дачников и других от-
дыхающих, которые смогут 
принимать ванну в жаркую 
погоду, что называется, не 
вставая с дивана.

Виктор 
Шелудько.

Александр 
Дмитренко.fa
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— Холодновато тут, — первое, что 
говорит Полонский. Он кстати, в 
тюремной робе, поскольку соб-
ственных вещей у него нет. — Мне 

на ночь бушлат дали и одеяла дополнительные, 
но все рано холодно. 

— Еще бы, Москва не Камбоджа! Но вы 
рады, что попали на родину? Вы же тут три 
года не были.

— Я бы предпочел, чтобы это произошло при 
несколько других обстоятельствах. А то ведь как 
было? Мы находились на судне — оно как офис 
используется — на своем острове. И тут на трех 
лодках два десятка автоматчиков. Никакие об-
винения не предъявляли, не дали взять с собой 
документы, не дали позвонить адвокатам. Нас 
всех — больше 10 человек — погрузили и увезли. 
Со мной, кстати, были еще две собаки. Они сами 
прыгнули в лодку, в которую меня посадили. Не 
могут они без меня. Так вот Фараон потерялся в 
дороге, а вторая собака, Флист, потом была со 
мной в камере до последнего момента. 

— Вам не разрешили ее взять с собой в 
Москву?

— Так они и не сказали, что собираются меня 
депортировать. Они заявили, что везут меня на 
встречу с каким-то генералом, замминистра МВД. 
А вместо этого привезли в аэропорт и передали 
нашим. Я надеюсь, что с собаками все в порядке, 
что мои друзья их найдут и заберут. 

— То есть вы в камере камбоджийской 
тюрьмы провели двое суток? Какие там были 
условия?

— Это была транзитная тюрьма. Я был в ка-
мере один, ну и собака. Пять часов воды не дава-
ли. На следующий день принесли что-то из еды, 
вроде бы курицу с рисом, которую я разделил с 
собакой. Но пить все равно редко давали. Спал 
я на полу. Там вообще нет кроватей. Вызывали 
меня на допросы без адвоката. Вообще права 
нарушались постоянно. Сами обвинения были 
какие-то абсурдные: типа у нас — у меня и других 
моих товарищей — нет визы. Но виза точно была 
у всех. И я видел даже, что у полицейских на ком-
пьютере была информация об этом.

 Я им говорю: «Паспорт на борту моего судна. 
Почему не дали его взять с самого начала?» А они 
вместо ответа дали бумагу подписать, что я со-
гласен на депортацию, если в течение 24 часов не 
представлю паспорт. Потом еще они показывали 
мне фото, на котором люди с оружием. Это была 
охрана, но не моя, а тех, кто ко мне на тренинги 
приезжает. На снимках меня не было, так что я не 
понял, какие могут быть претензии ко мне. Когда 
у меня три раза спросили, где паспорт, я немного 
повысил голос. И тогда один из камбоджийских по-
лицейских стал махать передо мной кулаками...

— Провоцировал вас?
— Да. Еще мне наручниками так руки сковали, 

что до сих пор болят. Вообще, камбоджийская 
тюрьма — это не рай. Там при постоянной жаре 
в 40 градусов воду включают на один час в день. Но 
сейчас уже многое поменялось благодаря мне. Вы 
ведь знаете, что меня несколько раз в Камбодже 
арестовывали. Так вот потом у заключенных спра-
шивали, какой была камбоджийская тюрьма до 
Полонского, а какой после. И они отвечали: «После 
Полонского люди перестали умирать». 

— То есть это ваша заслуга? От скром-
ности вы не умрете...

— Так и есть. Я изменил всю тюремную си-
стему. Но об этом рассказывать нужно долго. 
Если вы еще придете, то я с удовольствием по-
делюсь всем.

— Значит, вас депортировали именно 
якобы из-за отсутствия визы?

— Было две формулировки, одна из них та-
кая. А вторая: якобы наношу ущерб репутации 
Камбоджи. Но как?! Никто никаких пояснений 
не давал. 

— А как вас перевозили?
— Все было очень корректно. Ни единого 

злого слова или взгляда в мой адрес. 
— И как вам российская тюрьма? Как 

местные условия содержания? Имейте в виду, 
что это лучший изолятор в стране, так что вам 
в любом случае повезло.

— Здесь хорошие условия. Мне дали все 
предметы гигиены, одежду по сезону. У меня, 
в общем, все есть. Но передайте моим близким, 
чтобы еще привезли теплые носки, спортивный 
костюм, кроссовки... (Взгляд падает на легкие 
пляжные сланцы. — Е.М.). А здесь можно читать 
книги? 

— Уже к вечеру вам принесут каталог, 
вы выберете литературу по вкусу, и вам ее 
доставят в камеру. Так что не соскучитесь. 
О, вижу у вас уже есть домино и шахматы. 
Вы с кем играете? 

— Сам с собой. (Пьет чай из железной 
кружки.)

— Как вам тюремная пища?
— Нормально. Сегодня принесли кашу, вон 

еще немного осталось. Я вот не понял, почему мне 
дали целую буханку хлеба. Я столько не съем. 

— Наверное, это из-за вашего большого 
роста. Дополнительная пайка, так сказать.

— Скажите, что больше не надо. А то хлеб 
остается, а я не привык продукты выбрасывать. 
А вообще я могу есть что угодно и выживать в лю-
бых условиях. Все это не принципиально для меня. 
Главное, чтобы в моем деле разобрались. А то ведь 
арест был для меня шоком. Точнее, шокировать 
меня невозможно, но я был сильно удивлен. Читаю 
вот бумаги по делу. Если я был виновен в каких-то 
финансовых делах в 2007–2008 годах, то почему 
мне в 2010 году Сбербанк дал большой кредит? 
Где логика?! И знаете, я вам так скажу: власти не 
там ищут «пятую колонну». Она в другом месте, 
и через мое дело можно отследить где. С помощью 
и по заказу тех самых людей, что губят страну, 
меня и арестовали.

В этот момент юрист правозащитного дви-
жения «Сопротивление», член ОНК г. Москвы 
Максим Пешков поинтересовался у Полонского 
относительно его работы по возмещению вреда 
потерпевшим (обманутым дольщикам.)

Полонский ответил, что все время его нахож-
дения в Королевстве Камбоджа им проводилась 
работа, направленная на заключение с рядом по-
терпевших мировых соглашений. К сожалению, по 
словам Полонского, никто из потерпевших по его 
делу приглашения на остров не принял. Вместе с 
тем Полонский ответил, что по решению Арбитраж-
ного суда Москвы, вступившего в законную силу, 

ни он, ни принадлежащее ему юридическое лицо 
по объекту «Кутузовская миля» никаких долговых 
обязательств перед третьими лицами не имеют — 
напротив, ему самому сторонние организации 
должны выплатить сумму в 2 млрд 100 млн рублей. 
Вместе с тем, как сказал Полонский, несмотря 
на то что свою вину в инкриминируемых престу-
плениях он не признает, в случае установления 
судом его вины он готов в рамках правового поля 
компенсировать обманутым дольщикам причи-
ненный ущерб. 

Сейчас идут обыски у меня в Камбодже. 
Я не знаю, что они там ищут. Я никогда не за-
нимался наркотиками, оружием, проституцией. 
Все мои мысли — о создании образовательного 
центра. И все это можно было бы сочетать с ды-
хательными упражнениями, с психологическими 
тренингами.

— А вам самому психолог не нужен?
— Нет. Хотя давайте, пригласите его. 

Мне интересно будет с ним пообщаться, по-
слушать, что он знает, понять, насколько он 
компетентен. 

■ ■ ■
Какой срок светит задержанному, почему в 

свое время Сергей Полонский не согласился на 
сделку со следствием и кому достанется его иму-
щество в Камбодже, пояснил для «МК» бывший 
адвокат бизнесмена Александр Карабанов.

— Александр, вы защищали Полонского 
долгое время. И предложили ему пойти на 
сделку со следствием. Он отказался. Именно 
его отказ привел сейчас к тому, что он на-
ходится в СИЗО?

— Где-то год назад мы сначала добились 
отказа в экстрадиции Полонского из Камбод-
жи. И собственно говоря, тогда же мы могли в 
какой-то мере диктовать наши условия след-
ствию. В частности, у нас была достигнута до-
говоренность со следствием, что Полонский 
может приехать в Россию и его не «закроют» в 
СИЗО. Тогда он бы на свободе мог доказывать 
свою невиновность, возвращать московские 
активы, которые у него были украдены, он мог 
войти в активную стадию с дольщиками, что-
бы не на словах, а на деле компенсировать им 
ущерб. В этом случае мы могли бы перевести 
уголовное дело в гражданско-правовое. В тот 
момент я доложил об этом Полонскому, говорил, 
что это самый идеальный для него вариант, 
который, возможно, повлияет на ход расследо-
вания. Однако у Полонского были свои страхи, 
связанные с этим решением. Во-первых, его 
не устраивала простая подпись соглашения из 
департамента Генпрокуратуры, для него такой 

гарантии оказалось недостаточно. И он мое 
предложение не услышал. Думал, что его дело 
само собой рассосется. Тем более он считал 
себя невиновным и одновременно верил кам-
боджийским властям, которые гарантировали 
ему неприкосновенность. В течение года, пока 
мы работали, в отношении Полонского дей-
ствительно никаких активных следственных 
действий не проводилось. Сергей расслабился: 
выкладывал в Инстаграме фотографии своей 
прекрасной райской жизни, развлекался. Но 
ситуация поменялась. 

— Почему?
— Тому, на мой взгляд, две причины. Пер-

вая — безусловно, менталитет камбоджий-
цев. Камбоджийские власти привлекают к себе 
обеспеченных иностранцев, дают им хорошие 
условия для деятельности. После того как пред-
приниматель вложил большие деньги в развитие 
их экономики или в недвижимость, камбоджий-
цы создают условия, чтобы бизнесмен либо 
сам покинул страну, либо его депортируют. Я 
лично знаю несколько случаев, когда они по-
ступали подобным образом с иностранцами. 
Также нельзя не брать в расчет недавний визит 
в Камбоджу министра иностранных дел РФ 
Сергея Лаврова, который полетел налаживать 
политические и экономические связи с данной 
страной. Я абсолютно точно знаю, что цель 
одной из этих поездок была в том, чтобы под-
писать договор об экстрадиции Полонского. 
Кстати, в настоящий момент в Камбодже живут 
сотни граждан РФ, находящихся в розыске. В 
основном это те ребята, которые работали у 
Дорошенко, оппонента Полонского. Многие 
предприниматели пытаются там скрываться от 
российского правосудия. 50 процентов россиян, 
которые проживают в Камбодже, либо находятся 
там нелегально, либо под следствием. 

— Как же вам не удалось убедить Полон-
ского пойти на сделку со следствием?

— Полонский хотел четкой гарантии, что его 
«не закроют». Также он не хотел менять ту зону 
комфорта, которую создал себе в Камбодже. 
Но в его случае надо было идти ва-банк — это 
единственное, что разрешило бы ситуацию. 
Тогда нам была понятна позиция следствия и 
объем обвинений. Сейчас очевидно, что объем 
обвинений увеличится. Вести диалог со след-
ствием в нынешней ситуации Полонскому будет 
сложно, потому что ему выдвинут уже другие 
условия. Здесь теперь адвокаты и сам Полон-
ский будут выступать в качестве просящих. Тем 
более у следствия сейчас нет никаких причин 
выпускать Полонского под залог. Их задача — 
сохранить честь мундира, отправить дело в суд 
с оптимальным количеством эпизодов и статей. 
И таким образом сделать на Полонском показа-
тельный процесс. 

— В Камбодже сейчас идет опись иму-
щества Сергея Полонского. Зачем это 
нужно?

— К уголовному делу, которое находится в 
России, эта опись никакого отношения не имеет. 
Все, что сейчас происходит с имуществом биз-
несмена в Камбодже, — это обычный грабеж, 
рейдерский захват. Имущество Полонского сей-
час поделят между собой местные силовики. Я 
уверен, его уже поделили по понятиям, осталось 
только юридически оформить. Мое мнение, что 
Камбоджа Полонского просто разменяла. 

— У Полонского в этой стране много все-
го осталось: семь островов, яхты, виллы?

— Там есть чем поживиться. Тем более на 
одном из своих островов Полонский активно 
развил туризм, дайвинг. Он построил там по-
рядка шестидесяти бунгало.

— Что грозит Полонскому?
— Два эпизода по мошенничеству как мини-

мум. Убежден, что еще утяжелят статьи — будет 
три тяжких статьи. Полонский запросто может 
получить от 10 до 15 лет. Шутить никто не будет. 
Если он одумается и не ошибется в выборе адво-
катов и стратегии, то все можно минимизировать 
до 5 лет. Через 2 года выйдет по УДО. 

Ева МЕРКАЧЕВА, Ирина БОБРОВА.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

КОНФЛИКТ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   19 мая 2015 года

2
c 1-й стр.

История с вертолетоносцами «Ми-
страль», которые Франция отказалась 
поставлять России, все не заканчива-
ется. Даже напротив, обрастает новы-
ми подробностями, на фоне которых 
сейчас идут переговоры о расторже-
нии контракта и возвращении денег 
России. «МК» выяснил ряд интересных 
деталей, которые не афишируются по-
тому, что крайне неприятны для наших 
западных «партнеров» и показывают 
их истинное лицо.

Для начала напомню: по последней инфор-
мации, просочившейся в СМИ, Франция пред-
ложила России вернуть ей за непоставленные 
«Мистрали» 785 млн евро — деньги, указанные 
в актах приемки работ. Произойти это должно 
лишь после того, как Москва разрешит про-
дать корабли третьей стороне (а по условиям 
контракта сделать это можно лишь с  согласия 
заказчика) без каких-либо дополнительных 
условий и оговорок. 

Россия давно готова отделаться от этих 
ненужных ей вертолетоносцев и согласна пойти 
на уступки — не требовать выплаты серьез-
ных штрафных санкций. Однако она хотела бы 
вернуть еще и те средства, которые потратила 
на обучение экипажа, строительство инфра-
структуры для базирования вертолетоносцев 
во Владивостоке, а также работы по созданию 
под них палубных вертолетов Ка-52К — что 
вполне справедливо. А эта сумма, по оцен-
кам российской стороны, составляет 1,163 
млрд евро.

Как стало известно «МК», переговоры с 
французами идут уже давно, причем в Мо-
скве, в режиме строжайшей секретности. На 
вопрос, почему именно у нас, а не в Париже, 
наш источник, знакомый с ситуацией,  ответил 
следующее:  

— Французы с самого начала очень опа-
сались утечек информации в западные СМИ 
о переговорах, справедливо полагая, что у 
себя дома не смогут обеспечить абсолютную 
конфиденциальность. Они понимали, что в 
сложившейся ситуации выглядят слишком уж 
неприглядно, а потому не хотели огласки. Рос-
сийская сторона с пониманием отнеслась к их 
положению и пошла навстречу. Однако, когда 
французы выдвинули свои предложения по 
выплатам за сорванную ими же самими сделку, 
наши переговорщики были просто возмущены 
их позицией. И очень похоже, что в ответ орга-
низовали недавнюю «утечку» о переговорах в 
российские СМИ, дабы показать во всей кра-
се, что представляют собой их французские 
партнеры.

Французская сторона выглядит вдвойне 
неприглядно и в свете ряда других причин. Как 
известно, Франсуа Олланд, а также полити-
ческий истеблишмент Франции утверждает, 
что России нельзя передать «Мистрали», так 
как она самым ужасным образом ведет себя 
в переговорном процессе по урегулирова-
нию украинского кризиса, в возникновении 
которого там также винят «агрессивную» и 
«недемократичную» Россию. 

Но такая позиция вполне объяснима. Не 
могут же французы объявить: мы не отдаем Рос-
сии корабли, так как американцы нам выкрутили 
руки, что было бы равносильно официальному 

признанию: в мировой политике мы никто и 
зовут нас никак. 

На этом фоне развивается как минимум 
еще два интересных сюжета. 

Во-первых, французы подписывают кон-
тракт на поставку самолетов «Рафаль» Катару 
— стране с абсолютной средневековой монар-
хией, настолько «демократичной», что о правах 
геев или женщин там и разговора не ведется. 
Они там не то что нарушаются, их просто нет. Но 
этому государству поставлять оружие можно, 
а России — нет. При том что «Мистрали» — это 
корабли управления, несущие платформы без 
пушек и ракет, а «Рафали» — самое что ни на 
есть смертоносное оружие.

Во-вторых, как стало известно «МК», фран-
цузы сейчас ведут переговоры с поляками о 
поставке им трех подводных лодок типа «Скар-
пена» с крылатыми ракетами «Скальп-Наваль», 
дальностью пуска до 1000 км. Подлодки делает 
та же фирма DCNS, которая строила «Мистра-
ли». А потому можно предположить, что эта 
сделка — реализация обещания американцев 
поддержать французов другими военными за-
казами в случае, если те откажутся передать 
«Мистрали» России. 

И здесь всплывает важный аспект: если 
поляки купят у французов подлодки, базиро-
ваться они будут на Балтике. Что это означает 
на практике, «МК» рассказал директор Цен-
тра анализа стратегий и технологий Руслан 
Пухов:

— Никто в принципе не подвергает сомне-
нию право одного демократического государ-
ства, Франции, торговать с другой демократи-
ческой страной — Польшей. Но пикантность 
ситуации в том, что в Европе на протяжении 
последних 70 лет после окончания Второй ми-
ровой войны балтийские страны, включая Со-
ветский Союз, предпринимали все возможное, 
чтобы сделать Балтику мирным морем. Очень 
потешно выглядели недавно заявления Швеции 
по поводу нарушения нашей подлодкой их тер-
риториальных вод, которую они несколько дней 
потом искали, но так и не нашли. Это смешно, 
если учитывать, что у нас на Балтике вообще 
одна подлодка, да и та учебная. Остальные 
находятся там на испытаниях перед поставкой 
на экспорт. И вот теперь покупка Польшей трех 
подлодок с такими дальнобойными ракетами 
не просто меняет баланс сил на Балтике, а 
является прямой угрозой нам. Мы не сможет 
проигнорировать потенциальную возможность 
страны НАТО «накрыть» этими ракетами нашу 
Северную столицу, а при определенных усло-
виях и Москву. И получается: все прежние уси-
лия европейских стран по демилитаризации 
Балтики сходят на нет. Вдвойне эта ситуация 
пикантна потому, что Россия, покупая «Ми-
страли», брала на себя неформальные обяза-
тельства не размещать их на Балтике, чтобы не 
ломать сложившуюся в этом регионе структуру 
безопасности. Теперь ее ломает сделка по 
«Скарпенам». И после всего этого эти люди еще 
строят из себя праведников, борцов за мир во 
всем мире! А сами в одном случае поставляют 
оружие средневековой мракобесной монархии, 
а в другом — стране НАТО, которая с помощью 
этого оружия фактически разжигает огонь кон-
фронтации в Балтийском регионе.

Ольга БОЖЬЕВА.

В Бостоне, казалось, все мобильники ра-
ботали в полную силу. Финишная линия 
Бостонского марафона — сине-желтая 
черта поперек Бойлстон-стрит — стала 
стартом общественного самобичевания. 
Вынесенный в пятницу Джохару Царнаеву 
смертный приговор кажется бостонцам 
в лучшем случае двусмысленным. «Я 
просто потрясен. Смертный приговор в 
Бостоне?» — говорит житель этого города 
Скотт Ларсон. Нет, это не симпатия к 
убийце. Это реквием по бостонским 
традициям.

«Где их гуманность?» — говорит житель Босто-
на Нейл Маер о присяжных. Смертный приговор 
Царнаеву кладет конец исключительности Мас-
сачусетса — таково мнение его жителей. Вспо-
минают они и о словах предводителя пуритан 
Джона Уинтропа, сказанных в 1630 году, что «эта 
точка земли станет Городом на холме. Взгляды 
всех людей обращены к нам».

Но приговор 15 мая словно соскабливает с 
Бостона эту уникальную идентичность. Вот что 
говорит Нейл Маер: «Китайцы многих пригова-
ривают к смертной казни. И мы многих посылаем 
на смерть. Никто в мире больше этим не занима-
ется. Ведь это так жестоко. И это происходит в 
Массачусетсе!»

«Должны ли мы отвечать смертью на смерть?» 
— спрашивает другой житель, вернее, житель-
ница Бостона — Джессика Браун. Этот вопрос 
сегодня тучей нависает над городом и штатом. 
Массачусетс отменил смертную казнь в 1984 году 
и не применял ее с 1947 года. Джохар Царнаев, 
который, несомненно, заслужил ее, и тут взорвал 
бомбу, заложенную под Бостоном. Пострадали не 
люди. Пострадала мораль. Как говорит учитель-
ница Присцилла Винтер: «Даже чета родителей 
малыша Ричарда считает приговор Царнаеву 
противоречащим нашей морали. Они потеряли 
8-летнего сына Мартина. А мы кто, чтобы считать 
этот приговор моральным? Не справедливым, а 
именно моральным?»

Спутник Присциллы Лайм Ларкин добавляет, 
что Царнаева надо было послать в «супермакс», 
то есть сверхмаксимально надежную тюрьму: «Я 
противник смертной казни. То, что мы сделали, 
это ужасно и жутко. Даже если бы старший брат 
Царнаева оказался жив и предстал бы перед су-
дом, я и его послал бы в «супермакс».

Бостон гудит. Не в защиту Джохара Царнаева, 
а в защиту своих славных традиций. Город на холме 
не хочет стать лобным местом.

Напомним, в пятницу, 15 мая, в 3 часа 10 минут 
дня присяжные, которые потратили 14 часов на 
решение судьбы Джохара Царнаева, молча вошли в 
зал суда. Их предводитель передал судье конверт, 
в котором находилась судьба Джохара. Пока клерк 
зачитывал 24 страницы решения жюри, на что ушло 
20 минут, присяжные стояли не шелохнувшись. 
Зал молчал, затаив дыхание. И вот прозвучал 
вердикт — смертная казнь!

— Счастлива ли я приговором? — сказала 
одна из жертв покушения, Карен Брэссард. — 
Слово «счастлива» это не то слово, которое мне 
хочется употребить. Нет никакого счастья в том, что 
кто-то теряет свою жизнь. Я лишь удовлетворена 
решением суда. Я благодарна ему за то, что он 
пришел к такому решению...

Но многие в Бостоне, да и во всем штате 
Массачусетс, восприняли смертный приговор 
Царнаеву отрицательно. Дело в том, что в этом 
прогрессивном штате смертная казнь отменена. 
Царнаева судил не суд штата, а федеральный суд. 
По мнению многих, для такого молодого парня, 
как Джохар, пожизненное заключение было бы 
более мучительным, чем смертная казнь, которая 
может сделать из него мученика. Согласно опро-
су общественного мнения штата, проведенному 
газетой «Бостон Глоуб», только 19% опрошенных 
требовали смертной казни для Царнаева. А среди 
бостонцев — лишь 15%. 

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

СУДЬБУ «МИСТРАЛЕЙ» РЕШАЮТ В МОСКВЕ
Почему французы попросили 
о проведении переговоров именно в российской столице

УДОВЛЕТВОРЕНИЕ БЕЗ РАДОСТИ

БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ
Рамзан КАДЫРОВ

Май 2013 г.: «В блогах мне задают мно-
го вопросов по поводу Царнаевых. Спра-
шивают, почему я не заступаюсь за них. Я 
держал паузу для того, чтобы выяснить, кто 
же они такие, чем занимались, какие у них 
были взгляды и намерения. Сегодня могу со 
всей ответственностью заявить, что Тамер-
лан и Джохар — самые настоящие шайтаны, 
самые последние шайтаны. Поэтому я за них 
не заступаюсь и не намерен ни одного слова 
сказать в их поддержку».

Май 2015 г.: «Кто же даст гарантии, что, 
отправив Царнаева на казнь, завтра не вы-
яснится его невиновность? Это в США бывает 
часто. Ему было девять лет, когда приехал в 
США. А Америка, в которую он верил, сделала 
из него террориста».

ПРИГОВОР

Почему многие в Бостоне против казни Царнаева?

Цветы на финише Бостонского 
марафона, где в 2013 году 
прогремели взрывы, устроенные 
братьями Царнаевыми. Бостонцы 
помнят жертв трагедии, но многие 
настроены против смертного 
приговора.

ap

ap

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Супруга Полонского 
Ольга Дерипаска.

«... АРЕСТОВАЛИ СОБАКУ»

после жестокого изна-
силования. В 1973 году 
некий злоумышленник из-
насиловал 26-летнюю Аруну 
Шанбауг и хотел задушить в 
бомбейской больнице, где 
она работала медсестрой. 
Выжившая женщина впала в 
кому. Несмотря на просьбы 
общественности, суд запре-
щал отключать ее от систем 
жизнеобеспечения. На днях 
пострадавшая умерла есте-
ственной смерью.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

ВИЗИТ

ЗАКОН

ЦИФРАРЕКОРД

КУЛЬТУРА

КАДР

провела в коме
индийская 
медсестра

42 года

КОГДА В ПОСЛЕДНИЙ РАЗ ВЫ БЫЛИ 
В МУЗЕЕ (в % от количества опрошенных)?

51

18

7

7

4

4

9
Несколько лет назад

Год-два назад

В течение последнего года

Полгода назад

В течение последних 2–3 месяцев

Никогда не был в музее

Затрудняюсь ответить

КАКИЕ МУЗЕИ ВАМ ИНТЕРЕСНЫ 
(в % от количества опрошенных, 
не больше трех ответов)?
Исторические

Художественные

Краеведческие

Технические

Естественно-научные

Литературные

Никакие

Другое

Затрудняюсь ответить

Источник: ВЦИОМ.

Источник: ВЦИОМ.

М.ик: ВЦИОМИстИ очночнии

50
37

27
14

11
5
6

4
2

Индиец в штате Джамму и Кашмир купает домашнего слона не столько ради чистоты, 
сколько ради того, чтобы животному легче было переносить жару. В некоторых районах Се-
верной Индии температура в эти майские дни перевалила за сорок градусов!

Учащимся столичных школ 
столичные власти запре-
тили отмечать выпускные 
вечера на теплоходах. 
Как пояснил «МК» главный 
госинспектор по мало-
мерным судам Владимир 
ВОЛКОВ, это связано с повы-
шенной опасностью. По его 
словам, раньше очень многие 
школы организовывали для 
своих выпускников прогулки 

на теплоходах. Однако после 
столкновения в 2011 году 
теплохода с детьми с баржей 
на Москве-реке такие гулянки 
постепенно стали прекращать. 
Официальный запрет для 
школ действовал и в прошлом 
году. Между тем в частном 
порядке устроить подобную 
вечеринку для молодежи нет 
никаких проблем. Взять в 
аренду теплоход в принципе 

может любой желающий, до-
стигший совершеннолетия. 
В Столичной судоходной 
компании рассказали, что в 
последнее время теплоходы 
напрокат берут родители 
учеников начальных классов 
и сами проводят там меро-
приятия. Но в этом случае от-
ветственность за своих детей 
несут они, а не спасатели или 
полиция.

НУЛАНД: КИЕВ  
НЕ ВОЗОБНОВИТ 

БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ
Помощник госсекретаря 
США Виктория Нуланд 
на пресс-конференции 
по итогам переговоров в 
Москве заявила, что офи-
циальный Киев не намерен 
возобновлять боевые дей-
ствия в Донбассе. «У нас 
нет никакой информации, как 
собственной, так и получен-
ной на консультациях в Киеве, 
что кто-либо с украинской 
стороны, кто-либо из руко-
водителей —  а я говорила с 
президентом Порошенко, с 
премьер-министром Яценю-
ком — имеет намерение на-
чать новые военные действия. 
Это очевидно будет несовме-
стимо с минскими договорен-

ностями», — сказала Нуланд. 
По ее словам, встречи в 
Москве с заместителями 
министра иностранных дел 
России Григорием Караси-
ным и Сергеем Рябковым 
были очень прагматичными. 
А свой московский визит Вик-
тория Нуланд начала с того, 
что вместе с послом США 
Теффтом отведала пельменей 

со сметаной (на фото). 
Г-жа Нуланд встретилась 
и с российской правоза-
щитницей, главой Москов-
ской Хельсинкской группы 
Людмилой Алексеевой. «Все 
прошло в обстановке вза-
имной симпатии, но никаких 
особенных тем мы не под-
нимали», — рассказала «МК» 
АЛЕКСЕЕВА.

Столичные власти решили 
повторить акции «Ночь в 
музее» и «День парков». На-
помним, что их проведению в 
минувшие выходные помешал 
проливной дождь. Об этом 
Сергей Собянин объявил в от-
крывшемся после капремонта 
Музее археологии Москвы на 
Манежной площади. По дан-
ным «МК», мэрия рассчиты-
вала, что в популярных акциях 
примет участие минимум 2 
млн человек. Однако из-за 
плохой погоды до музеев, 
выставок и парков добрались 
лишь 800 тыс. посетителей. 
— Много мероприятий в 
музеях-заповедниках мы не 
смогли провести. Сейчас мы 
актуализируем программу и 
предложим москвичам вновь 
принять участие в акции 23 
и 24 мая, — заявил глава 
Департамента культуры 
Александр КИБОВСКИЙ.  
Инициатива властей распро-
страняется только на город-
ские учреждения культуры. 
Однако  Кибовский выразил 
надежду, что  коллеги не 
останутся в стороне и захотят 
присоединиться к почину. 
Обновленная программа  
мероприятий, по его словам, 
в ближайшее время  будет 
выложена на сайте «Ночь в 
музее» (museumnight.org).

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

МОСКВИЧИ СМОГУТ ЕЩЕ РАЗ СХОДИТЬ НОЧЬЮ В МУЗЕЙ

ОПРОС

РАЗГОВОР ПО ДУШАМ? ЗА УЖИНОМ, В 20.15
Проведенный недавно в 
соцсетях опрос выяснил, 
что самое лучшее время 
для разговора с мужчиной 
— 20.15, за ужином. А худ-
шее — во время просмотра 
футбольных матчей. Вопро-
сом взаимоотношения полов 
заинтересовалась британ-
ская сеть asda. Она задалась 
целью помочь женщинам 
найти оптимальное время 
для разговора с любимым. 
Как показал опрос тысячи 
респондентов мужского 
пола, лучше всего они вос-
принимают информацию от 

второй половинки вечером за 
ужином. На втором месте — 
время нахождения за рулем 
(примерно 39% опрошенных 
готовы во время вождения 
воспринимать серьезную 
информацию). Ну а хуже 
всего кавалеры реагируют на 
разговоры и женские жало-
бы, когда играют в видеоигры 
или смотрят футбол.  
— Британские социологи 
выяснили прописные ис-
тины, — рассказал «МК» 
семейный психотерапевт 
Денис ТОКАРЬ. — Конечно, 
вечером, после всех дел, за 

вкусным ужином  (приятное 
для каждого мужчины время) 
любой быстрее пойдет жене 
на уступки и выполнит ее 
требования. Здесь нет ничего 
удивительного. Еще могу 
дать совет всем женщинам: 
лучше никак не анонсируй-
те предстоящий разговор. 
Слова «дорогой, нам надо 
поговорить» пугают и на-
прягают любого мужчину. 
От неприятного ожидания 
он издергается, разнервни-
чается, в итоге нормальный 
уравновешенный разговор 
вряд ли получится.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ВЫПУСКНЫЕ ВЕЧЕРА НА ВОДЕ ОФИЦИАЛЬНО ОТМЕНИЛИ

В ЯПОНИИ ВЫРОСЛА ЗЕМЛЯНИКА-МУТАНТ
Гигантский плод получил 
японский фермер Кодзи 
Накао. Вес ягоды — 250 г, 
высота — 8 см, ширина — 
12 см. Накао нашел землянику 
во время сбора урожая и не 
смог достоверно объяснить 
причину такого невероят-
ного размера. Японскую 
ягоду уже поместили в Книгу 
рекордов Гиннесса. По своим 
параметрам она превзошла 
достижение селекционеров 
1983 года — гигантский плод 
весом 231 грамм, который вы-
вели в Великобритании. 
— Такие размеры не харак-
терны для «правильной» 
земляники, — прокоммен-
тировала для «МК» новость 
заслуженный агроном Рос-
сии, заместитель дирек-
тора по растениеводству 
совхоза имени Ленина Зоя 
ЦЕЛЫХОВСКАЯ. — Здесь 

скорее всего имеет место 
мутация, вызванная радиа-
цией. После чернобыльской 
катастрофы мы тоже находили 
ягоды огромного размера, 
до 150–160 г, а на Украине их 
вообще собирали несчитаное 
количество! Ягода земляники 
не должна быть размером с 
яблоко, средний вес — 25–
30 г, вес крупных ягод — 50–
60 г. В России тоже выращива-
ют крупные ягоды, но вот этот 
японский рекорд мне кажется 
результатом мутации.
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Когда один из телекомментаторов написал у 
себя в Фейсбуке, что на телеканале НТВ больше 
не будет спортивных новостей, эта новость 
революционной не стала. Раньше спортивные 
новости уже покидали один за другим каналы 
— что телевизионные, что радийные. И 
наоборот — единственная эфирная спортивная 
радиостанция доукомплектовалась социальной 
тематикой и продолжает восприниматься 
специализированной только по двум причинам: 
там пока работает спортивный всезнайка Нобель 
Арустамян, а раз в неделю приходит хохмить в 
спорте уже не много понимающий, но все еще 
веселый клоун Александр Бубнов.

Однако думать, что люди стали меньше 
интересоваться спортом, не стоит. Наша 
медийная сфера никогда (ну, почти никогда) 
не пыталась отвечать запросам аудитории. 
Напротив, она формировала свою реальность. 
Рассказали о чем-то по телевизору — значит, 
правда. Не рассказали — значит, этого нет. 
Именно с такой точки зрения стоит смотреть 
на спорт в России как на медийное явление.

Полагать, будто наш народ когда-то уж 
очень интересовался спортом, тоже не стоит. 
(Я, конечно, не про далекие советские времена 
говорю, когда, как вспоминали родители, от 
победы СССР над ФРГ со счетом 3:2 в 1957 году 
в товарищеском матче вся страна впадала в 
эйфорию — такую, будто спустя 12 лет снова 
победили в войне.) В последнюю четверть 
века интерес к спорту держится на стабильном 
уровне. Большая часть соцопросов показывает 
одну и ту же цифру — около 4%. 

То есть серьезно следит за спортивными 
новостями у нас один человек из двадцати пяти. 
Когда случаются крупные спортивные форумы, 
к нему присоединяется еще один — из тех, кто 
не следит за перипетиями турнирной судьбы 
«Спартака», ЦСКА, «Зенита», «Динамо», но на 
время чемпионата Европы готовы вспомнить, 
что такое футбол. Аудитория расширяется в том 
числе за счет женщин, слышавших, что была у 
Аршавина жена, с которой он развелся, а теперь 
она вроде как работает где-то на телевидении; 
или о том, что есть такой футболист с фамилией 
Дзюба, который целовался в машине с чьей-то 
чужой телевизионной женой. Итого получается 
плюс-минус 8%. 

Конечно, бывают еще домашние Олимпиады, 
но общество воспринимает это скорее как 
социально-политическое явление: фамилий 
большинства спортсменов никто не вспомнит 
через пару недель, а в правилах некоторых 
видов спорта большинство разобраться и не 
пыталось.

Внимание к спорт у в России — 
периферийное. Это видно даже на примере 
фигурного катания, интерес к которому еще 
больше подняли телешоу. Вот только тетушки, 
приходя на чемпионат страны в каком-нибудь 
городе, искренне сетуют: «Нет, ну а звезды-
то где? Где Башаров, Алферова?» А знаете, 
какое у нас на «Радио Команда» было самое 
рейтинговое время во время Олимпиады? Не 
когда мы обсуждали прокаты Плющенко, а когда 
слушатели судачили по поводу «Жеки-шурупа» 
и «Яны-отвертки»...

Но, повторюсь, это — отношение аудитории. 
Официальная медийная сфера ориентируется 
на запросы потребителя не всегда. Телевизор 
у нас — не столько зеркало, сколько рупор. 
Поэтому и любопытно понять, отчего спортивная 
тема в одно время становится важной частью 
госпропаганды, а в другое оказывается вдруг 
невостребованной. Хочу поделиться своей 
точкой зрения на этот вопрос, которая, может 
быть, кому-то покажется небесспорной.

Спорт нужен тогда, когда есть созидание. 
Любая эпоха созидания (в каком бы контексте 
оно ни происходило) в той или иной мере 
обращается к спорту. Тут можно вспомнить и 
про индустриализацию 1920–1930-х годов, в 
эпоху «строительства новой жизни», когда тема 
спорта и массовой физкультуры не только не 
сходила с полос газет, но и стала частью досуга 
огромного количества соотечественников. 
Можно сколько угодно иронизировать над 
спортивными образами того периода, но они 
были востребованы в народе. Можно вспомнить 
и про парады физкультурников. Позабытые на 
некоторое количество лет, они вновь стали 
популярны в конце 1940-х и в 50-е годы, когда 
опять пришло время строить.

Я не говорю сейчас о том, насколько 
эффективны были те стройки. Просто в эпоху, 
когда речь больше шла не о стройках, а о другом 
— о единении перед лицом злокозненного врага, 
который спит и видит, как бы нас уничтожить, — 
спорт всегда уходил на периферию. Так было в 
брежневское время с его маниакальной «гонкой 
вооружений» и рассказами про «натовскую 
военщину». Так происходит и сегодня.

Нет, спорт не исчезает вовсе. Он даже 
занимает свою нишу, отведенную ему в 
конфронтационной PR-конструкции, — но как 
борьба не столько ЗА спортивный результат, 
флаг, гимн и честь Родины, сколько ПРОТИВ 
противника. На первый план выходит не твоя 
победа, а низверженный «враг». Диву даешься, 
слыша, сколько людей сетует, что украинские 
и российские футбольные клубы разведены 
в этом году в еврокубках по разным группам, 
по разным парам. Им хотелось не спортивной 
победы «Зенита» или «Динамо» — им хотелось 
поражения «политического противника». 
Собственно, они этого и не скрывают.

Времена, когда спорт был жестко вкопан в 
идеологию окруженного окопа, возвращаются. 
Вспомните начало 1970-х с их не то хоккейными, 
не то просто сражениями с представителями 
НХЛ. И вот парадокс: чем дальше отстоит от нас 
по времени тот период — тем выше в обществе 
процент тех, кто верит, что мы тогда противников 
победили. Ну не можем же мы проиграть 
врагу, в самом деле! И вообще, просто мозг 
не поворачивается вспоминать о спортивных 
поражениях сейчас, в очередные «судьбоносные 
для страны годы». 

Победное прошлое — пожалуй, самый 
популярный в России вид спорта. 

А что с настоящим?
Пока государство все сильнее хмурит брови, 

глядя на Запад, уходит от спортивной тематики 
«Спорт FM», ходят слухи про сокращение 
спортивной редакции на станции «Вести FM», в 
Lifenews ее вычеркнули из жизни еще под Новый 
год, тогда же сократили всех «спортсменов» на 
«Голосе России» (бывшем Иновещании). То есть 

идеологическая направленность СМИ никакой 
роли не играет. Зато технически это очень 
удобно: убрал из сетки спорт — вроде бы совсем 
немногое изменилось. Спорт же — это только 
штришок, нюансик, дополненьице. А кое-где уже 
и лишний довесок, мешающий круглосуточному 
вещанию об острейших проблемах страны (я 
имею в виду Украину).

Вывод напрашивается сам: спорт не 
особенно нужен там, где нет созидания.

Но если копнуть еще глубже, если привязать 
спорт не только к идеологическим конструкциям, 
то можно прийти и к иному, тоже весьма 
любопытному резюме. Может быть, главная 
проблема в том, что в российском спорте, как 
и в обществе, поменяны местами нормальные 
причинно-следственные связи?

Америка, проклятая, зажравшаяся 
гамбургерами Америка, собирает полные 
трибуны на школьных стадионах. Такой 
выстроенной системы детского и студенческого 
спорта, как в США, нет больше ни в одной стране. 
Можно, конечно, предположить, что это они 
назло нам тренируются — с какой-то неясной, 
но, конечно, геополитической целью. А если 
серьезно? 

Вас не удивило, когда на чемпионате мира по 
футболу, который проходил в США пару десятков 
лет назад, были рекордно полные трибуны? И 
это в стране, которая о европейском «соккере» 
на тот момент знала совсем немного. Впрочем, 
то же самое можно сказать про все спортивные 
состязания, проходящие в Новом Свете. 

А все потому, что спорт там — не 
периодически то снимаемая, то выставляемая 
перед носом у народа картинка, а просто спорт. 
Который просто принято смотреть, которым 
просто принято заниматься. Уж извините, если 
кому-то это покажется просто банальностью.

А у нас? Спорт как параллельная реальность 
для иллюстрации верности политического 
курса? (Смешно сказать, но о недавней победе 
украинской девушки-шахматистки над ее же 
русской подругой в борьбе за мировую корону ряд 
СМИ в России даже не сообщили.) Олимпийские 
победы как оправдание многомиллиардной 
стройки? (Спортивные объекты в Сочи 
простаивают, но это уже не важно.) А победы 
на международных футбольных полях к нам 
якобы придут, когда мы примем какие-нибудь 
политические решения о количестве иностранных 
футболистов на поле?

Возможно, нам давно стоило бы смириться с 
одной опять же простой истиной. Как регулярная 
ротация власти является основой основ 
функционирования нормального общества, так и 
спорт должен жить не верховными декларациями 
и директивами, спускаемыми вниз, а развиваться 
снизу. От школьного двора до олимпийского 
стадиона — не наоборот. Да, нужно создавать 
условия, да, нужно не требовать результата 
назавтра (кстати, и не считать результат 
абсолютно главным критерием), но что нужно 
в первую очередь — это оставить в стороне 
околополитическую шелуху.

Тогда, наверное, и спорт снова захочется 
смотреть по телевидению. И в новостях он 
займет освободившееся от пропаганды место. 
И процент интересующихся/занимающихся 
им перестанет напоминать социологическую 
погрешность.

СЕГО ДНЯ
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ЗАКОН

КОШЕЛЕК

ЧТО ДУМАТЬ?

ПОЛИТИЧЕСКИЙ СПОРТ
всегда идет во вред настоящему

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай ЯРЕМЕНКО, спортивный журналист, писатель,  

главный редактор Komanda.com

Если имеется в виду нынешнее, 
Третье тысячелетие (2001—3000), 
то в нём уже были такие великие 
торжества, как две-три инаугурации 

Путина, открытие-закрытие Олимпиады в Сочи и 
присоединение Крыма, а за оставшиеся 985 лет, 
надо надеяться, произойдёт ещё что-то поважнее 
деревенской свадьбы.

Если же Кадыров имел в виду какое-то тысяче-
летие по мусульманскому календарю, то в эту об-
ласть мы вторгаться не решимся; пусть считается, 
что эта свадьба — торжество номер один.

Ещё хорошо бы знать, по каким приметам 
определяется уровень торжества. 

Для снобов, понятно, титулами жениха и не-
весты. Лучше всего женитьба короля на заморской 
принцессе — скажем, Людовика XIV на испанской 
принцессе Марии-Терезии Австрийской; до такого 
уровня чеченским милиционерам и даже мини-
страм России очень далеко.

Для простых пацанов главное, конечно, коли-
чество мигалок и чёрных «мерседесов» в кортеже 
и обязательно свадебный генерал (этого добра 
хватало).

А простые люди верят, что браки совершаются 
на небесах. И главное — не серьги и караты, а 
человеческая душа, счастье, сияющее в глазах. 
Вот чего не было — того не было. Невеста была 
печальна, еле шла, с трудом прошептала «да», 
голова была опущена; на видеозаписи чья-то рука 
поднимает лицо невесты за подбородок. Если б 
не свадебное платье, можно было бы подумать, 
что это похороны жениха, погибшего накануне 
бракосочетания, и горюющую невесту накачали 
успокоительными средствами почти до потери 
сознания. Счастьем сияли глаза чеченской жур-
налистки, которая изображала регистраторшу 
ЗАГСа (или работает там по совместительству), 
однако свадьба-то не её, она не в счёт.

Некоторые считают, будто к этой истории кри-
тически относятся одни лишь неверные (не знают, 
мол, обычаев и законов ислама). Всем право-
верным мы рекомендуем прочесть чрезвычайно 
смелую и убедительную статью азербайджанского 
журналиста Гамида Гамидова «Чечня. Женитьба. 
Дикость» (можно найти на сайте «Эха»). 

Но что именно «заставило убедиться» Кады-
рова? Ответ на этот вопрос — в его собственном 
instagramе, где Рамзан сообщил: «По официаль-
ным данным, количество СМИ, проявляющих 
интерес к их свадьбе, уже превысило полторы 
тысячи».

Кто бы мог подумать, что руководитель Чечни 
определяет степень торжественности историче-
ских событий по числу любопытствующих жур-
налистов? Сомнительный подход. Скажем, около 
двух тысяч лет назад в Иерусалиме произошло 
событие, которое многие считают величайшим 
торжеством в истории человечества, а ведь ни 
одного журналиста там вообще не было.

Александр МИНКИН.

...ПО РАМЗАНУ
c 1-й стр.

Ввести материальную ответственность 
за дефекты, которые приводят к авари-
ям ракет и потере дорогих спутников, 
предложил премьер-министр РФ Дми-
трий Медведев на совещании с вице-
премьерами в понедельник. Кто в Цен-
тре им. Хруничева, который выпустил 
в полет бракованную ракету-носитель 
«Протон-М», является потенциальным 
виновным? Даст ли эта мера положи-
тельный результат? «МК» попытался 
разобраться в ситуации.

28 апреля мы потеряли грузовой корабль 
«Прогресс» из-за разгерметизации баков третьей 
ступени ракеты-носителя «Союз-2.1А»... Не про-
шло и месяца, как 16 мая возникла проблема с 
третьей ступенью ракеты-носителя «Протон-М», 
причем ситуация очень напоминает ту, которую 
мы уже «проходили» ровно год назад, когда мы так 
же потеряли «Протон-М» и выводимый им спут-
ник. Ситуация в отрасли действительно требует 
кардинальных мер. Но каких? 

Велосипед здесь вообще-то изобретать не 
надо, все давно изобретено — нужна культура 
производства, строгое следование инструкциям. 
В советское время традиция такая существовала, 

четко действовала военная приемка. Большая 
армия инженеров на этапе обучения в вузах 
впитывала в себя требования к качеству рабо-
ты, приемки изделий. По словам системного 
аналитика в области электронной аппаратуры 
Александра Клиота, который в 70–80-х годах 
был специалистом по исследованию отказов 
электроники в НИИ приборостроения, из 50 ты-
сяч активных элементов на прогоне приборов в 
среднем выходил из строя лишь один. Сейчас, 
для сравнения, на многих предприятиях браку-
ется от десятков до сотни элементов. Отсутствие 
системы, должного финансирования привело к 
большим проблемам.

Первая — плохая микроэлектроника. В на-
шей космической отрасли порой доходит до того, 
что предприятия закупают в Индии или Китае за-
ведомо бракованные партии (они стоят дешевле) 
и уже потом выбирают из них «горох», то есть 

работающие микрочипы. Кстати, есть версия, 
что в случае с «Союзом» нас подвела именно 
некачественная микросхема. 

Вслед за отсутствием своей элементной 
базы, которая давала бы нам уверенность и 
гарантию качества, есть еще одна проблема, 
которая трудно поддается контролю, — это от-
сутствие мотивации у рядовых рабочих, меха-
ников, сборщиков. А ведь от их аккуратности и 
рвения многое зависит! Откуда взяться этим 
качествам, если зарплата унизительная, каждый 
новый руководитель норовит сократить контин-
гент. Чтобы проконтролировать безответственных 
служащих, которые путают местами датчики при 
сборке ракеты, экс-глава Роскосмоса Владимир 
Поповкин ввел в Центре Хруничева обязатель-
ную фотодокументацию: соединил провода — 
сфотографируй их, положи в папочку, для того 
чтобы потом отчитаться. После ввели еще одно 

новшество: премии за обнаружение брака. Однако 
этот метод себя не оправдал, поскольку вынуждал 
рядовых сотрудников «стучать» друг на друга, а 
это оказалось чревато дополнительным ростом 
напряженности на производстве. В частности, 
«МК» описывал в прошлом году ситуацию с са-
моубийством (или доведением до самоубийства) 
начальника ОТК Геннадия Лашкова, который за 
месяц до трагедии выявил у коллеги брак и по-
лучил за это премию.

Казалось бы, чего проще было бы взять но-
вым руководителям и обратиться за опытом к 
прошлому? Как же там подходили к проблеме 
качества?

А там, к примеру, во времена Сталина, была 
прямая личная ответственность генерального 
конструктора за срыв пуска. Причем сразу уго-
ловная. Может, потому и не торопятся наши те-
перешние лидеры отрасли перенимать прежний 
опыт, потому что заведомо очень не уверены — ни 
в людях, ни в запчастях. Но премьер-министр и не 
обещает пока уголовной меры наказания — пока 
только осторожно намекает на материальную 
ответственность генеральных директоров пред-
приятий, чтобы не разбежались все сразу.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Законопроект был внесен в ноя-
бре 2014 года и первоначаль-
но предполагал лишь запрет 
на задержание автомобиля в 

том случае, если хозяин или водитель успел 
подбежать до начала движения эвакуатора. 
Первое чтение состоялось в декабре 2014 
года. Но второе чтение затормозилось: камнем 
преткновения стала появившаяся в тексте по 
инициативе депутатов поправка, которая за-
прещала забирать автомобили из-под знаков, 
запрещающих стоянку, если нарушение не 
создает препятствий дорожному движению. 
Штраф за незаконную парковку при этом не 
отменялся. 

Московские власти утверждали, что это 
приведет к транспортному коллапсу в сто-
лице. Взамен они предложили поправку, ко-
торая обязывает информировать граждан о 
появлении нового запрещающего знака «не 
позднее чем за 20 дней» до его установки. Как 
информировать? Через Интернет, посредством 
«установки информационных табло (стендов), 
размещенных в общедоступных местах вблизи 
от места установки знаков или разметки», а 
также «иными способами».

В текст законопроекта, который Госдума 
будет принимать, эта поправка вошла. Но счи-
тать ее альтернативой запрету на эвакуацию 
из-под запрещающих знаков депутаты наотрез 
отказались. Рассмотрение вопроса на коми-
тете неоднократно переносилось. 

Было очевидно, что ссориться с москов-
скими властями фракция «ЕР» (большинство 
голосов в Думе) не готова. Определенную 
работу, судя по некоторым признакам, провела 
мэрия и с ЛДПР, и с «СР». А активный лоббист 
думского варианта законопроекта, первый 
замглавы Комитета по конституционному 
законодательству Вячеслав Лысаков («ЕР»), 
стал говорить о том, что московский штаб 
ОНФ, одним из сопредседателей которого он 
теперь является, «не оставит эту тему». В том, 
что московские власти сумеют радикально 
оздоровить ситуацию вокруг эвакуации, г-н 
Лысаков сильно сомневается...

В итоге 18 мая Комитет по конституци-
онному законодательству одобрил текст за-
конопроекта без спорной поправки. В начале 
заседания Сергей Иванов (ЛДПР) просил опять 
перенести рассмотрение вопроса — мол, де-
путаты из фракций «СР» и КПРФ не пришли 
(Дмитрий Гудков присутствовал, но он чис-
лится в «СР» лишь формально). Кроме того, 
сказал г-н Иванов, глава СПЧ хотел бы принять 
участие в дискуссии, но в другой день — СПЧ, 
как известно, в этом конфликте поддержал 
позицию депутатов.

Оснований для переноса нет, вопрос об-
сужден очень тщательно, сказал глава коми-
тета Владимир Плигин («ЕР»). Его поддержал 
и г-н Лысаков.

«Комитет идет на поводу у департамен-
та транспорта Москвы, а они (московские 

должностные лица. — «МК») как хапали, так 
и будут хапать автомобили!» — закричал г-н 
Иванов. Назвав происходящее «бардаком», он 
заявил, что ЛДПР «умывает руки», и ушел — 
вместе с доверенностями на голосование от 
других членов комитета из этой фракции...

И тут г-н Лысаков вынул из рукава козырь 
— компромиссную, по его словам, поправку: 
она требует в обязательном порядке ставить 
табличку «Работает эвакуатор» у тех знаков, 
из-под которых машины, появись они там, 
будут увезены. Нет таблички — увозить нель-
зя. «Сколько времени понадобится, чтобы 
установить таблички, и сколько понадобится 
денег?» —  спросил г-н Плигин у первого за-
мруководителя аппарата мэра Москвы Алексея 
Старовойтова. 

«Около 300 млн рублей по всему городу 
приблизительно, и на это потребуется не ме-
нее 3 месяцев», — ответил чиновник. «300 млн 
жалко», — заметил г-н Плигин. «А зачем на все 
знаки таблички ставить? Зачем они на тихой 
улочке, где трафик никакой, или в спальных 
районах?» — тут же заметил г-н Лысаков.

Воды на его мельницу подлил и пред-
ставитель МВД Владимир Кузин: он напомнил, 
что Кодекс об административных правона-
рушениях в вопросе о табличках «тотальность 
не подразумевает, вопрос об их установке 
решает собственник дороги», то есть город-
ские власти.

В конце концов решили, что 60 дней на 
установку табличек достаточно. Г-н Старо-
войтов объяснил корреспонденту «МК», что 

сейчас их «очень мало», и это — «просто 
информация»...

Позднее г-н Лысаков в разговоре с жур-
налистами сказал, что сведения о количестве 
дорожных знаков в Москве — секрет: «По моим 
данным, в 2014-м было около 3 тысяч только за-
прещающих знаков, а всего их до 16 тысяч». По-
лучившийся законопроект он оценил «в целом 
как очень позитивный для водителей». 

Кроме табличек и информирования об 
установке знаков в документе осталась норма 
про запрет увозить автомобиль, если «при-
чина задержания транспортного средства 
устранена до начала движения эвакуатора». 
При этом должностное лицо, выписавшее про-
токол о задержании, обязано присутствовать 
на месте нарушения до начала движения эва-
куатора. Для должностных лиц, нарушивших 
правила эвакуации, вводится штраф в 20 тысяч 
рублей.

Зато вводится наказание за незаконную 
установку на автомобиле опознавательного 
знака «Инвалид» (5 тысяч рублей), за езду 
на автомобиле с незаконно установленным 
знаком «Инвалид» (еще 5 тысяч рублей), а за 
незаконную парковку на местах, специально 
предназначенных для автомобилей инвалидов, 
обещана эвакуация плюс 5 тысяч рублей в 
виде штрафа. 

Дату рассмотрения законопроекта во 
втором чтении на пленарном заседании 21 мая 
определит Совет Думы. Комитет полагает, что 
это необходимо сделать до конца недели. 

Марина ОЗЕРОВА.

КОПЕЙКА РАКЕТУ СБЕРЕЖЕТ?
Премьер-министр предложил ввести материальную 
ответственность за ЧП в космической отрасли
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— Отечественный рынок акций заверша-
ет уже шестую неделю в «боковике». Новых 
идей не появляется. Остановившаяся в росте 
нефть лишила рынок очевидного драйвера, 
а сезон дивидендных выплат выступает тех-
ническим фактором для просадки котировок 
акций. Интерес в текущих условиях представ-
ляют лишь истории позитивных сюрпризов. 
Будь то неожиданно высокие дивиденды или 
сильные финансовые результаты компаний. 
В конце прошлой недели, например, своими 
результатами удивили Qiwi и «Аптеки 36,6», на 
что и получили должную оценку рынка — рост 
на 12% и 16% соответственно. Если смотреть с 
таких позиций, то в центре внимания на текущей 
неделе должны быть НЛМК, «Ростелеком», МТС, 
«Черкизово» и ТМК — компании, публикующие 
свою финансовую отчетность за первый квартал 
2015 года. 
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Рубль вчера незначительно укрепился по 
отношению к доллару и евро. Основным драйвером 
для данной динамики является нефть, котировки 
которой по сорту Brent снова добрались в район 
$67 за баррель. При этом дополнительную под-
держку российской валюте оказывает начало на-
логового периода в стране. В качестве основного 
сдерживающего подъем рубля фактора стоит 
отметить политику ЦБ. В частности, на прошлой 
неделе Банк России принял решение покупать 
валюту для пополнения международных резервов, 
трижды в этом году снизил ключевую ставку, а 
также постепенно повышает ставку по валютному 
РЕПО. Ключевым событием текущей недели станет 
публикация протоколов с предыдущего заседания 
ФРС. Итоги заседания были достаточно мягкими. 
Поэтому если в протоколах участники увидят на-
меки на подъем ставок в США ранее конца 2015 
года, то спрос на доллары может значительно 
вырасти.

Иван КОПЕЙКИН,  
эксперт «БКС Экспресс»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Станислав КЛЕЩЕВ, 
главный аналитик 
инвестдепартамента ВТБ24:

  Подготовил Олег БАСОВ

  Константин СМИРНОВ

Вчера рубль вновь укрепился по 
отношению к ведущим мировым 
валютам: официальные курсы ЦБ 
установлены в пределах 49,2175 
руб./$ и 56,1030 — за евро. В на-
чале вчерашней биржевой сессии 
национальная валюта пробивала 
уровень в 49 рублей — 48,96 руб./$. 
Продолжится ли победное шествие 
рубля или его ждет новый гранди-
озный обвал? Мнения экспертов 
разделились. Кто-то прогнозирует 
его скорое падение, но оптимисты 
уверены: нацвалюта будет только 
укрепляться. Даже до 45 рублей за 
доллар.
Когда в начале февраля этого года я вы-

сказал предположение, что к лету курс доллара 
в России упадет до 45 рублей, меня практически 
все коллеги подняли на смех. И действитель-
но, тогда за «зеленый» давали очень близко к 
70 «деревянным» (69,6 руб./$). Какие такие 45? 
Однако курсовые качели на самом деле резко 
ушли на сторону российской валюты. В целом за 
последние три с половиной месяца рубль к дол-
лару укрепился на целых 29%. Причем месячный 
рекорд с 1993 года — рост рублевого курса на 
13% — был зафиксирован в апреле.

Вчера рубль закрепился на уровне ноября 
прошлого года. И был готов штурмовать даже 
большие вершины. Ряд экспертов поспешили 
заявить, что «мы, вероятно, раньше увидим дви-
жение к 45, чем к 52 на этой неделе».

На чем основаны эти оптимистические про-
гнозы? Естественно, на росте нефтяных цен. 
Вчера июльские фьючерсы доходили до 67 и 
более долларов за североморскую смесь Brent. 
А между тем, по расчетам осторожных прогно-
зистов, при цене в 70–72$/баррель за доллар 
будут давать менее 48 рублей.

Возникает, правда, вопрос: а как долго не-
фтяные цены будут расти и не ждет ли нас их 
новый обвал? Большинство аналитиков, в том 
числе зарубежных, сходятся в том, что нефть 
будет понемногу (хотя и с отступлениями) расти 
в цене, по крайней мере до сентября. Дело в 

том, что пока статистические данные из США 
не радуют, поэтому инвесторы ищут запасные 
варианты, вкладываясь в нефть. А так как рубль 
пробил психологический рубеж в 50 руб./$, то все 
большее их число готово рискнуть и при скупке 
наших активов.

Впрочем, если Федеральная резервная си-
стема (ФРС) все же ужесточит свою денежно-
кредитную политику, как она и обещала в сен-
тябре этого года, то инвестиции вновь потекут 
в доллар, а не в нефть.

И что тогда? По идее, рубль вновь должен 
рухнуть хотя бы до рубежей конца прошлого года, 
либо даже ниже. Но ведь не только нефть управ-
ляет рублем. В последнее время ЦБ научился 
вовремя принимать решения по регулированию 
курса. Сначала обрушение рубля было останов-
лено за счет резкого увеличения ключевой ставки 
и снижения ставки валютных РЕПО. Теперь и 
первая ставка неуклонно снижается, а вторая — 
как раз растет. Кроме того, ЦБ стал ежедневно 
закупать на рынке от $100 до $200 млн. Не было 
бы последних шагов, рубль бы укреплялся куда 
более высокими темпами. А это для мегарегу-
лятора и бюджета страны так же невыгодно, как 
и его обрушение. Соответственно финансовые 
власти постараются осенью этого года не ронять 
нацвалюту до самого дна.

ЭКСПЕРТ «МК»:
Александр Купцикевич, финансовый 

аналитик FxPro:
— Доллар продолжает сдавать позиции на 

валютном рынке. Экономические данные по США 
считаются достаточно слабыми, чтобы ФРС не 
проводила ужесточение кредитно-денежной 
политики летом, а большинство наблюдателей 
ожидают первого повышения в декабре. Такая 
ситуация способствует повышению спроса на 
рисковые активы, не в последнюю очередь нефти. 
В свою очередь такая ситуация повышает шансы 
рубля. Многие поспешат избавиться от деше-
веющих долларов, ведь рубль растет настолько 
сильно, что опережает рост фондовых индексов 
США. В таких условиях мы, вероятно, раньше 
увидим движение к 45, чем к 52 на этой неделе. 
Если же смотреть на перспективы рубля шире, 
то тут гораздо больше рисков для его спада, чем 
для роста в перспективе до конца года.
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Подорожание автостраховки и 
транспортных средств повысило ин-
терес автовладельцев на продукты 
с франшизой, а также простимули-
ровало аккуратный стиль вождения. 

Этот год принес автовладельцам печальные 
сюрпризы. Вместе с подорожанием автомобилей 
выросли тарифы на каско и ОСАГО, что во время 
кризиса заставило многих задуматься об опти-
мизации расходов. Так, с 12 апреля Банк России 
повысил на 40% базовые тарифы на ОСАГО для 
большей части категорий транспортных средств, 
при этом тарифный коридор, применяемый стра-
ховыми компаниями, расширен с 5% до 20%. 
В итоге базовый тариф на страхование легкового 
автомобиля, принадлежащего частному лицу, 
варьируется от 3432 до 4118 руб. «Мы оцениваем 
данные изменения как конструктивные: они долж-
ны нормализовать рынок ОСАГО на ближайший 
год, вернуть страховые компании в убыточные 
регионы и повысить качество страховой услуги. 
Введение 20%-ного ценового коридора дает шанс 
на возрождение ценовой конкуренции по ОСАГО 
между страховщиками и является серьезным ша-
гом в сторону либерализации тарифа», — считает 
директор дирекции розничного бизнеса компании 
«Ингосстрах» Виталий Княгиничев. 

 Постоянный рост цен на сами автомобили, на 
запчасти к ним, лакокрасочное покрытие, а также 
инфляция и девальвация рубля привели к тому, 
что стоимость каско за 2015 год увеличилась. По 
некоторым моделям повышение стоимости авто-
запчастей было особенно существенным — более 
чем в 1,5 раза. «В таких случаях лидеры рынка 
были вынуждены поднять стоимость полиса на 
25–35%, для того чтобы иметь возможность вы-
полнить свои обязательства перед клиентами по 
будущим убыткам», — объяснил Княгиничев. 

Стоимость каско стала относительно вы-
сокой для автомобилистов. Клиенты, в первую 
очередь безубыточные и малоаварийные, хотят 
отказаться от различных дополнительных оп-
ций, расширенного покрытия для оптимизации 
стоимости, хотят пролонгироваться со скидкой. 
Страховые компании теперь в своей линейке 
учитывают спрос на такие продукты. «У клиентов 

есть возможность приобрести полное каско без 
франшизы с телематикой — «очень умное ка-
ско», который при условии аккуратной езды дает 
возможность сэкономить до 55% от стоимости 
классического продукта. Увеличилось количество 
безубыточных пролонгаций: например, клиен-
ты покупают полис на условиях прошлого года. 
Поэтому многие клиенты принимают решение 
не заявлять страховые случаи и самостоятельно 
устранять повреждения», — говорит руководитель 
управления андеррайтинга компании «Альфа-
Страхование» Илья Григорьев. Если смотреть с 
начала января, то количество пролонгированных 
договоров выросло на 25–30% в зависимости от 
географии. 

Ряд игроков делает акцент на развитии 
программ с франшизой. Франшиза — одно из 
возможных условий договора автострахования, 
когда страхователь берет возмещение ущерба по 
мелким убыткам на себя, отдавая страховщику 
выплаты только по крупным страховым случаям. 
Франшиза значительно снижает стоимость поли-
са каско, вместе с тем стимулируя автовладельца 
вести себя на дороге аккуратнее. Порой действие 
франшизы начинается со второго страхового 
случая, в то время как первый убыток полностью 
покрывается страховщиком. Такая программа 
предоставляет скидку до 20%. «В условиях кри-
зиса страхование каско с франшизой становится 
все более востребованным. Мы предлагаем так 

называемую франшизу «виновника»: если кли-
ент не виновен и есть установленный виновник, 
возмещение выплачивается в полном объеме; в 
ином случае — за вычетом франшизы», — говорит 
управляющий директор департамента страхова-
ния автотранспортных средств группы «Ренессанс 
страхование» Сергей Демидов. 

Еще одно нововведение — телематика (си-
стема мониторинга управления автомобилем). 
При заключении договора каско страховщик вы-
дает специальный гаджет, который устанавли-
вается в диагностический разъем автомобиля. 
Внутри этого устройства — модули GSM, GPS 
и ГЛОНАСС, а также SIM-карта. Установленный 
в автомобиле передатчик отслеживает манеру 
поведения водителя на дороге, стимулирует его 
к аккуратному вождению. «Страховая компания 
обычно устанавливает для водителя «испыта-
тельный срок». Его продолжительность может 
варьироваться от одного до нескольких месяцев. 
По итогам теста аккуратному водителю предо-
ставляется значительная скидка», — рассказывает 
Княгиничев. 

При заключении договора необходимо мак-
симально точно определить свою потребность: 
хотите ли вы непременно иметь полное покрытие 
или с целью снижения стоимости полиса гото-
вы на франшизу, страхование только от тоталь-
ных убытков или другие ограничения? Выбирая 
страховщика, смотрите не только на стоимость 

страховки. «Внимательно уясните нюансы до-
говора: где вашу машину будут ремонтировать 
и возможны ли альтернативы, каковы условия 
урегулирования без справок и т.д. Если неприят-
ность в виде страхового случая произошла, будьте 
ответственны при урегулировании: вызовите 
ГИБДД, если есть сомнения в виновности, не 
пропустите срок уведомления страховщика», — 
советует вице-президент автофинансовой ком-
пании «Европлан» Александр Михайлов. 

При заключении договора каско особую важ-
ность имеет выбор страховой компании — это 
напрямую отразится на уровне сервиса, скоро-
сти и полноте выплаты, которые клиент получит 
при страховом случае. При оформлении полиса 
ОСАГО выбор страховой компании также имеет 
значение — ведь если страховой случай подпа-
дает по условия прямого возмещения убытков 
(ПВУ), то клиенту необходимо будет обращаться 
именно в свою страховую компанию. 

«Стоит отдать предпочтение надежной стра-
ховой компании: обратите внимание на рейтинг, 
присвоенный страховщику рейтинговыми агент-
ствами, а также на то, сколько лет компания су-
ществует на рынке», — говорит Демидов. Как 
известно, кризис — это время активизации мо-
шенников, которые пользуются желанием людей 
сэкономить и предлагают поддельные полисы. 
Используя клиентские базы автосалонов и иные 
базы, приобретенные на черном рынке, а также 
информацию о номерах бланков, размещенных 
на сайте РСА, они по телефону, представляясь 
клиентами, узнают в страховой компании условия 
пролонгации договоров страхования. После чего 
звонят клиенту или направляют СМС-сообщение, 
предлагая купить полис с существенной скидкой. 
Высокое качество исполнения подделок не всегда 
позволяет клиенту самостоятельно выявить при-
знаки подделки полиса. «Не стоит приобретать 
полисы у незнакомых лиц и совершать сделки вне 
офиса страховой компании», — советует Антон 
Граборов из «БКС Премьер». 

Из-за роста стоимости ОСАГО ряд экспертов 
предположил, что многие автолюбители решат 
сэкономить и вовсе не покупать ОСАГО, а пред-
почтут заплатить штраф за отсутствие полиса. 
Поэтому напомним, что страховать «автограж-
данку” требует закон. В случае аварии виновник 
вынужден будет ремонтировать не только соб-
ственный автомобиль, но и полностью покрывать 
ущерб, нанесенный второму участнику инцидента. 
«В то время как полис ОСАГО гарантирует воз-
мещение до 400 тыс. руб. вреда, причиненного 
имуществу каждого пострадавшего, и до по-
лумиллиона рублей в счет возмещения ущерба 
здоровью», — резюмирует начальник управления 
андеррайтинга автострахования компании «СО-
ГАЗ» Юрий Стрекалов.

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Спрос на микрокредиты растет не 
по дням, а по часам. Заемщиков 
не смущает высокая цена вопроса: 
ведь большинству из них путь в банк 
заказан. «ЭВ» разбирался, в чем за-
ключается секрет успеха россий-
ских микрофинансовых компаний и 
о каких секретах нужно знать потен-
циальному заемщику.

Кризис не помеха 
Рынок микрофинансовых организацией 

(МФО) развивается бешеными темпами. Как рас-
сказывает директор по маркетингу Националь-
ного бюро кредитных историй (НБКИ) Алексей 
Волков, по итогам I квартала 2015 года в банков-
ском секторе сокращение выдач новых необе-
спеченных кредитов по сравнению аналогичным 
периодом 2014 года составило порядка 50%, в 
то время как в секторе МФО наблюдался рост 
более 40%. Получается, что рынку микрозаймов 
кризис не помеха. 

По словам замгендиректора по развитию 
бизнеса компании «МигКредит» Динары Юнусо-
вой, в России зарегистрировано более 3000 МФО. 
«Причем с начала года реестр пополнило 180 но-
вых компаний, а среди исключенных из реестра 
числится уже около 2500 компаний, среди которых 
500 были исключены в 2015 году», — отметила 
руководитель сектора аналитики кредитных про-
дуктов портала «Банки.ру» Елена Сударикова. 

Чем же занимаются МФО? «Мы помогаем в 
решении повседневных финансовых вопросов 
обычным россиянам, которые по тем или иным 
причинам получили отказы в банках. При получе-
нии займа не требуется представление справки по 
форме 2-НДФЛ, а скорость рассмотрения заявки 
не отнимает много времени», — рассказывает 
Юнусова. «Мы выдаем деньги быстро и не просим 
представить большой пакет документов, нужен 
лишь паспорт. Это позволяет большей части на-
селения получить доступ к заемным средствам, 
ранее недоступным в силу различных причин. Речь 
идет о порядка 70% жителей страны», — подчерки-
вает главный исполнительный директор компании 
«Домашние деньги» Андрей Бахвалов.

По словам Волкова, розничным заемщикам 
МФО выдают два основных типа займов: микро-
займы и потребительские займы. Микрозаймы 
выдаются на небольшой срок (несколько недель), 
средний размер — 20 тыс. руб., потребительские 
займы, необеспеченные нецелевые кредиты — 
наличными со средней суммой 31,5 тыс. руб.

Казалось бы, между резким снижением 
темпов кредитования в сегменте банковских 
потребкредитов наличными и стремительным 
ростом рынка микрозаймов существует оче-
видная взаимосвязь. Но «микрофинансисты» 
не совсем согласны с этой логикой. «Банковские 
клиенты не хотят брать деньги с двойной пере-
платой, кроме того, микрофинансовый сектор, как 
правило, располагает куда меньшими суммами, 
чем требуется банковским заемщикам», — рас-
суждает Бахвалов. По оценке гендиректора сер-
виса онлайн-микрофинансирования, MoneyMan 
Бориса Батина, пересечение клиентов МФО и 
банков составляет не более 20%.

Рабочий класс
Кто же тогда приходит в МФО? У каждой 

компании — собственный портрет заемщика, но 
общие черты прослеживаются. «Средний воз-
раст нашего заемщика — 36 лет. Ядро целевой 
аудитории составляют заемщики в возрасте 25–
40 лет — порядка 47% аудитории исследования. 
Заметен тренд по увеличению доли заемщиков 
более молодого возраста — от 26 до 35 лет. Более 
половины респондентов исследования имеют 
неоконченное высшее или среднее специальное 
образование», — сообщила Юнусова. По словам 
гендиректора ГК «Быстроденьги» Юрия Провки-
на, большая часть заемщиков — рабочие: 41% 
квалифицированные и 17% неквалифицирован-
ные; 10% от общего числа заемщиков являются 
работниками бюджетной сферы. «К нам все чаще 
обращаются индивидуальные предприниматели, 
которым не хватает оборотных средств, и бан-
ковские заемщики за кредитами свыше 100 тыс. 
рублей», — добавляет директор по маркетингу 
онлайн-сервиса p2p-кредитования Fingooroo 
Эви Скрынник.

Получить микрозаем гораздо проще, чем 
самый быстрый банковский кредит. Рассмотрение 
заявки занимает от 2–3 минут до суток. Автор 

этого текста решила провести эксперимент на 
себе и оставила онлайн-заявку на микрозаем в 
размере 30 тыс. руб. на сайте одного из лидеров 
рынка. Заполнение стандартной анкеты (ФИО, 
место жительства, паспортные данные, сведения 
о месте работы, доходах семейном положении 
и долговой нагрузке) заняло около пяти минут, 
и уже через три минуты после отправки заявки 
на рассмотрение пришло СМС-уведомление о 
предварительном одобрении займа с контактами 
персонального менеджера. И вот тут мы подо-
брались к самому главному вопросу: сколько 
будет стоить это удовольствие?

Цены кусаются
«Средняя ставка по банковским кредитам 

без залога и поручительства составляет сегодня 
около 30% годовых, по экспресс-кредитам она 
доходит до 45% годовых. Размер процентов в 
МФО в среднем составляет около 1,5–2% в день, 
то есть 730% годовых. Правда, для «своих» кли-
ентов МФО предлагают более привлекательные 
условия. Льготную ставку около 0,5–1% в день, 
которая все равно в десять раз превышает бан-
ковскую», — подсчитала Елена Сударикова. 

Представители МФО и не пытаются отрицать, 
что предлагают дорогие продукты, но приводят 
собственные аргументы. «Цифра в 732% годовых 
выглядит большой, только если пользоваться 
деньгами год. Но как никто не снимает номер в 
гостинице на год, так и займы до зарплаты ни-
кто не берет на такой длительный срок. Задача 
у нашего продукта другая — решить срочную 
финансовую проблему клиента. Так, например, 
если клиент занимает 2000 руб. на 5 дней, при 
стандартной для МФО ставке сверху он запла-
тит 200 руб. А если он берет деньги с кредитной 
карты, то может переплатить 600 руб. за снятие 
аналогичной суммы на таких же условиях», — рас-
суждает гендиректор компании «Займер» Сергей 
Седов. «Люди совершенно сознательно делают 
свой выбор, так же как вы садитесь в такси, а не 
пользуетесь автобусом, когда опаздываете на 
встречу», — приводит другую метафору Батин. 

Впрочем, даже готовность раскошелиться 
не дает гарантии получения займа. Действи-
тельно, в большинстве МФО для подачи заявки 
требуется лишь паспорт, но на выходе процент 

отказов высок. В зависимости от политики 
компании этот показатель составляет 15–40%. 
«МФО откажут в займе безработным, не сто-
ит надеяться на микрокредит тем, у кого есть 
непогашенные кредитные обязательства или 
серьезная просрочка по кредитам в прошлом», — 
поясняет Батин. Правда, в случае с МФО плохая 
кредитная история не является непреодолимым 
препятствием. «Если брать за основу только 
кредитную историю по банковским продуктам, то 
мы вынуждены будем отказать 57% заемщиков. 
Стоит отметить, что практически две трети из 
них являются нашими постоянными клиентами 
и погашают займы исправно», — констатирует 
Провкин.

Чаще всего люди берут кредиты на повсед-
невные нужды и ремонт. «Среди самых популяр-
ных причин обращения за заемными ресурса-
ми — задержка зарплаты, внезапные крупные 
расходы и неверное планирование расходов и 
доходов. По нашей статистике, первые две ка-
тегории клиентов обращаются в МФО не чаще 
одного раза в квартал, третья — один раз в месяц 
и чаще», — конкретизирует Седов. «В 2014 году 
деньги на неотложные нужды брали 57% заем-
щиков, а в 2015-м — уже 65%. Такое увеличение 
спроса идет за счет сокращения количества 
займов на ремонт и на покупку мебели и техни-
ки», — уточняет Бахвалов.

Как выбрать МФО?
Среди тысяч работающих в России МФО 

нетрудно растеряться. Как же правильно вы-
брать МФО? Опрошенные «ЭВ» эксперты дали 
несколько полезных советов начинающим 
микрозаемщикам.

Так, советует Батин, необходимо узнать, со-
стоит ли организация в государственном реестре 
МФО на сайте Банка России. Юнусова считает, что 
заемщику нужно также ориентироваться на ско-
рость оформления документов и рассмотрения 
кредитной заявки, возможность дистанционного 
обслуживания и комфорт погашения займа. Бах-
валов полагает, что важный критерий — наличие 
действующего колл-центра: «У компаний, которые 
хотят быстро заработать деньги и уйти с рынка, 
как правило, нет желания вкладывать в инфра-
структуру. А те, кто намерен работать серьезно и 
долго, наоборот, обязательно ее создают». 

Впрочем, резюмирует Сударикова, заем-
щики МФО редко уделяют должное внимание 
проверке компании-кредитора: «Люди зачастую 
выбирают компанию, которая ближе всего к их 
дому или работе, при этом не обращая внимания 
даже на размер ставки, которая в некоторых МФО 
достигает 10% в день».

Кредитные лилипуты 
Пять советов начинающим микрозаемщикам 

Каско с дисконтом
Последние тенденции рынка автострахования

Рубль нагулял аппетит
Национальная валюта  
снова укрепилась
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Впрочем, все, кто приехал в 
Вену, даже из числа брезгливых 
ненавистников женской воло-
сатости, не могли не заметить, 

что разлагается все в «гейропе на последней 
стадии» как-то чистенько, без привычных нам 
пыли и грязи, уютненько, ухоженно, благостно, 
хлебосольно, дружелюбно, весело, открыто, 
расслабленно и часто под радостный детский 
смех со счастливыми и влюбленными друг в 
друга молодыми родителями, которых, как ни 
удивительно, в Вене, кажется, не меньше, чем 
вездесущих голубей, не говоря уже про геев. 
Детки с родителями в восторге, а то и с ирони-
ей (но добродушной, не злой), разглядывают 
витрины кондитерских лавок процветающего 
мелкого и среднего бизнеса, тыча пальчиками 
в роскошные и огромные торты с кремовыми 
розочками, вензелями и аппетитной, из разных 
цветов шоколада головой бородатой женщины 
Кончиты Вурст, которую хочется сразу если не 
съесть целиком, то хотя бы надкусить. Крупней-
ший банк Австрии на каждом углу имперской 
Вены (надо полагать, и за пределами столицы) 
именно образом и призывным жестом Кончиты 
предлагает населению самые привлекатель-
ные вклады и кредиты. В книжных витринах 
на самых видных местах выставлены уже две 
(!) толстенные книги с портретами бородатой 
«королевы Австрии»: одна о ней, другая — ее 
собственный писательский экзерсис о непро-
стой судьбе и пути к звездам. Жаль, обе на не-
мецком, а то бы зачитал до дыр. Музыкальные же 
магазины привлекают покупателей огромными 
витринными инсталляциями дебютного альбома 
«Кончита», выпущенного аккурат к «Евровиде-
нию», газетные и журнальные обложки пытаются 
переплюнуть друг друга в глянцевой роскоши 
бородато-королевского лика, а аккредитован-
ным журналистам организаторы конкурса поло-
жили помимо банальных справочно-сувенирных 
безделушек в фирменные сумки еще и по упа-
ковке сосисок. Ведь фамилия Вурст, взятая в 
качестве сценического псевдонима певцом 
Томасом Нойвиртом, и есть «сосиска» в пере-
воде. Самоирония — великая вещь!

Это, собственно, я к тому, что ни одна стра-
на не носилась со своим победителем «Евро-
сонга» как с писаной торбой так, как Австрия, 
а часто даже пытались принизить значение 
своей победы и ее героя, как, например, было у 
нас с Биланом. А ведь Вена по большому счету 
мировая столица музыки, где рождались ве-
личайшие шедевры из-под перьев Моцарта, 
Бетховена, Гайдна, Малера, Шуберта, Штрауса 
и др. Ретрограды бы у нас, конечно, всплеснули 
ручками и закудахтали в гневной злобе: мол, 
чем все закончилось — похабной Кончитой с 
похабным «Евровидением»! Но, наверное, и 
не придумать лучшего места для юбилейного, 
60-го «Евровидения», а вышеназванные клас-
сики, к счастью, творили в Вене, а не в Кли-
ну, и знаменитая Венская опера устроила по 
случаю «Евросонга» фантастический концерт 
Pop Meets Opera («Поп-музыка встречается 

с оперой»), где под завораживающий акком-
панемент блистательного оркестра Венской 
оперы участники из Норвегии, Венгрии, Кипра 
исполняли свои конкурсные песни, а Кончита 
Вурст (в соответствующем, разумеется, образе 
бородатой женщины) — свою уже культовую 
Rise Like A Phoenix. Потом произнесла про-
чувствованную речь о «большой чести стоять на 
этой сцене», утонувшую в овации, а после случи-
лись кульминация и катарсис в одном флаконе: 

мировой тенор №1 Хуан Диего Флорес с одной 
стороны, наша восходящая оперная дива Аида 
Гарифуллина — с другой, между ними Кончита, 
по бокам — все участники ивента, взявшись 
за руки, так затянули Libiamo ne'lieti calici из 
«Травиаты» Верди, что публика повскакивала 
с мест, готовая убиться в обмороках. Кончита, 
правда, не пела, а только держалась за руки 
Хуана и нашей Аиды. «У Гарифуллиной звездный 
час, — промелькнула мысль в голове, — она 

первой подержалась за Кончиту!» А Полина 
Гагарина в это время наводила последние 
штрихи в номере Million Voices на одной из 
последних репетиций перед ристалищем. 

n n n
Приезд Гагариной встретили в Вене по-

началу настороженно. Местная пресса не без 
ехидной иронии задавалась вопросом: «Зачем 
Путин прислал нам блондинку на «Евровидение»? 
Это его секретное оружие?». Мы же, наблюда-
тели, помня, как неодобрительно букал, топал и 
свистел зал при каждом упоминании ведущими 
слова Russia в прошлом году в Копенгагене, за 
нашу Полину, конечно, переживали. Она же ангел! 
Но Полина, ангел с одной стороны, а с другой — 
притягательно-сексуальная и безупречно краси-
вая молодая женщина, очень быстро обезоружи-
ла и без того достаточно слабые «трепыхания» и 
сомнения. А песня Million Voices в ее исполнении 
ничего, кроме похвалы и восторгов, не вызывает, 
хотя здесь, не зная, кто она, мало понимают, что 
Гагарина могла бы спеть вещь и покруче. Но что 
есть, чем богаты, тем и рады. Миротворческий 
и толерантный посыл вирша, на контрасте с 
нынешним образом матушки России, тоже вызы-
вает положительную реакцию. Вена расплылась 
в неге перед Гагариной, и даже вечно скептичные 
журналисты на пресс-конференциях больше хло-
пали в ладоши, чем пытались задать каверзные 
вопросы. Разве что на официальной церемонии 
открытия «Евровидения» в городской ратуше в 
воскресенье гей-активисты настырно пытались 
всучить нашей посланнице на красной дорож-
ке радужный флажок (символ ЛГБТ-движения), 
чтобы она им помахала. Но Поля как-то изящно 
увернулась от неловкости, избежав возможного 
«милоновско-мизулинского»  скандала.

Тем временем букмекерские ставки на Рос-
сию в этом контексте растут. Уже предсказывают 
не то что 5–6-е места, что и так было подарком, 
а рассуждают о первой тройке и даже «заявке на 
победу, которую сделала Россия». Журналист-
ский пул со своей стороны поставил Гагарину 
на первое место по прогнозам на исход сегод-
няшнего полуфинала. «О, сколько нам открытий 
чудных готовит «Евросонга» дух», — хочется 
теперь перефразировать классика.

Накануне первого раунда «евробит-
вы» Полина поделилась с «МК» настроением 
момента:

— Полина, насколько оправдались твои 
ожидания от увиденного и уже пережитого 
на «Евровидении»?

— То, как нас встречают в Вене, просто не-
вероятно! Столько тепла, внимания! Все готовы 
помогать, как-то по-особенному заботливы, 
даже чересчур, будто хотят уберечь от чего-то. 
Но мне это очень приятно.

— Все с нетерпением ждали твой номер, 
завеса тайны вокруг постановки разжи-
гала любопытство. Наконец мы увидели: 
абсолютная статика, но преподнесенная 
невероятно красивым образом. Хотя ты 
певица эмоциональная, а тут стоишь три 
минуты снежной королевой…

— Полное ощущение от номера сложилось, 
конечно, даже не во время исполнения на сцене 
на первой репетиции, а на просмотре записи в 
режиссерской комнате. То, как эта мизансцена 
— действительно статичная — подана и снята 
(телевизионной командой «Евровидения») — 
просто волшебство! Все работает на музыку, на 
текст, на содержание песни. Конечно, и Леша 
Голубев (режиссер-постановщик), с которым 
я давно работаю, большой молодец, и Юрий 
Аксюта как профессионал, который прошел 
не одно «Евровидение», очень помог, и все по-
лучилось так, как мне представлялось в самых 
сокровенных мечтах. Мы такую и ставили зада-
чу, чтобы было трогательно, лаконично, просто, 
понятно и тепло. Мне кажется, мы добились 
этого эффекта даже при внешней статичности 
постановки.

— Получилась такая принцесса мира 
с посланием добра и любви многоли-
кому человечеству в годину суровых 
испытаний… 

— Ха-ха! Короны еще нет, но я надеюсь…
— Нынешний девиз конкурса — Building 

Bridges («Наводить мосты»). Ты уже навела 
мосты с другими конкурсантами, подружи-
лась ли с кем-то? Здесь же такая движуха, 
тусовки…

— Буквально вчера мы познакомились с 
Деброй Скарлетт, необыкновенной рыжеволосой 
девочкой из норвежского дуэта. Они оба (с Кети-
лом Морландом) очень позитивные, невероятно 
интеллигентные. А ее огненные волосы, конечно, 
вообще что-то необыкновенное! К своему стыду, 
я еще не увидела все номера в этой гонке, нет 
особо времени. Но видела белорусов (дуэт Uzari 
& Maimuna). Совершенно невероятно поет парень 
из Азербайджана Эльнур! Я его спрашиваю: «Как 
ты так умеешь пищать? Даже я так не умею!» 
Феноменальный диапазон! Вообще все, с кем 
я встречалась, даже мимолетом, очень пози-
тивные, все приехали получить удовольствие, 
а не вырвать, что называется, с мясом победу 

любой ценой. Вот итальянцы (трио Il Volo) только 
какие-то самодовольные, я бы сказала. Но это, 
наверное, у них в крови. Они в восторге от себя, а 
мы от них, ха-ха-ха! В общем, никакой остервене-
лой конкуренции я не чувствую, все занимаются 
своими делами, а если есть возможность отдо-
хнуть, то делают это с удовольствием и самозаб-
венно. Два дня назад мы были на грандиозном 
балу Life Ball (благотворительный фонд помощи 
больным СПИДом под патронажем Билла Клин-
тона. — Прим. «МК»). Все очень веселились, всех 
разглядывали: эти роскошные, невероятные, 
фантазийные золотые карнавальные костюмы, 
иногда даже шокирующие. Красивый праздник, 
и место сказочное — это ратуша, настоящий 
средневековый замок для принцессы!

— На этом балу вы с Анной Нетреб-
ко общелкались селфи, игриво и ра-
достно хохоча. Что она тебе сказала, как 
напутствовала?

— Она сама прямо как подбежала: давай-
давай, давай скорее фотографироваться! А я же 
пела с Юсифом (нынешний муж оперной дивы, 
азербайджанский тенор. — Прим. «МК»), и они 
так восторженно: мы за тебя болеем, агитируем, 
если что надо, обращайся за любой помощью! 
Аня невероятно открытая… У меня здесь даже 
возникают какие-то ощущения детства, когда я 
была окружена вниманием, любовью со стороны 
самых разных людей. Эту любовь я чувствую и 
вижу здесь буквально везде — и на улице, когда 
подбегают болельщики и прямо «отчитывают-
ся», кто сколько эсэмэсок за меня отправит — и 
сами, и их родственники; и со стороны кол-
лег эту любовь чувствую. Вот греки особенно 
меня ею как-то невероятно окружили — и сама 
Мария-Елена (Кириаку), и вся команда. Там же, 
в Греции, культ детей и культ любви, и они такие 
теплые, предупредительные, обходительные. 
Чувствуется, что это не наигранно, такое от-
ношение невозможно сыграть. Какая-то сказка! 
Действительно атмосфера праздника. 

— В первом интервью «МК» в день твоего 
«назначения» евроделегатом от России 
ты говорила, что намерена первым делом 
пожать руку хозяйке нынешнего евроба-
ла Кончите Вурст и даже расцеловаться 
с ней…

— Мне это еще не удалось! Такая суета! 
Хотела как раз на Life Ball это сделать, думала, 
мы все будем в одном помещении. А нас по 
разным отсекам развели. В общем, не удалось. 
Я помню, что ты просил…

— Просил?! Я спрашивал…
— Да нет, я бы и сама с удовольствием! 

Я ее не нашла просто, она исчезла! Никого не 
нашла — ни Шарлиз Терон, ни Шона Пенна, ни 
Мэри Джей Блайдж, блин!

— Ну и будут потом кусать локти! Когда 
ты победишь «Евровидение»…

— Ха-ха-ха! Держите кулачки и ругайте 
меня, только не «безголосой дурой», о чем я 
уже просила (в прошлом интервью «МК»). 

Артур ГАСПАРЯН,
Вена.

...Он дружил с Корнеем Чуковским, 
переписывался с Набоковым, недолю-
бливал Бродского и был переводчиком 
у Дмитрия Шостаковича. Совершенно 
невероятная судьба для влюбленного 
в русскую литературу праправнука про-
стого немецкого фермера, продававшего 
овощи с огорода на ярмарках и эмигри-
ровавшего из Европы в Америку после 
революции 1848 года.

На лекции профессора Уайла по рус-
ской литературе в Северо-Западном уни-
верситете в Эванстоне (пригороде Чикаго) 
сегодня записаны 800 студентов, эти лекции 
выложены в Интернет и имеют большой успех. 
Живой знакомец классиков минувшей эпохи — 
прошедшего не только века, но уже и тысяче-
летия, его воспоминания кажутся почти что 
сказкой, так же, как тогда, пятьдесят с лишним 
лет назад, в 1960 году, 32-летний американец 
Ирвин Уайл сам безмерно удивился, узнав, что в 
Советском Союзе до сих пор жив и здравствует 
современник Толстого и Горького — детский 
поэт (каким его помним мы) и почетный доктор 
литературы Оксфордского университета (каким он 
известен специалистам) Корней Чуковский.

«Я писал диссертацию о пролетарском писа-
теле Максиме Горьком, — объясняет профессор 
Уайл. — В то время я был молодым и энергичным, 
не таким ленивым, как сейчас. И вот мне сказа-
ли, что есть какой-то Чуковский, он издал очень 
интересную книгу о Горьком. Я нашел ее в архи-
вах — страницы труда были настолько ветхими, 
что я боялся их переворачивать. Но написано было 
удивительно хорошо! В 60-м году в рамках культур-
ного обмена мне было разрешено посетить вашу 
страну, я получил право 30 дней прожить здесь. 
Меня приняли в Союзе писателей, и я, конечно же, 
спросил: «Кто был Чуковский?» — «Не был, а есть — 
это известный детский поэт». — «Не может быть, он 
давно уже должен умереть». Ведь книга о Горьком 
была написана 60 лет назад, в начале ХХ века! 
Но мне предложили поехать в Переделкино на 
большом советском лимузине и познакомиться. 
Вот так и началась наша дружба.

 С Достоевским по жизни
Конечно, то был Достоевский, именно он 

заставил Ирвина выучить русский язык. Как 
это и бывает обычно у иностранцев, три кита 
русской словесности — Достоевский, Чехов и 
Толстой — переворачивают их внутренний мир и 
заставляют немедленно влюбиться в далекую и 
холодную Россию, в которой все так необъясни-
мо, загадочно, притягательно, включая медведей 
с балалайками.

«Я был студентом в Чикаго — это случи-
лось за один год до Ноева ковчега, — шутит 
Ирвин, — и начал заниматься именительным 
падежом, поклявшись, что когда-нибудь про-
читаю Достоевского в подлиннике, если сам 
процесс обучения меня не убьет. Родительным 
падежом я занимался тоже, но самое ужасное у 
вас — это творительный падеж. Если бы я стал 
Президентом России, я бы отменил все паде-
жи!» — шутит профессор. 

20-летним юношей, проездом в Париже, 
он впервые заглянул в советское консульство 
и спросил у работника: «Я американец и целый 
год занимаюсь вашим языком и литературой. 
Могу ли я получить визу в Москву?». Чиновник 
рассмеялся над наивностью янки: «Молодой 
человек, в каком мире вы живете?».

«И вот в 60-м году я наконец получил раз-
решение поехать туда, где даже трехлетние 
мальчики говорят по-русски — разве это не 
восхитительно?» — риторически вопрошает 
мистер Уайл. 

В подарок нашему Союзу писателей он 
привез чрезвычайно модный тогда в Америке 
бестселлер, манифест целого поколения — «Над 
пропастью во ржи» Сэлинджера. «У вас ее еще не 
переводили, так что я был первым, кто доставил 
в СССР эту книгу, и я знаю, что она произвела 
сильное впечатление. Вскоре ее выпустили на 
русском языке». 

Естественно, к нему был приставлен кагэ-
бэшник. Ирвин произносит это слова практи-
чески по слогам, смакуя каждую его буковку. 
«Ка-гэ-бэш-ник». «Тот меня очень хорошо кормил 
и традиционно мечтал напоить водкой»

— А что Чуковский? — спрашиваю я 
профессора.

— В Переделкине я увидел на его дверях 
устрашающего вида плакаты «Корней Иванович 

занят!», «Корней Иванович болен!», «Щадите 
время Корнея Ивановича!» — они отпугивали 
непрошеных посетителей как комаров. Но меня 
Чуковский принял сразу, хотя и не поверил, что 
я из Америки — в те времена в СССР гораздо 
проще было познакомиться с инопланетянином, 
чем с гражданином США.

...Передо мной стоял очаровательный ста-
рик. Он немедленно пригласил меня погулять в 
лесу и там заговорил на английском языке, кото-
рый хорошо знал. Я понял, что меня проверяют: 
на самом деле я американец или из органов? 
Но, услышав мой акцент, Чуковский понял, что 
я действительно иностранный профессор, я 
преподавал тогда в Бостоне.

— Так чем закончилась ваша прогулка 
по лесу?

— Мы вернулись на дачу ужинать. Подали 
бутерброды по-русски. С куском колбасы на 
куске хлеба. Я хотел взять второй ломоть, чтобы 
сделать себе нормальный сандвич. На что Корней 
Иванович тут же возразил: «Молодой человек, мы 
с вами находимся в свободной стране, но лучше 
все же возьмите один кусок», — и я услышал, как 
на другом конце стола захихикала Люша (внучка 
писателя, Елена Чуковская, умерла в январе 
2015 года. — Е.С.).

У него зазвонил телефон 
«Мой дорогой профессор, как ваше здо-

ровье?» — частенько спрашивал Чуковский у 
меня. «Мой дорогой профессор, вы говорите 

по-русски?» — «Немножко, Корней Иванович, 
немножко». — «Быстро, не думайте, отвечайте: 
что такое фишерман?» И еще посетовал: «У вас 
совершенно нет шипящих!». 

Однажды Чуковский попросил Ирвина 
спеть что-нибудь на английском. На традицион-
ном писательском костре, который устраивали 
около дачи, Корней Иванович объявил: «У нас 
сегодня большой праздник, дети. Известный 
американский профессор споет для вас песни 
страдающего негритянского народа».

 В дневниках Чуковского об Ирвине так и 
написано: «симпатичный молодой человек с 
гитарой». И вот мы с работниками музея тоже 
просим пожилого профессора спеть.

Мистер Уайл степенно откашливается, по-
правляет бабочку, берет несколько верхних 
нот. 

И будто сразу вместе с ним мы переносим-
ся на берег Миссисипи, жара, комары, афроа-
мериканцы, как бурлаки на Волге.

Звонок телефона врывается в песенную 
реальность. «О, да это моя любимая мелодия! — 
восклицает профессор. — У кого это так звонит, 
интересно? И почему этот человек не берет 
трубку?» Через несколько секунд мы все пони-
маем, что звонит телефон самого профессора. 
«У меня зазвонил телефон», — он выключает 
трубку и продолжает свой импровизированный 
концерт.

«За годы нашей дружбы я выучил многие 
русские песни. Чуковский даже назвал меня 
лучшим русским баритоном штата Иллинойс», — 
гордится Уайл. 

«Мы никогда не переписывались с Корнеем 
Ивановичем. Вы понимаете, наверное, почему. 
Но как-то он попросил прислать ему открытку. 
Еще я привозил ему шоколадки. И каждое вос-
кресенье, когда я был в России, я приезжал в 
Переделкино. Это была хорошая традиция. Мы 
были знакомы девять лет. До самой его смерти. 
В тот день, когда Чуковский умер, он был в боль-
нице и писал на портативном столике, который 
я тоже однажды привез ему из Америки, — на 
нем было удобно писать даже лежа».

— Корней Иванович все хотел меня позна-
комить с Пастернаком, но этого, увы, не произо-
шло. Хотя Пастернак тогда жил в Переделкине 
и уже был нобелевским лауреатом. Три года 
спустя я приехал к Чуковскому со своей семьей, 
и он представил меня Евгению Борисовичу — 
сыну, сам писатель к тому времени умер.

— А Бродский? Вы встретились с ним 
в Москве?

— Нет, уже у себя. Когда Бродский впервые 
приехал в Америку, один старый немецкий про-
фессор пригласил его к нам. В то время Брод-
ский не владел английским в достаточной мере, 
и меня попросили быть переводчиком. 

— Его стихов?
— Ха-ха, — смеется Ирвин. — Вы полагаете, 

что я могу переводить такую поэзию? По моему 
мнению, поэзия вообще не переводится — лю-
бая. Бродский читал свои стихи, а я передавал 
их приблизительный смысл в прозе. Мы по-
говорили немножко… Но, знаете, Бродский не 
был легкий в общении человек…

— Об этом пишу т многие его 
современники.

— Скажу прямо, он не держал своего слова. 
Если обещал где-то быть в десять, то приходил, 
слава богу, к часу. Во-вторых, если рядом стояла 
красивая девушка, то он вообще не обращал 
внимания на того, кто с ним. Тот старый немец-
кий профессор, который нас свел, столько сде-
лал для него — а в ответ получил высокомерие. 
И это не очень приятно, да, скажу я вам.

— Как вы считаете, Бродский заслужил 
свою Нобелевку? Или это политика? 

— Он был очень сильный поэт. Так что за-
кономерно. Хотя, как мы все видели, следом за 
Пастернаком лауреатом стал Шолохов. Это уже 
был политический шаг, конечно же, но при этом 
«Тихий Дон» — великая книга. Мои студенты ее 
очень любят.

— А сейчас русская литература на За-
паде, современные авторы — знают ли 
их? 

— Я должен признаться, что виноват 
перед современной русской литерату-
рой, — вздыхает профессор. — Мои друзья 
настоятельно рекомендовали мне мистер 
Пе-ле-вин. Я старался прочитать его, но не 
смог. Нет-нет, вы напишите, что это не он 
виноват — это я. Мне трудно понять новые 
времена.

О Пушкине не онегинской 
строфой
— Может быть, вам интересно, но у меня были 

некоторые отношения с Набоковым. Однажды я 
написал статью на английском языке, в которой 
поблагодарил Набокова за то, что тот сделал для 
литературы в Америке. Вы читали «Лолиту»? Нет, 
конечно же, ее надо читать только в подлиннике, 
чтобы понять, ведь главная героиня говорит абсо-
лютно так, как говорили в те дни ее ровесницы в 
Америке. Набоков специально садился в школьные 
автобусы и подслушивал разговоры подростков. Их 
словечки, сленг, жаргон. Например, мать хотела во 
всем контролировать Лолиту, но та дерзко отвечала 
ей. «Я считаю, что у тебя плохой запах» — так могла 
ответить только настоящая американская девушка. 
Чувство языка Набокова невозможно передать. 

Между прочим, он перевел «Евгения Онеги-
на» на английский. И вокруг этого развернулась 
большая дискуссия. Это же все было без рифмы. 
Свободный стих.

— А как же онегинская строфа?
— Ее не было. Понимаете, Пушкин — гений 

простоты. А простоту невозможно перевести. 
Гораздо проще переводить сложности. Тот же 
Шекспир. Представляете, в России в ХХ веке «Гам-
лета» переводили 17 раз! И есть очень достойные 
варианты.

— У Пастернака?

— Я бы сказал, что он его исправил, улучшил. 
Смелый человек, который улучшил Шекспира… 
Но это, конечно же, стал не Шекспир... Кстати, 
вспоминаю, как-то один еврейский театр давал в 
Нью-Йорке «Короля Лира» на иврите. И вот после 
занавеса зрители стали громко кричать: автора! 
Вышел продюсер и извинился: понимаете, го-
сподин Шекспир живет в Англии и очень редко 
приезжает в Нью-Йорк»

— А что было дальше с Набоковым?
— О, если бы только Набоков иногда не раз-

дражался! После того как вышла моя книга о Горь-
ком, я послал ему письмо. «Уважаемый Владимир 
Владимирович, — написал я. — Я был бы призна-
телен, если бы вы сказали свое мнение о моей 
книге». И он ответил: «Многоуважаемый господин 
Уайл! Спасибо, что вы мне послали свою книгу, 
но я с ней категорически не согласен».

— Зато честно. А как вы познакомились с 
Шостаковичем?

— Я провел с Шостаковичем три дня, был его 
переводчиком. Он вышел из поезда, и через три 
минуты мы уже вели дружеский разговор. Как будто 
старые приятели. На концерте, который давали 
в его честь, он сидел возле меня, оркестр играл 
его произведения. И вдруг я заметил, как в такт 
музыке его пальцы повторяют звучавший на сцене 
ритм, все его тело дрожало в унисон оркестру. 
Вот что это такое — гений. Да, Шостакович при-
ходил ко мне домой, потому что хотел услышать 
настоящую американскую музыку. Я позвал в гости 
трех композиторов: своего коллегу, еще одного 
преподавателя из чикагского университета и тре-
тьего — из университета штата Висконсин. Все 
они играли разные произведения, но каждый раз 
Шостакович реагировал одинаково: он подавался 
всем телом к центру, пытаясь впитать в себя все 
что слышал. И потом он посоветовал авторам, как 

можно развить их темы дальше. Он сразу понял суть 
того, что они сочинили, представляете? Кстати, 
Шостакович был связан с Чуковским.

— Каким образом?
— Его внук Женя ухаживал за очень красивой 

девушкой. Поймите меня правильно, я был женатый 
человек, но мы играли с ней в бадминтон. Я был 
джентльмен, и она, конечно же, победила. Только 
много лет спустя, когда Шостакович приехал к 
нам в университет, я узнал, что это была его дочь 
Софья.

В тени могил
— А с Чуковским вы о чем-нибудь спорили? 

У вас были с ним разногласия? 
— С Корнеем Ивановичем? Как я мог спорить 

с таким человеком?! — удивляется профессор. — 
Да, однажды я был у него в гостях. В доме царила 
какая-то гнетущая атмосфера. Что-то явно было 
не так. И только потом я узнал, что именно в этот 
день Лидия Корнеевна (дочь поэта. — Е.С.) опу-
бликовала в «Нью-Йорк таймс» гневное письмо 
к Шолохову по поводу травли Синявского и Да-
ниэля. Вот с Лидией Корнеевной мы, бывало, не 
находили общего языка. Например, чтобы иметь 
постоянные культурные связи с СССР, была соз-
дана Американская ассоциация преподавателей 
русского языка и литературы. Таким образом мы 
хотели делать постоянный обмен между студен-
тами. Понятно, что это было бы невозможно без 
общения с советскими чиновниками. И Лидия 
сердилась на меня за якобы заигрывания с бю-
рократами. «Но, Лидия...» — пытался объяснить 
я ей. «Никаких «но», — строго отвечала она. Она 
была очень свободолюбива.

— Чуковский хотел поехать посмотреть 
Америку?

— Еще бы! Я много раз просил его побывать 
у нас в университете, в Чикаго, в других городах, 
но он отвечал, что это невозможно. Увы, это было 
так.

— Большая политика? Как и сегодня, 
наверное?

— Слава богу, я независим от президентов. 
Я зависим от Достоевского, Толстого, Мусоргско-
го, Чайковского, Шостаковича. Это и есть Россия 
для меня. Именно Корней Иванович Чуковский 
показал мне не Советский Союз, а настоящую 
Россию, которую я любил и люблю, — уверен про-
фессор Уайл.

n n n
...После разговора в музее Чуковского мы 

все вместе: сотрудники, профессор и я — идем 
на кладбище, к могиле Корнея Ивановича. Она на-
ходится наискосок от могилы Бориса Пастернака, 
так что мимо не пройти. 

Желто от одуванчиков, ароматно от черемухи 
и сирени, вокруг стоит благодатная тишина. Хотя 
сам писательский поселок, подаренный твор-
цам — чтобы вольготно писалось — еще Сталиным, 
давно уже не тот. Сочинителей осталось мало — 
большинство давно перебрались на погост, а те, 
кто жив, не спорят о литературе и своем месте в 
ней, а чаще дерутся за сотки здешней дорогущей 
земли. И мечтают, наверное, чтобы после их смерти 
в казенных дачных коттеджах, очень скромных по 
нынешним меркам, тоже открыли музеи их имени — 
тогда родных не попросят вон. 

Из храма, что неподалеку, доносится коло-
кольный звон. Звон плывет над виллами бога-
чей, что с недавних пор тоже поселились в этом 
престижном месте. Зависает звон над могилами 
ушедших знаменитостей, расположенными в тени 
деревьев.

«Русский лес! — с тоской восклицает про-
фессор Уайл. — Боже мой, как все переменилось! 
Идет время. Река течет. И нельзя ступить в одну и 
ту же реку дважды. Но, слава богу, сохранились эти 
дачи, музеи, сады в цветущей черемухе».

— Воспоминания, прошлое очень часто 
возвращаются ко мне во снах. В них я вижу 
живого Чуковского, «деда Чуковского». «Я не 
дед, я прадед», — обычно шутил он. В этих снах 
я прекрасно говорю по-русски, снова молодой 
и с гитарой...

 У могилы Корнея Ивановича старый про-
фессор останавливается, поворачивается к нам 
спиной и долго молчит, про себя читая молитву и 
думая, наверное, о чем-то своем. 

А на обратном пути вдруг неожиданно заме-
чает: «Вы знаете, а ведь я его ровесник сейчас, мне 
столько же лет, сколько было Чуковскому, когда он 
умер. Разве это не удивительно?».

Екатерина САЖНЕВА,
Переделкино — Москва.

“Московский коМсоМолец”    
19 мая 2015 года 
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ФЕСТИВАЛЬ

ПЕРСОНА
«Когда я пришел к Чуковскому в первый раз, 
скромный американский юноша, я постучал к 
нему в дверь, именно в эту дверь, на его даче 
в Переделкине. Чуковский, открыв ее, строго 
взглянул на меня и спросил: «Вы откуда?» — «От 
верблюда», — чуть не ответил я ему в рифму...»
«У меня зазвонил телефон. 
— Кто говорит? — Слон! — Что вам надо? — 
Шоколада!»
Американский профессор Ирвин Уайл с 
удовольствием цитирует всем известные 
детские стихи. На его рубашке красуется 
пестрая бабочка, как живая — дунешь и улетит, 
профессору — без двух 90. 
Ирвин Уайл приехал из Америки, чтобы 
поклониться могиле своего друга и 
поделиться воспоминаниями о Чуковском 
в Доме-музее поэта в Переделкине. 
Сопровождал в этой поездке Ирвина наш 
специальный корреспондент.

« ЕСЛИ БЫ Я СТАЛ  
ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИИ, Я БЫ

ОТМЕНИЛ  
ВСЕ ПАДЕЖИ!»

Друг Чуковского, 
американский 
профессор,  
на склоне лет 
приехал поклониться 
могиле автора «Мухи-
цокотухи»
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Свою первую 
книгу Чуковский 
написал еще  
в начале ХХ века.

Профессор Ирвин Уайл.

В Доме-
музее Корнея 

Чуковского 
все как при его 

жизни.

Таким он был, автор бессмертной 
«Мухи-цокотухи».
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У АВСТРИИ 
БОРОДАТО-
ЖЕНСКОЕ ЛИЦО…

Группа поддержки Полины 
Гагариной на “золотом” “Бале 
жизни” в Вене: Анна Нетребко 
(справа) и ее муж Юсиф Эйвазов.

Участники 
Евровидения 
начали 
развлекаться  
с первого дня.
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— Михаил, ну как, предложили что-нибудь 
интересное?

— У меня вообще все складывается инте-
ресно. Мне полтинник ломится, я до сих пор живу 
полноценной и счастливой жизнью.

— О чем тогда с вами разговаривать!
— А что, раз «МК», так обязательно должны 

быть кровь и страдания? 
— Почему сразу страдания?! Просто в 

интервью, как в любом художественном про-
изведении, должен быть конфликт. 

— А конфликт — поищем, так найдем. 
— Тогда давайте и правда начнем с при-

ятного, со съемок у Стивена Спилберга.
— Почувствовал себя героем анекдотов. Мне 

таки позвонил Стивен Спилберг!
— Сам?
— Конечно, не сам. Все было цивилизованно. 

Я прошел кастинг на общих условиях. Вместе со 
мной, как я потом выяснил, пробовались очень 
серьезные артисты, в том числе зарубежные. 
Фильм будет называться «Шпионский мост». Это 
история, нам известная по фильму «Мертвый се-
зон» с Банионисом. В ее основе — обмен Абеля 
на Пауэрса. Причем Абеля играет блистательный 
английский актер Марк Райлэнс, который 10 лет 
руководил шекспировским театром «Глобус» в Лон-
доне. В кино его герой — маленький, достаточно 
невзрачный, но невероятной силы духа человек. 
У моего персонажа тоже есть реальный прототип, 
но пока я не имею право раскрывать какие-нибудь 
подробности. Могу только сказать, что в сценарии 
моя роль идет под номером восемь. Номер первый 
— у Тома Хэнкса. 

— И что Том Хэнкс?
— Невероятно звонкий, яркий, абсолютно 

свободный человек. Очень смешил всех, расска-
зывая, как он озвучивал мультики. Как-то в день, 
когда у него были съемки, а у меня — перерыв, он 
предложил: давай вечером порепетируем одну 
сложную сцену, а то я текст плохо знаю. Я думаю 
про себя: «Это он-то текст не знает? Ну-ну!» Прие-
хал к нему в отель, и мы просидели над сценой два 
часа, прогнали ее раз пять. Том мне здорово помог, 
разъяснил кое-какие идиомы, которые я до этого 
не знал. Вот у каждого из нас есть внутри прибор, 
который работает по принципу «свой—чужой». И 
после таких встреч флажок мгновенно падает: 
свой Том парень, в доску свой. Хотя у нас разные 
языки, воспитание, детство...

— А Спилберг — свой или чужой?
— Как все настоящие художники — макси-

мально свободен, раскован, доступен. Когда он 
разводит кадр, такое впечатление, что он танцует 
на площадке. Дышит вместе с камерой. Мы снима-
ли на пленку — а это же самый большой дефицит! 
— но никто ее не жалел. Даже наоборот. В одной из 
ключевых сцен камера пролетала через весь мост 
и упиралась мне практически в нос, после чего я 
на крупном плане должен был переброситься не-
сколькими репликами с героем Тома Хэнкса. Я все 
сказал, но Спилберг и не подумал останавливать-
ся, закричал: «Майкл, дай мне «каменное лицо»! А 
теперь сделай то же самое иронично». И еще раз, 
и еще. Наконец говорит: «Стоп!» Выбегает ко мне 
радостный, как ребенок: «Майкл, у меня теперь 
есть десять вариантов монтажа!» Или в другой 
день: мы снимаем сцену, а она не получается и не 
получается. Наконец все удается. Стивен кричит: 

«Yes!» И тут оператор тихо его поправляет: «Был 
брак по камере». Стивен в ответ громко: «Oh, Fuck!» 
Это и есть настоящее кино. Настоящая свобода 
— какой она и должна быть. И это ощущение пере-
дается остальным. Тогда, на мосту, было очень 
холодно, в лицо летел бумажный снег, забивался в 
ноздри. Но каждый как один, вплоть до паренька, 
который разносил теплое какао, ощущал себя 
полноправным участником процесса. Понимал, 
что без него эта магия не случится. 

— А у нас не так?
— Мне нравится работать у нас. И у нас дей-

ствительно есть все для того, чтобы снимать хо-
рошее кино: идеи, люди, техника. Но есть две 
основные причины, которые нам мешают. Они 
же — два ключевых принципа, которые нужно со-
блюдать в жизни: не врать и не воровать. И тогда 
все у нас будет хорошо. 

«Долой Средиземное море!»
— Кроме работы со Спилбергом и Томом 

Хэнксом вы еще успели сняться вместе с Дже-
ки Чаном.

— Под занавес прошлого года мне действи-
тельно здорово свезло. Перед съемками у Спил-
берга угораздило попасть в Пекин, на площадку 
к Ренни Харлину. Еще одному профессионалу 
высшей категории, который специализируется на 
экшн-комедиях — таких, как «Крепкий орешек-2». 
Главную роль сыграл Джеки Чан, а мне досталась 
роль русского негодяя. В общем, мой обычный гар-
деробчик: Злодей Злодеевич Злодеев-Злодеенко. 

Только на этот раз — очень смешной. Благодаря 
этому фильму я провел замечательную неделю 
в Пекине. Я же очень люблю, когда путешествие 
совпадает с работой. С актерской юности помню 
радостное ощущение, когда тебя утверждают на 
лето в Крым, а там: работа, море, загар...

— Когда вы приходите на площадку за-
рубежного фильма, чувствуете к себе какое-
то повышенное внимание из-за того, что вы 
русский?

— У меня уже дюжина картин импортных есть. 
И всегда, включая съемки у Спилберга, я встречал 
самое доброжелательное отношение. И Россия 
всегда вызывает интерес. Правда, чаще задают 
вопросы по театру, по кино, я же работаю с худож-
никами, не с политиками. Хотя Ангела Меркель 
один раз пожаловала к нам на съемки «Шпионского 
моста», что меня очень порадовало. Потому что я 
считаю, что это меркели, олланды, обамы и пути-
ны должны приходить в гости к художникам, а не 
наоборот. У Стивена нет времени на эти глупости. 
Он уже лет 30 влияет на сознание всего земного 
шара. Сочиняет мир и делает людей добрее — в 
отличие от вышеназванных особ.

Но на этот раз в Китае был случай — мою 
дочку играла одна молодая актриса, финка, как 
и Ренне Харлин, но из Лос-Анджелеса. Нас по-
знакомили, мы быстро зацепились языками, и она 
спросила: ты откуда? Я говорю: из Москвы. Она: 
понятно, что ты летел с пересадкой из Москвы, а 
сам-то где живешь, в Лос-Анджелесе? Отвечаю: 
я русский актер, живу и работаю в России. И вот 
тут ее чуть-чуть передернуло. У меня внутри есть 

свой чувственный аппарат, такой чувствометр. И я 
сразу понял, что этот вздох, испуг — а он реально 
длился миллисекунду, хотя и был очень яркий, 
— связан как раз с тем, что происходит нынче в 
нашей политической жизни. Но еще раз: никогда 
я не испытывал — да и не позволил бы — никакой 
дискриминации себя, как не слышал никакой хулы 
в сторону моей родины. 

— Вы сказали, что все эти съемки были в 
прошлом году. А что же в этом?

— А в этом году артист Горевой практически 
не снимался. Остались только театр и мое люби-
мое аудиочтение. 

— Готовясь к интервью, я как раз послушал 
в вашем исполнении стихи из цикла «Поэзия 
русского эроса». 

— Вам это обязательно нужно знать — это 
классика русской литературы. Этой темой увле-
кались все: от Пушкина и Баркова до Маяковского 
и Есенина. 

— Правда, публично процитировать неко-
торые места оттуда мы больше не можем.

— Я считаю несусветной глупостью то, что 
происходит сегодня в наших думах. Дошло до 
того, что уже пытаются сказку Пушкина «О попе 
и его работнике Балде» переименовать в сказку 
«О купце». У меня это вызывает разве что легкую 

усмешку. Ну попробуйте еще запретить северный 
ветер. Или давайте кричать: «Долой Средиземное 
море!» Они «Григория Орлова» называют пор-
нографией? Нет, порнография — это подобные 
запреты. Но ничего, все это сгинет. Обязательно. 
Мы это уже проходили. 

— Так вы специально записали аудиок-
нигу матерных стихов классиков — в качестве 
протеста?

— Мне предложили делать аудиокнигу тогда, 
когда только появились первые слухи о работе над 
законом о запрете мата. А вышел альбом в тот 
самый день, когда закон был принят. Так что я это 
воспринимаю как намек неба — да, таким образом 
я четко высказался по этому поводу. 

Я актер, режиссер, педагог, продюсер. И это 
не только моя работа, а самая настоящая страсть. 
Я стараюсь максимально ограничить себя от того 
безумия, которое происходит сейчас вокруг. Дру-
гое дело, что я все вижу, все чувствую, все за-
писываю во внутреннюю записную книжку. И эти 
записи потом переходят в высказывания. Только 
высказываюсь я не на страницах газет и, не при-
веди господь, на телеканалах — в этих шумных 
передачах, где вроде бы уважаемые взрослые 
дядьки занимаются бог знает чем. Мне не нужно 
ходить на демонстрации. Я не приветствую ни-
какие митинги. Но благодаря профессии, театру, 
который я возглавляю уже почти 20 лет, у меня 
есть возможность высказываться перед большой 
аудиторией. Еще в 99-м году мы поставили «Черту» 
с Гошей Куценко в главной роли — яростный, на-
глый антифашистский спектакль, который шел с 
успехом семь лет, пока не пришлось его снять. И 
сегодня, принимая участие в съемках такой кар-
тины, как «Шпионский мост», — я тоже выражаю 
свою гражданскую позицию.

— Гражданская позиция — в том, чтобы 
сниматься у Спилберга?

— Нет, сниматься у Спилберга — это моя 
профессиональная обязанность. А также большое 
везение и счастье. Я же имел в виду, что благодаря 
участию в этом фильме мне удается высказаться 
на весь мир. Потому что картина в первую очередь 
гуманистическая. Это очередной урок нам от Сти-
вена Спилберга. Предупреждение. Даже крик: 
«Остановитесь сейчас же! Одумайтесь!» Сейчас 
этой картине — самое время.

«Наше время жестче, 
циничнее, кровавее»
— Вы сказали, что вам пришлось закрыть 

успешный спектакль. Почему?
— Во-первых, артисты не молодеют. Во-

вторых, это тяжело. Мы же презренные антреприз-
ники — к сожалению и к счастью. Это у репертуар-
ных театров есть государственные бюджеты, свои 
мастерские, склады, где можно хранить костюмы 
и декорации к спектаклям. Мне же за каждый чих 
нужно заплатить. Зато я легок на подъем: сегодня 
мы играем в Саратове, завтра — в Казани, после-
завтра — в Рязани. И потом, если разобраться, 
русский театр всегда был антрепризным. И МХАТ 
был основан как частный театр. А все эти союзы 
— кино, театралов, литераторов, композиторов 
— появились во времена усатого демона, чтобы 
контролировать и направлять искусство.

— Зато вам не грозит то, что произошло 
с Тимофеем Кулябиным и его «Тангейзером» 
в Новосибирске.

— Это правда, надо мной нет никакого мини-
стра культуры. И никогда не был членом никаких 
союзов: ни молодых, ни пожилых.

— Ни Гильдии актеров Голливуда?
— Я состою в английском профсоюзе. Опять 

же — просто подфартило. Ровно тогда, когда меня 
утверждали на роль в «Умри, но не сейчас», англий-
ские актеры бастовали, бились за свои права. То, 
что сейчас только-только начинает происходить 
у нас и о чем я несколько раз заявлял. О том, что 
актерам необходимо получать так называемые 
роялтиз, то есть отчисления от сборов. И тогда мы, 
возможно, избежим постыдной, безжалостной, 
отвратительной актерской бедности. Чтобы такие 
властители дум, как Вицин, Кононов, Филиппов, 
не умирали в чудовищной бедности. Актер — ху-
дожник. Он создает образ, который тоже является 
отдельным художественным произведением. Так 
почему же композитор получает свои маленькие 
отчисления, а актер — нет? Я же до сих пор получаю 
от английского профсоюза небольшую сумму за 
каждый показ фильма с моим участием. А если 
бы я получал их за каждую из более чем ста кар-
тин, в которой снялся? Мне бы точно не грозила 
голодная старость.

— Как и в случае с репертуарным театром, 
кино у нас тоже до сих пор преимущественно 
снимается не столько при поддержке, сколько 
при контроле государства.

— И при этом Министерство культуры вдруг 
начинает решать, кому будет, а кому не будет да-
вать деньги. Так что это становится похоже на дру-
гую профессию. Мне хочется сказать министру: это 
что, твои деньги? Нет, это мои деньги. Мои налоги. 
Почему же он так яростно, с гордостью заявляет: 
этот фестиваль будет профинансирован, а этот 
не будет, потому что кто-то что-то не то сказал, с 
его точки зрения?  Есть министр, администратор, 
а культура — там, где Спилберг, Норштейн, Гребен-
щиков, я, в конце концов. Министр же сам ничего 
ни нарисовать, ни написать не может!

— Почему же, сейчас как раз Дмитрий 
Месхиев приступил к съемкам сериала по 
мотивам романа Владимира Мединского 
«Стена».

— Обхохочешься! Да у него что ни слово, то 
новый перл. Та же «Рашка-говняшка» — как такое 
словосочетание вообще могло слететь с губ? Не, 

ребят. Это не культура. Это насмешка над ней. 
— Это еще ничего. Вы же были в Пекине, 

представляете теперь, что нас ждет, если все 
продолжится в том же духе? 

— Китай произвел на меня огромное впе-
чатление. Вы знали, что у них есть поезд, кото-
рый развивает 300 км/ч? Или что они поднимают 
пути железной дороги на 50 метров, чтобы землю 
сберечь и не гнать крестьян с их наделов? Это 
цивилизация, которая взлетела как ракета. 

— Да, но какой ценой! Впрочем, Влади-
мир Сорокин уже давно намекает: нравится 
или не нравится — а всем нам придется учить 
китайский язык.

— Не намекает, а говорит прямым текстом. 
Мы с Володей сделали пластинку, радиоспектакль 
«День опричника». Там кроме меня и Сорокина 
читают Михаил Ефремов, Саша Скляр, Алексей 
Горбунов. Так вот — волосы шевелятся на голове, 
когда видишь, насколько точно все, написанное 
там, сбывается. А после этого Сорокин же еще 
«Теллурию» написал. И если он может все предви-
деть, то что тогда? Мамочки! Это смешно, конечно, 
но смешно до ужаса.

— По-хорошему, нам теперь и роман 
«Теллурия» пересказывать нельзя, там же 
содержится прямой призыв к нарушению 
территориальной целостности Российской 
Федерации.

— Значит, придется, как в том анекдоте, хо-
дить и разбрасывать кругом белые листы. Потому 
что и так все ясно. 

— Как в старые времена?
— Тогда люди искренне верили в общую идею. 

А я еще и родился в День пионерии. Для меня это 
было так важно! Да, не было легкого доступа к ин-
формации, но и такого бессовестного расслоения 
между бедными и богатыми тоже. Социальная 
справедливость действительно существовала. 
Сейчас все хуже. Конечно, я никоим образом не 
хотел бы вернуться обратно. То время было жутко 
лживым. И все прекрасно понимали, что это вра-
нье. Но ведь сейчас вокруг тоже вранье, только 
оно стало жестче, циничнее, кровавее. 

«Из всех жил»
— Давайте наконец-то перейдем к теме 

нашей беседы — юбилею.
— Я вообще не люблю дни рождения. Тоже мне 

праздник! И почти никогда его не отмечаю. Правда, 
есть у меня одно такое живописное воспоминание 
— когда мне исполнилось 38, я вместо дня рожде-
ния провел похороны 37-го года. Для меня тот год 
выдался необычайно тяжелым. С невероятными 
взлетами и падениями, потерями... А на этот раз 
я намерен устроить некое представление вместе 
с друзьями, студентами и учениками. Должно 
получиться что-то веселое и яркое, но только для 
своих. Придется раскошелиться. 

— После съемок у Спилберга можете себе 
позволить.

— Дорогие мои, сейчас вообще непонятно, 
кто чего может себе позволить! Но вы не думайте, 
что это заоблачные гонорары. Сравнимые с тем, 
что я получаю здесь.

— А что насчет даты — как вам цифра 
50?

— У меня много детей, а теперь и внуков: 
двое уже есть, а третий на подходе. И у меня по-
прежнему есть много сил, умений и знаний в голо-
ве. Но я прекрасно понимаю: все, чем я обладаю, 
это не мое имущество. Оно дано мне для того, 
чтобы я использовал его на благо других. Другое 
дело, что надо найти точку приложения усилий. 
Ведь оказалось, что, несмотря на режиссерский 
курс во ВГИКе, аудиочтение, театр и кино, у меня 
все равно остается чертовски много свободно-
го времени. Так что я пока не могу нахлобучить 
это обстоятельство на свою голову. Внутренне 
чувствую себя максимум на 35. Как писал Чехов: 
«Силы из всех жил прут фонтаном».

Никита КАРЦЕВ.

— Андрий, сначала о шумной премье-
ре в БДТ. Как такое приходит в голову — от-
править в комедию XVIII века американских 
астронавтов? 

— Одна из тем, которая меня интересует 
в последнее время, — это как человек связан 
с космосом. На протяжении 2–3 лет я эту тему 
включаю в свои композиции, а в данном случае 
меня интересует, как Universal воздействует на 
человека и как наш микромир взаимодействует с 
макромиром. Американские астронавты действи-
тельно с темной стороны Луны слышали какую-то 
музыку. И ту музыку, которую они потом на Земле 
определили, мы и включили в спектакль. И уже 
это мне дало возможность развернуть историю 
о вечной любви. Получаются такие универсаль-
ные экраны по Платону — вечная любовь, вечная 
красота.

— А вечная любовь существует?
— Существует. Она все время перемещается 

во Вселенной, чтобы избежать уничтожения со сто-
роны темных сил. И она внедряется в подсознание 
людей, в мозг, в тексты — ищет разные планетар-
ные системы, чтобы знать, как ей выживать. Это 
вечная борьба темных сил со светлыми.

— А сам ты чувствуешь на себе влияние 
космоса, независимо от Гольдони? И каким 
образом?

— Да, чувствую. Вот в 16-м году я буду делать 
огромный международный проект, связанный с 
«Солярисом» по Станиславу Лему. И меня эта тема 
очень волнует — матрица, и что с нами случает-
ся в ней. Какие глубинные желания космос нам 
посылает, а мы их скрываем, боимся. А здесь… 
Казалось бы, материалы несоизмеримы — ко-
медия Гольдони довольно плоская и вообще не 
моя тема. И при этом — космос, мировая душа, 
которая, по Треплеву, разделена (главный герой 
пьесы Чехова «Чайка». — М.Р.). Ее гонят, как на 
охоте, она все время перемещается. У Гольдони 
она попала в человеческую цивилизацию, чтобы 
ее половинам встретиться через главных героев. 
Так я себе придумал. Спектакль для молодежи, от 
18 до 23: я много там использую цитат из фильмов, 
которые они знают.

— Говорят, что у тебя был очень тяжелый 
выпуск Гольдони и проблемы с руководством 
БДТ. Насколько это правда?

— У меня были разные выпуски спектаклей, 
разной сложности в разных странах. Но такого 
сложного, с таким давлением, как в БДТ, нигде не 
было. Премьеру Андрей Могучий переносил два 
раза, предлагал мне поменять концепцию. Я так 
нервничал, что у меня до сих пор одна рука нечув-
ствительна. А тогда как парализованная была.

— Ты много работаешь за рубежом. Там 
испытываешь давление со стороны продю-
серов? Или это только у нас?

— Испытываю постоянно. И во всех 
странах. 

— Какого характера давление — худо-
жественного, экономического? Тебе гово-
рят «вы разоряете нас своими масштабными 
фантазиями»?

— Когда я в Финляндии ставил «Вишневый 
сад», там было давление из-за хронометража. А 
в Румынии — политическое. Я делал там «Прин-
цессу Турандот» и хотел отразить в ней времена 
Антуанеску, фашистской Румынии, которая была 
в коалиции с Гитлером. Продюсеры мне так прямо 
и сказали: не надо трогать Антуанеску, не надо 
рисковать. 

— А исключения бывают?
— В Германии единственный пример — театр 

«Фольксбюне» Франка Кастрофа. Просто он сразу 
заявил, что он мне доверяет, и пришел ко мне 
только на премьеру. 

— А в Украине, на своей исторической 
родине, ты испытывал прессинг?

— В Харькове у меня в 90-е годы был извест-
ный скандал, когда я ставил «Ромео и Джульетту». 
Да, он был скандальным, радикальным на то вре-
мя. Делал его по заказу и на деньги Берлинского 
фестиваля. Там у меня было 80 актеров на сцене 
— 40 мужчин и 40 женщин, я их всех раздел — 
для академического театра это был шок. И когда 
спектакль увидели, меня вызвали и сказали, что 
его не будет. Так что я сделал? Я написал заяв-
ление и ушел из театра. И уехал из страны. А в 
«Гольдони» я никого не раздевал. Я уже из этого 
вырос, я меняюсь. 

— Если отстраниться от собственного ху-
дожественного эго, ты как режиссер можешь 
понять продюсеров, рискующих деньгами? 
Или худруков/директоров, которые теперь 
рискуют местом, расплачиваясь за экспери-
менты режиссеров? 

— Если, скажем, я буду ставить у Фокина, мне 
важно, чтобы он пришел за пять дней до выпуска и 
спокойно мог разобрать, посмотреть. Потому что 
мы, режиссеры, когда много материала, теряем 
зрение. И чужое мнение тут важный момент. Но 
дальше — соглашаюсь я с этим или нет. Если речь 
идет о длиннотах, на которые мне указывает арти-
стический директор или приглашенный критик, я 
согласен. Но если мне предлагают менять концеп-
цию или мои мысли, то я не буду этого делать. 

У меня у самого когда-то был театр Леси Кур-
баса — 350 человек работало. И я представляю, 
как позвал бы режиссера на постановку, допустим, 
«Короля Лира». Он показал бы прогон за 5 дней до 
премьеры, мне что-то не понравилось — я об этом 
сказал. Но дальше он выпускает мне спектакль, 
как хочет, потому что мне в афише нужно именно 
ЕГО имя. И мне важно, как ОН видит Гольдони или 

Шекспи-
ра. А делать режис-

серу «аборт» — лазить ему в живот, 
менять ребенку цвет волос и глаз — я никогда 
не буду. Я не хочу предавать искусство и марать 
свое имя таким образом. В моем случае с БДТ и 
Могучим — все равно что Пикассо режет картины 
Матисса. А не галерист режет.

— Вот «Тангейзер» Новосибирской 
оперы. Директор должен был знать о кон-
цепции режиссера, которая так возбудила 
православных?

— Должен был знать. И я думал, он знал — это 
же большая опера. Для меня вопрос искусства и 
цензуры в любой стране очень важный. Художник 
все равно должен быть свободным. Другое дело, 
что до премьеры на показы надо звать разных 
людей: философов, критиков, друзей — так делал 
когда-то Любимов на Таганке. Смотрели вместе 
материал, а потом разные мнения обсуждали.

— Интересно, цензура в искусстве в Рос-
сии — она самая цензурная из всех существую-
щих или бывает жестче?

— Я выпускал в Германии в «Оберхаузе» «Ме-
таморфозы» Кафки. И я как бы по Кафке шел, а в 
конце сделал резкий поворот: сестра главного ге-
роя выходит замуж за эсэсовца, то есть она таким 
образом выбрала свое будущее. Красивая сцена 
была — Гендель звучал и так далее. А на экране 
шел текст: «Одна сестра Кафки погибла в лагере, 
другая…» И немцы не очень хотели, чтобы я это 
делал в Дортмунде, где много неонацистов. Они 
старались меня мягко убедить, по-всякому влияли 
на меня, даже ужинали со мной в ресторане, но я 
сказал: «Нет, я делаю». И они позволили мне. А в 
России то же самое сделали бы очень резко. Вот 
тебе и вся разница. Возвращаясь к вопросу о 
цензуре, могу сказать только одно: ее в искусстве 
не должно быть.

— Еще вопрос о премьере в БДТ «Zholdak 
dreams: похитители чувств», где у тебя ноу-
хау в виде кинодубляжа в театре. Впервые 
использовал такой прием?

— Впервые. Благодаря дубляжу появляется 
некая фантомность в этой истории. Это не импро-
визация: я каждую секунду срепетировал — как 
говорить актерам в микрофон. По сути, это такая 
старая школа МХАТа — петелька–крючочек. И надо 

сказать, что актеры очень хорошо играют. 
— Практически одновременно 

произошло возобновление в Михай-
ловском театре «Евгения Онегина». 
Это первая опера в твоей жизни. Тебе 

понравилось работать в опере?
— Очень. Я даже испугался, как мне это понра-

вилось. Я всю жизнь занимаюсь драмой, люблю ее и 
понимаю, и вдруг такая измена ей. Я очень чувствую 
музыку и иду от нее: слушаю фонограммы и тут же 
придумываю мизансцены. Опера — это такая горная 
вершина: голоса, музыка ближе к богу, и возникает 
иллюзорность театра. С одной стороны, я боюсь, а 
с другой — в опере большие возможности. И музы-
кальная дисциплина: все певцы знают партитуры, и 
нужно только отдаться своим фантазиям и поискам 
глубины правды. А в драме — это каторжный труд, 
чтобы намыть «камни» — эти правильные сцены. 
Когда Някрошюс сделал в Большом театре свою 
первую оперу «Дети Розенталя», а я еще не работал 
в опере, я его спросил: «Ну как?» И он мне сказал: 
«Прекрасный санаторий по сравнению с драмой: 
настолько все прозрачно, ясно». И это правда, то 
есть ты попадаешь в какие-то райские условия 
из-за музыки, из-за пения актеров. 

Я, когда репетировал «Евгения Онегина» в 
Михайловском, очень нервничал, даже начал кри-
чать на артистов, но ко мне подошла костюмер, 
такая пожилая дама, и спросила: «Вы первый раз 
в опере ставите?» — «Да, первый». И тогда она 
рассказала: «Вы должны понять, что певцы — это 
птички. На них нельзя кричать. Потому что у них от 
страха горло перекрывается, и они петь не смогут. 
Поэтому кричать на них не надо». И я теперь все 
время это держу в голове. На опере стараюсь не 
кричать: смотрю на сцену и вижу: пошла птичка 
желтенькая, потом красненькая или черный ворон. 
А в драме другое дело.

— Каковы оперные планы?
— В следующем году буду ставить оперу 

в Антверпене — «Царя Кандалоса». А сейчас в 
ноябре в Михайловском сдам «Кармен». У меня 
появился свой немецкий агент, который считает, 
что я должен бросить драму и заниматься только 
оперой. Но как я могу бросить драму?

— Для некоторых это очень даже важный 
вопрос — опера или драма, — хотя бы потому, 
что в опере, несмотря на «санаторные усло-
вия», денег платят больше, чем в драме.

— Я тебе так скажу: большие драматические 
театры Европы платят тоже хорошие деньги.

— А ты считаешься одним из самых до-
рогих режиссеров. Был первым, кто в Москве 
установил самую высокую планку гонорара 

— 50 тысяч евро.
— Да, я из дорогих режиссеров.
— То есть размер гонорара имеет для тебя 

решающее значение?
— Сейчас со мной переговоры ведет театр 

Туманишвили из Тбилиси, их условия скромные, 
но я был в Тбилиси, увидел этих актеров, сам 
город и понял, что должен это сделать не ради 
денег. Деньги идут вторым планом. Но, скорее, 
это исключение, потому что… как лучше сказать… 
Вот я когда-то давно на блошином рынке увидел 
статуэтку — такие железные маски театральные. 
У меня с собой было, наверное, долларов 100, а 
продавец масок просил 150. Я стал торговаться, но 
он сказал твердо: «Из принципа не продам, потому 
что это стоит именно столько». В результате он 
не продал маски, и я долго думал почему. Понял: 
потому что есть такая цена. 

Скажем, я читал лекцию, точнее сказать, свою 
теорию театра, в Токио, Сеуле, Мадриде, только 
что был в Сан-Пауло — за это мне платят серьез-
ные деньги. А в Белграде я бесплатно читал эти 
же лекции: считаю, для нового поколения Сербии 
такие лекции важны. А с другой стороны, когда со 
мной 2–3 года назад вел переговоры Театр наций, 
а я хотел с Женей Мироновым что-то сделать еще 
до Лепажа, то мне предложили гонорар как для 
студента. Я не стал ничего делать. 

— Тема Украины для тебя открыта или 
табу? Ты себя позиционируешь все-таки как 
украинский режиссер?

— Я везде пишу, что я украинский режиссер. 
Мало того: дома я говорю по-украински и думаю 
по-украински. Я, конечно, человек земли, но как-
то давно сказал: «Если бы я был монгольским 
режиссером и Монголия оказалась бы в беде, то я 
бы должен быть монголом и защищать Монголию». 
Художник всегда должен быть на стороне слабых. 
И я за Украину, которая европейская. Но я не лезу 
в политику. Я могу спокойно приехать на Украину, 
у меня мама живет в Киеве. Но если ехать туда, 
то я хотел бы что-то там поставить. Я из семьи 
Тобилевичей — 100 лет назад жили три брата с 
такой фамилией: один основал Национальный 
театр, а другой — академию. И сейчас улицы на-
званы в их честь.

— А почему же ты не Тобилевич?
— Я раньше подписывал афишу Тобилевич IV 

и получил за это шквал критики. А мой дедушка, 
профессор математики, двоюродный брат Арсе-
ния Тарковского — с Тарковским мы родственники: 
Тобилевичи и Тарковские при царе имели земли на 
Херсонщине. А Жолдак — фамилия моего папы.

Марина РАЙКИНА.
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ПЕРСОНА

ВСЕЛЕННАЯ  
БЕЗ 
ЦЕНЗУРЫ

Режиссер с мировым именем Андрий 
Жолдак явно стал героем мая — у него 
в Петербурге вышли две грандиозные 

премьеры. В БДТ им. Товстоногова — 
«Zholdak dreams: похитители чувств» и 

возобновление оперы «Евгений Онегин» 
в Михайловском театре. О своих 

предках, ноу-хау в театре, диктате 
худруков и продюсеров и о том, в какой 

стране цензура круче, — Жолдак в 
интервью обозревателю «МК».

Андрий ЖОЛДАК: «Делать 
режиссеру «аборт» — лазить  
ему в живот, менять ребенку  
цвет волос и глаз —  
я никогда не буду»

«Zholdak dreams: похитители чувств»

К 50 годам у Михаила Горевого в кино окончательно сло-
жилось амплуа негодяя, зато в жизни — настоящего ве-
зунчика. Он одним из первых наших актеров прорвался на 
Запад, снявшись — ну конечно, в роли злодея — в юбилей-
ной серии бондианы «Умри, но не сейчас». А совсем не-
давно добавил в послужной список работу с самим Стиве-
ном Спилбергом. Классик Голливуда позвал Михаила на 
одну из главных ролей в масштабной драме по сценарию 
братьев Коэн «Шпионский мост», рассказывающей о клю-
чевом событии «холодной войны». Съемки у Спилберга — 
казалось бы, о чем можно еще мечтать? Но Горевой и не 
думает расслабляться. Вот и на интервью накануне свое-
го юбилея он приезжает прямиком с новых проб.

Опера «Евгений Онегин».

ЮБИЛЕЙ

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЗЛОДЕЙ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Михаил ГОРЕВОЙ: «Сниматься у Спилберга — 
 это моя профессиональная обязанность»
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С Джеки Чаном — в образе Злодея 
Злодеевича Злодеенко.

«На съемках у Стивена 
Спилберга я понял, 
что такое настоящая 
свобода».

«ЕСТЬ ДВА КЛЮЧЕВЫХ ПРИНЦИПА, КОТОРЫМ НАДО 
СЛЕДОВАТЬ В ЖИЗНИ: НЕ ВРАТЬ И НЕ ВОРОВАТЬ. 
И ТОГДА ВСЕ У ВАС БУДЕТ ХОРОШО»
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Самым впечатляющим событием 68-го 
Каннского кинофестиваля пока стал по-
каз в честь родоначальников кинемато-
графа братьев Люмьер. В главном фе-
стивальном дворце, носящем их имя, 
показали отреставрированные фраг-
менты их фильмов, снятых в период 
с 1895 по 1905 год.

В разгар дня на красной дорожке под ярким 
солнцем гостей встречала дирекция фестиваля 
в смокингах и два председателя жюри — братья 
Джоэль и Итан Коэны. Но когда на горизонте 
появились братья Тавиани — Паоло и Витторио — 
классики итальянского кино, стало понятно, что 
нас ждет кое-что необычное. Вслед за ними на 
красную дорожку вышли обладатели двух «Зо-
лотых пальмовых ветвей» братья Дарденн — Люк 
и Жан-Пьер. Сопровождал их одиночка — клас-
сик французского кино Бертран Тавернье. Он 
принимал участие в создании картины в честь 
120-летия деятельности братьев Люмьер. За 

идею собрать вместе цвет мирового кинемато-
графа, Каннскому фестивалю можно поставить 
«пятерку». Зал встречал классиков-братьев и 
отдельно взятого Тавернье овацией, а кое-кто 
даже прослезился. А потом мы увидели малень-
кие фильмы Люмьеров, сопровождал которые не 
тапер, а парный конферанс Бертрана Тавернье и 
арт-директора фестиваля Тьерри Фремо. Можно 
лишь поражаться тому, сколько всего ценного 
оставили нам основатели кинематографа. Даже 
истинные синемафилы до этого видели разве что 
знаменитые кадры прибытия поезда, кормле-
ния ребенка, выхода рабочих с фабрики. Теперь 
же нам представили целую детскую серию, где 
малыши, которых уже давно нет на свете, учат-
ся ходить, общаются с животными. А потом мы 
в компании Люмьеров отправились в мировое 

турне. В то время как центральная улица Бер-
лина, Фридрихштрассе, жила шикарной жизнью, 
по ней разгуливали роскошные дамы, Тверская 
улица в Москве выглядела как большая деревня. 
У нас — лохматые мужики в зипунах, заросшие 
бородами, с перепуганными лицами. Один из них 
крестится, возможно, увидев нацеленную на него 
камеру. А уж виды Вьетнама и Мексики просто 
удивительны. Все это такие документы времени, 
по которым можно изучать моду, боевой дух на-
циональной армии и многое другое.

Пожалуй, так же бурно, как режиссеров-
братьев, встречали в Каннах тайского режиссера, 
любимца фестиваля и обладателя его «Золотой 
пальмовой ветви» Апичатпонга Вирасетакула. Его 
картина «Кладбище великолепия», быть может, 
самая личная и автобиографическая, участвует 

в программе «Особый взгляд». Родители режис-
сера — врачи, и жизнь показанного им госпиталя 
знакома ему с детских лет. Примерно в таком 
месте он прожил в течение 20 лет. Зал впал в ме-
дитативный транс на его показе, словно с ним по-
работал какой-нибудь Кашпировский. В отличие 
от обоймы американских и европейских картин, 
где задействованы сплошные невротики, плохие 
жены, негодные мужья, отвратительные дети и 
прозевавшие их родители, которых современная 
жизнь превратила в монстров, у Вирасетакула 
царит благодать и спокойствие. Как скажет один 
из его героев, мы все время думаем, пытаемся 
просчитать свои шаги, а надо от этого отойти. 
И тогда наступит всеобщая радость. Можно иметь 
одну ногу короче другой на десять сантиметров, 
но жить и радоваться малому. Достаточно де-
ревьев, травы и цветов, подруги, которая вдруг 
начнет омывать уродливую ногу водой, а потом и 
слезами, зацелует эту уродливую колоду чисты-
ми поцелуями, так что «Жизнь Адель» отдыхает. 
И в госпитале уж точно никуда и никто не спешит. 
Ползала дремало, ползала затаило дыхание. По-
пробуй шепни хоть слово в этой пелене транса, 
так зашикают, что мама не горюй.

Пока одни медитируют, другие изо всех сил 
пытаются привлечь к себе внимание. Тьерри 
Фремо не знает, как привести в норму красную 
дорожку, которая сбивает фестивальный график. 
Мир сошел с ума от селфи. Люди фотографи-
руют себя среди звезд, а звезды — самих себя 
на собственном фоне. Удивительно, что даже 
селебрити, пройдя под прицелом десятков ка-
мер, проводят собственную селфи-фотосессию. 
На звездной дорожке американского фильма 
«Кэрол» Тодда Хейнса процесс достиг апогея. 
Среди с ума сошедших звезд неожиданно появи-
лась наша Светлана Ходченкова. Опыт участия 
в международных проектах и проходах звезд у 
нее есть. Только теперь она обходится без чер-
ной помады. Светлана вышла, как принцесса, 
в летящем розовом платье и ореоле пышных 
волос. Держалась уверенно и с достоинством. 
Но фотографы и телеоператоры ее еще плохо 
знают, так что в объективы камер брали других 
героев. Прошедшую чуть раньше индийскую 
диву Айшварью Рай встречали как богиню. А та 
взялась за селфи. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Когда в Каннах заходит солнце, жизнь 
только начинается. Пляжи, яхты, вил-
лы — все идет в ход ради хорошей вече-
ринки. Так, накануне на пляже Carlton со-
стоялась громкая тусовка, посвященная 
сырам. Это ведь настоящая националь-
ная еда французов. Раньше местные 
жители про себя шутили, что во Франции 
365 видов сыров — по одному на каждый 
день в году. Сегодня их количество уже 
перевалило за 1200! 

Среди деликатесов, которыми угощали на 
сырной вечеринке, наибольшим успехом пользова-
лись камамбер с киви и рокфор с бананом. Здесь 
же организаторы устроили настоящую викторину: 
тому, кто на вкус угадал наибольшее число наи-
менований сортов, досталась приличная корзина 
с сырами в подарок.

Пэрис Хилтон каждый год приезжает в Канны, 

но вовсе не за тем, чтобы смотреть фильмы. Куда 
чаще, чем на просмотре, ее можно встретить в ее 
любимом ночном клубе Vip Room. Здесь же она 
представила свой новый диск. А на этот раз для 
веселья нашелся и другой повод — в этом году 
исполнилось ровно пятнадцать лет с тех пор, как 
юная Пэрис впервые посетила Канны.

Пьер Ришар прибыл на фестиваль, чтобы 
представить отреставрированную копию фильма 
«Высокий блондин в черном ботинке». Под бур-
ные аплодисменты все такой же высокий, но уже 
убеленный сединами Ришар в черном костюме 
и черных ботинках сошел с красной лестницы и 

прошел до открытого кинотеатра на пляже, где 
и произнес небольшую речь с благодарностью 
к тем участникам фильма, кого уже нет в живых. 
Также свой визит Ришар использовал, чтобы под-
держать выход в продажу своей свежей книги 
«Я не знаю ничего, но скажу все». Закончил свой 
вечер на фестивале знаменитый комик в ресторане 
Michelangelo, где к тому времени уже заказал сто-
лик Вуди Аллен с женой Сун И и своими друзьями. 
Этот ресторан славится морепродуктами и пастой 
с трюфелями, а также тем, что каждый стол назван 
по имени одной из звезд кинематографа, которые 
«заседали» за ними в прошлом. Так, компания Вуди 

Аллена сидела за столом, носящим имя «Грейс 
Келли». Застав в ресторане Аллена, Ришар не 
поскупился на комплименты. Так и заявил: «Вы 
лучший в Голливуде». На что режиссеру осталось 
только стеснительно втянуть голову в плечи.

Еще одну книгу, выход которой приурочили 
к Каннскому кинофестивалю, написала фран-
цузская актриса Милен Демонжо. В 60-х годах 
красавица, прославившаяся своей ролью в ки-
носериале про Фантомаса, соревновалась по 
популярности и красоте с самой Бриджит Бардо. 
Книга называется «Мои священные чудовища», 
и в ней Демонжо описала свою работу со всеми 
актерами, которые ей попадались на пути: Луи 
де Фюнес, Симона Синьоре, Ив Монтан и Жан-
Поль Бельмондо. О ком-то из них актриса пишет 
с большой нежностью, а о ком-то отзывается с 
критикой.

Татьяна ПИНСКАЯ,  
Никита КАРЦЕВ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Варенье, похожее на 
джем. 4. «Скоросшиватель», заряженный скоба-
ми. 10. Подарок, которого не ждали. 11. Лебедь, 
о верности которого слагают песни. 13. Начинка 
кондитерского шприца. 14. Водка для гейши и 
самурая. 15. Всемирная гравитация в законе 
Ньютона. 16. Контры между кланами Монтекки 
и Капулетти. 18. И Нефертити, и Клеопатра, и 
мать сказочного Гвидона. 20. Хитрый ловкач, 
который везде лазейку найдет. 22. Очарование 
детской улыбки. 23. Вчерашний пятикурсник, 
который ведет семинары у сегодняшних перво-
курсников. 24. Вавилонская распутница. 27. 
Лекарственный препарат, содержащийся под 
давлением в специальной упаковке с распы-
лителем. 30. Волчье «желание» голодного. 32. 
Хлебная «соринка» на столе. 34. Другое на-
звание убогой хижины. 35. И стойкость духа, 
и характеристика металла. 36. Парень роб-
кого десятка. 38. «Легенда» от Бажова. 39. 
Одежда, сбываемая на толкучке. 40. Родная 
страна в речи поэта. 41. Информация, которую 
еще никто не слышал. 42. Огурцы «ясельного 
возраста».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Набойка» на конском 
копыте. 2. «Мумифицированный» виноград. 
3. Орудие, которым богачи деньги гребут. 5. 
Всевышний как создатель мира. 6. Знак между 
двумя слагаемыми. 7. Предатель, перемет-
нувшийся в стан врага. 8. Дождик, идущий как 
сквозь сито. 9. Неудачник, который попадает 
из огня да в полымя. 10. Орудие садового «ци-
рюльника». 12. Голос Дмитрия Хворостовского и 
Муслима Магомаева. 17. Ученый, выступающий 
с речью на конференции. 19. Бойница, закры-
тая Александром Матросовым. 20. Брусочки, 
продающиеся в кондитерской. 21. Самогон-
ный «кормилец» деревенской бабы Мани. 25. 
Профессия кавалера Тоси Кислицыной. 26. 
Боксерский удар в подбородок. 27. Дока, чи-
тающий судьбу по звездам. 28. Минное поле, 
где гибнут мирные жители. 29. Девятиклассник, 
сдавший экзамены за курс средней школы. 31. 
Невнимательный пассажир, у которого из-под 
носа «увели» чемодан. 33. «Подставное лицо» 
в архитектуре. 34. «Первая леди» в зверином 
царстве. 37. Башмаки, хорошо горящие в печи. 
38. Участь деревни «Белые Росы» в фильме.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Духовка. 4. Смокинг. 10. Кутюрье. 11. Рандеву. 13. Орех. 14. Шрам. 15. 
Винчестер. 16. Иголка. 18. Нокаут. 20. Женщина. 22. Знамение. 23. Гренадер. 24. Кринолин. 
27. Одиночка. 30. Респект. 32. Анкета. 34. Засада. 35. Минералка. 36. Сноб. 38. Конь. 39. 
Рисунок. 40. Идеолог. 41. Караван. 42. Кавалер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Депозит. 2. Обух. 3. Клюква. 5. Модерн. 6. Ковш. 7. Грамота. 8. Черчение. 
9. Прессинг. 10. Керосин. 12. Урчание. 17. Космонавт. 19. Остановка. 20. Жонглер. 21. Аферист. 
25. Реактор. 26. Насмешка. 27. Операция. 28. Каталог. 29. Галстук. 31. Кальмар. 33. Ампула. 
34. Заноза. 37. Бита. 38. Коза.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юридическая помощь 

т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха  т. 8-985-460-26-06

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81
❑ электрики, сантехники 

т. 8-495-502-69-75

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-925-882-58-08
❑ расслабление 

т. 8-903-247-65-55
❑ отдых 

м. "Белорусская" 
т. 8-917-541-25-80

❑ отдых  т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! Юго-восток! 
т. 8-916-299-45-42

 расслабление! 
т. 8-925-039-82-11

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

куплю
❑ фантики от жвачек и 

конфет, открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РЕЛАКС 
м. "Менделеевская" 
т. 8-966-112-84-14

 ваш выбор расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых  м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых  м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых неформат 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-905-742-76-12

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

НА ПОЧТЕ ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья с 14 по 23 мая проходит  

Всероссийская декада подписки на 2-е полугодие 2015 года:
Индекс                                Издание На дом До востребования Льготный на дом
55061               «Московский комсомолец 765,39           686,74           623,14
 по будням и субботам, 6 раз в неделю
38686               «Московский комсомолец» 655,03           594,43           534,72
               по будням, 5 раз в неделю РЕ
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских,  
д. 21/23
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
20–21 мая с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403а
м. «Университет», выход к МГУ
22 мая с 8.00 до 20.00
23 мая с 10.00 до 16.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, 
д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», автовокзал
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
25–26 мая с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зелёный пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»

27–28 мая с 8.00 до 20.00
р-н Чертаново Центральное, ул. Кировоградская, 
д. 17, корп. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, суббота с 10.00 до 14.00
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле», выход к ул. Маршала 
Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская, д. 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

Напоминаем, что оформить подписку на «МК» по будням и субботам за 650 рублей  
и «МК» по будням за 570 рублей можно в редакционных подписных пунктах, расположенных по адресам:

НОЧНАЯ ЖИЗНЬ ФЕСТИВАЛЯ
Пэрис Хилтон, Пьер Ришар  
и воспоминания Милен Демонжо

В гости к Люмьерам съехались все братья-режиссеры

Стоячими овациями закончился блок 
спектаклей парижской труппы «Театра 
Буфф дю Нор», открывшей 12-й Между-
народный Чеховский фестиваль. «Ме-
щанин во дворянстве» господина де Мо-
льера оказался не просто комедией, а 
в определенном смысле историческим 
произведением, корнями уходящим во 
времена «короля-солнца». 

«Мещанин во дворянстве» не зря носит под-
заголовок «комедия-балет Мольера на музыку 
Люлли». Помимо аутентичных париков и камзолов 
(костюмы Кристиана Лакруа, изготовленные 
льежским ателье «Театра де ля Плас»), отшитых 
по последней моде времен «короля-солнца», 
к традициям мольеровского театра отсылают 
тут еще балет и музыка. Основная заслуга по-
становщика «Мещанина» Дени Подалидеса как 
раз в том и состоит, что он погружает зрителя 
в атмосферу придворного театра XVII века и 
практически точно воспроизводит структуру 
спектакля Мольера, показывая, как выглядели 
такие балеты-комедии при дворе его величества 
короля Людовика XIV. Потому что «Мещанин во 
дворянстве», как и предшествующая ему коме-
дия Мольера и Люлли «Господин де Пурсоньяк», 
воспринимались современниками «как большие 
придворные балеты, внутри которых располага-
лось несколько разговорных сцен» (Прюньер). 
Но для того, чтобы понять это, придется сделать 
небольшой исторический экскурс. Балет в те 
времена являлся любимейшей королевской за-
бавой. Денег на него не жалели — размах пред-
ставлений свидетельствовал о мощи и богатстве 
Франции. Так, самый первый в истории балета 
спектакль — «Цирцея, или Комедийный балет 
королевы» — стоил казне не менее миллиона 
двухсот тысяч экю, что, по самым скромным 
подсчетам, составляло одну четвертую часть 
годового жалованья французской армии. Но 
такого рода спектакли, родившиеся в коро-
левских покоях (точнее, в Малом Бурбонском 
дворце Парижа) еще при Генрихе III, наиболее 
пышно расцвели 80 лет спустя, при Людовике XIV. 
Даже прозвище «король-солнце» монарх получил, 
станцевав в придворном «Балете ночи» партию 
лучезарного солнечного бога Аполлона. А было 
ему на тот момент всего-то 14 лет. Кстати ска-
зать, величайший хореограф уже века двадцато-
го — Морис Бежар — считал Людовика «великим 
танцовщиком, который оставил далеко позади 
современных звезд Парижской оперы». Кстати, 

ее, названную Королевской академией музыки, 
создал своим указом тоже он. Более того, в на-
следство современным танцовщикам «король-
солнце» оставил еще и движение — знаменитую 
«королевскую заноску» па-де-рояль. Ну а раз 
танец — любимейшее занятие короля, значит, 
танцует и свита — министры там разные и прочая 
придворная знать. Поэтому, когда Людовик XIV 
берет под свое особое монаршее покровитель-
ство труппу господина де Мольера, великому дра-
матургу приходится считаться со вкусами дворца 
и обратиться к самому аристократическому из 
тогдашних искусств жанру — балету. 

В 1663 году Людовик XIV назначает драма-
тургу пенсию в 1000 ливров как «превосходному 
комическому поэту» и заказывает пьесу, где он, 
король, будет танцевать собственной персоной, 
причем в проходной партии — вторым из «четы-
рех египтян». Именно тогда Мольер и сочиняет 
комедию-балет «Брак поневоле», где и намети-
лись основные тенденции королевской комедии-
балета, воплотившиеся шесть лет спустя уже в 
разработанной форме в комедии «Мещанин во 
дворянстве». В «Браке поневоле» танцует не только 

король: под руководством драматурга работают 
любимейшие королевские танцовщики и хорео-
графы Пьер Бошан (учитель танцев Людовика XIV, 
известен изобретением пяти балетных позиций, 
являющихся до сих пор основой хореографическо-
го искусства) и Жан-Батист Люлли. С этой самой 
постановки и начинается многолетнее сотрудни-
чество последнего и Мольера. Сколько все-таки 
удивительных пересечений-переплетений эпох 
открывает нам постановка из «Буфф дю Нора»: 
например, происхождение псевдонима величай-
шего хореографа современности Мориса Бежара. 
Мадлен Бежар звали знаменитую актрису труппы 
Мольера, которая была еще и его свояченицей 
(сестрой жены). 

Надо понимать, что балет в ту пору — ис-
кусство синтетическое, где не только и не столько 
танцевали, сколько декламировали монологи и 
диалоги, разыгрывали комические сценки, а также 
пели и играли на различных инструментах — и все 
это в соревновании друг с другом. Что в полной 
мере продемонстрировал московской публике 
«Мещанин во дворянстве» Дени Подалидеса. 
Скроен он практически точно по мольеровским 

лекалам и показывает, что  в те времена под-
разумевали под уже не существующим жанром 
комедии–балета. А тогда, в октябре 1670 года, 
в замке Шамбор впервые представили самую зна-
менитую совместную работу Люлли и Мольера — 
«Мещанин во дворянстве», сделанную по заказу 
«короля-солнца», пожелавшего видеть «смешной 
турецкий балет». Ради этого турецкого балета все 
у Мольера и придумано. Причем объем материала, 
принадлежащего в комедии собственно Люлли, 
сопоставим по размеру с мольеровским и состоит 
из увертюры, танцев, нескольких интермедий и 
завершающего пьесу большого «Балета наций». 
А сама же комедия Мольера при этом является 
всего лишь прологом к этому шикарному бале-
ту, пародирующему придворные французские 
балеты-маскарады. 

Пантомимные и танцевальные эпизоды, что 
расцвечивали действие у Мольера и Люлли, об-
нажали самую суть образов и ситуаций, наполняя 
развлекательную форму спектакля социальным 
смыслом. Именно такой мольеровский прием 
использовал Подалидес в уморительно-смешной 
сцене посвящения Журдена в мамамуши. Музыке 
у него подчинятся не только балетные артисты 
(у Подалидеса заняты лишь три скромные по своим 
возможностям танцовщицы). Как и положено в на-
стоящем королевском балете-комедии, изрядные 
навыки пантомимной игры должны проявить и 
актеры драмы, что в спектакле Подалидеса бле-
стяще демонстрируют Эмлин Байяр (госпожа 
Журден) и Паскаль Ренерик (господин Журден). 
Это самая яркая пара французского спектакля, 
чья виртуозная игра сопровождалась аплодисмен-
тами. Барочная музыка Люлли, которая звучит в 
живом исполнении ансамбля (виолончель, флейта, 
гобой, скрипки и клавесин) и вокальной группы 
(сопрано, баритон, контратенор), участвующих в 
действии, придает спектаклю особое изящество и 
очарование. Хореография Каори Ито не является 
реконструкцией танцев времен Людовика XIV: не-
замысловатая и непритязательная модерновая 
хореография подчинена действию мольеровской 
комедии и достигает своего апогея в балетном 
дивертисменте «Балет наций», финальной точке 
спектакля. Как, собственно, это и было у Мольера 
и Люлли.

Павел ЯЩЕНКОВ,  
Марина РАЙКИНА.

КОРОЛЕВСКИЕ ЖЕЛАНИЯ КАК ДВИГАТЕЛЬ ПРОГРЕССА

КАННЫ ПРИПАЛИ К КОРОТКОИ НОГЕ

Обозреватели «МК» провели исторический 
экскурс в искусство Франции

Венсан Кассель и Эммануэль Берко 
перед премьерой конкурсной 

картины «Мой король».

Сальма Хаек остается одной  
из самых заметных звезд на дорожке.
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ ГОСТИ

СПОРТ

Сборная России по хоккею в упорном 
поединке вырвала серебряные медали 
у сборной Канады. Канадцам придется 
довольствоваться лишь «золотом».

— Что общего у русских с китайцами?
— И те и другие одеты во все 
китайское.
— В чем различие между русскими и 
китайцами?
— Русские одеты во все китайское, а 
китайцы — во все свое.

Идет бомж по помойке академгородка. 
Видит, женщина голая лежит. Он 
подходит к ней и спрашивает: 
— Второй закон термодинамики?
Она отвечает: 
— Энтропия изолированной системы не 
может уменьшаться.
Бомж идет дальше и думает: «Нормальная 
баба. И чего выбросили?»

 Сами вы плохие. Погода.

О том, что в школе нужно было налегать на 
физкультуру, а не на алгебру, понимаешь 
тогда, когда убегаешь от гопников.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 19.05.2015):
1 USD — 49,2175; 1 EURO — 56,1030.
По курсу ММВБ (на 16.05.2015):
1 USD: спрос — 48,83; предложение — 49,68.
1 EURO: спрос — 55,65; предложение — 56,73.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Агаджанова Нонна (1960), телепродюсер, 
режиссер
Горевой Михаил (1965), актер («Умри, но не 
сейчас», «Бегущая по волнам», «В спорте только 
девушки»)
Песков Александр (1965), актер («Ивин А.», 
«Америкэн бой», «Жуков»)
Таунсенд Пит (1945), рок-музыкант, лидер The 
Who
Харитонов Леонид (1930–1987), актер («Сол-
дат Иван Бровкин», «Москва слезам не верит», 
«Чародеи»)
Хо Ши Мин (1890–1969), президент Вьетнама

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачно с про-
яснениями, местами небольшой дождь. Ночью 
температура в Москве 4...6°, по области 1...6°, 
днём в Москве 14...16°, по области 12...17°. Ветер 
западный, ночью 7–12 м/с, днём 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.12, заход Солнца — 20.41, 

долгота дня — 16.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается усиление геомагнитной ак-
тивности, вероятны возмущённые периоды.

ДАТСКИй УГОЛОК
День пионерии.

1895 г. — в бою с испанцами убит национальный 
герой Кубы Хосе Марти.
1910 г. — Земля проходила через хвост кометы 
Галлея, мировая паника по этому поводу.
1935 г. — от ран, полученных при аварии своего 
мотоцикла, скончался английский шпион, пол-
ководец Лоуренс Аравийский.
1980 г. — премьера фильма «Сталкер» Андрея 
Тарковского.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Ольга БАКШЕЕВА
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-05-00092
Общий тираж: 1.979.649 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Пишу вам из далекой Сибири. Мне 64 года. 
Не считаю себя старой женщиной, но, к со-
жалению, в последние три года себя таковой 

ощущаю. 3 года назад мне поставили страшный 
диагноз: деформирующий артроз, артрит. Я по-
нимала, что после такого каждый мог шаг будет 
невыносим. Полтора года назад сломала шейку 
бедра из-за  сильной хрупкости костей. С того 
времени хожу с палочкой, а спустя год в магазине 
наклонилась, чтобы сумку взять, и потеряла со-
знание от жуткой боли. 

До сих пор в себя не пришла. Ростом стала 
на 2 см ниже. Стала сильно сутулиться, будто горб 
появился. В поликлинике какая-то женщина мне ска-
зала, что у нее было то же самое. Много хорошего 
сказала о программе «Здоровые суставы», которую 
ей знакомые прислали из Москвы, а сейчас она 
переехала в другой город и сама не знает, где ее 
искать. Вот я решила к вам в Москву обратиться с 
просьбой о помощи в поисках этой программы. 

Подскажите, где можно получить информацию 
о ней? Буду вам безгранично благодарна!!!

Варвара Викторовна, г. Братск
Иркутской области

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Полную информацию о программе 
«ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫ» можно

получить по телефону в г.Москве

ПИСЬМО В НОМЕР

8 (800) 555-10-03

✉
МЕНЯ ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ БОЛЬ В СУСТАВАХ
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В воскресенье в одном из московских клу-
бов прошла презентация клипа Татьяны Бу-
лановой на песню «Детство». Главную роль в 
ролике сыграл 8-летний сын Татьяны и фут-
болиста Владислава Радимова — Никита. 

 — Это его дебют как актера, певца и танцора. 
Ничего уж очень личного в этой истории нет, — делит-
ся с «МК» певица. — Нежные отношения мальчика и 
девочки, первая влюбленность случалась у каждого. 
Никите было комфортно на съемочной площадке, 
ведь рядом с ним находилась не только я, но и его 
одноклассницы. 

Также Татьяну просто засыпали вопросами о 
предсказаниях. Ведь недавно один из московских 
экстрасенсов предсказал Булановой третьего ребен-
ка. Татьяна сказала, что это не входит в ее планы, но 
зарекаться все равно не стоит. 

— Да, об этом говорили астрологи. Они предре-
кали, что у меня будет третий ребенок — девочка. Но 
я не верю в это. Мне хватает двух мальчишек. Хотя 
посмотрим. Не зря ведь говорят: «Никогда не говори 
«никогда».

После этих слов совершенно неожиданно 

появился Александр Ломинский, который вместе с 
виновницей торжества исполнил дуэтную песню под 
названием «Никогда не говори «никогда». Позже, уви-
дев Татьяну рядом со столиком Ломинского, тусовка 
поинтересовалась, а не новый ли роман у певицы? 

— Ребята, мы давно дружим, но между нами нет 
никаких лирических отношений, — отреклась от близ-
ких отношений Буланова.

Кстати, ее первый муж, Николай Тагрин, который 
в свое время был руководителем ансамбля «Летний 
сад», а сейчас остается продюсером певицы, сидел в 
первых рядах приглашенных гостей. А вот ее нынешний 
муж, футболист Владислав Радимов, который в эти дни 
находится в Москве, на презентации так и не появился. 
Несмотря на то что уже два года пишут, что супруги 
расстались, Татьяна сказала: «Вы не читайте газет. 
В нашей стране много чего пишут. У нас все хорошо. 
Лучше послушайте музыку и посмотрите хоккей».

И отправилась на сцену, где вместе с Каем Ме-
товым исполнила «Розу чайную». Где Кай исполнял 
роль Филиппа Киркорова, а Татьяна пела слова Маши 
Распутиной. 

 Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ЧТО ЖДЕТ 
СЕВАСТОПОЛЬ 
ЗАВТРА?

 20 мая, среда
В 12.00 в пресс-центре «МК» со-

стоится пресс-конференция губерна-
тора Севастополя Сергея МЕНЯЙЛО.

Год в составе России: как изменилась 
жизнь севастопольцев? Сможет ли Се-
вастополь выстоять под санкциями? Как 
решается вопрос о возрождении судо-
строительного кластера? Как повлияет на 
город федерального значения создание 
свободной экономической зоны? Готова 
ли политическая элита Крыма к прорыв-
ным реформам? 

Аккредитация для СМИ по теле-
фону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: 
sos@mk.ru.

ОТ ПЕРЕМЕНЫ 
МЕСТ СЛАГАЕМЫХ 
СУММА МЕНЯЕТСЯ!

Пишите чиновникам письма. Не тратьте вре-
мя на дорогу, не сидите в очередях, не ждите 
вызова в кабинет. Отправляйте по электронной 
почте, по факсу или по старинке, в конверте, и 
будет вам счастье. 

Некоторое время назад зашла я в банк, чтобы 
поменять истекшую кредитную карту. Предъ-
явила паспорт и услышала пренеприятнейшее 
известие, что он... недействителен. Пока стояла с 
натурально разинутым ртом, мне выдали распе-
чатку. Оказывается, Федеральная миграционная 
служба России (ФМС) ежедневно обновляет спи-
сок недействительных паспортов, и мой основной 
документ попал в эту базу. Причина: истек срок 
действия! Но такого не может быть: после дости-
жения 45 лет паспорт выдается бессрочно, а я, 
увы, уже перешагнула этот рубеж.

Знакомые дружно пугали: «Просидишь це-
лый день в очереди с трудовыми мигрантами, 
чтобы доказать, что ты не верблюд!» 

На сайте ФМС заполнила специальную фор-
му, отправила по электронной почте и... подгото-
вилась к худшему, потому что весь мой жизненный 
опыт свидетельствует: чиновники поставлены для 
того, чтобы усложнять нашу и без того непростую 
жизнь. Однако через считаные дни пришел ответ, 
что с моим паспортом все в порядке и в «черном» 
списке он больше не значится. 

...Возникла у меня как-то идея сделать ин-
тервью с самым известным заключенным ФРГ. 
Выяснив с помощью Интернета, где отбывает 
срок этот преступник, я написала письмо началь-
нику тюрьмы. Ответ заслуживает того, чтобы его 
привести полностью: 

«...Я бы хотел обратить Ваше внимание на 
то, что по закону о защите персональных данных 
не предоставляются сведения о нахождении в 
тюрьме того или иного лица. В данном конкретном 
случае указанный Вами арестант действительно 
содержится в этом учреждении, но я вынужден 
отклонить Вашу заявку по причинам профес-
сионального характера. Наша принципиальная 
позиция основывается на следующем опыте: 
осужденные по преступлениям, вызвавшим 
большой общественный резонанс, попадают в 
эпицентр внимания. Их буквально осаждают СМИ 
с просьбами об интервью. Поэтому учреждение 
вынуждено регулировать этот повышенный инте-
рес по отношению к заключенным, проходящим 
курс социальной терапии. Для нас является оп-
ределяющим, чтобы персоны, оказавшиеся в 
фокусе зрения общественности и науки, имели 
свое защищенное личное пространство, которое 
позволяет без внешних помех сконцентриро-
ваться на терапии».

Увы, отказ, но аргументированный. На-
писанный человеком, а не роботом. Помните 
градоначальника из «Истории города Глупова» 
Салтыкова-Щедрина, который независимо от 
ситуации пугал обывателей криками «Разорю!» 
и «Не потерплю!». Других слов у него не было, а 
все потому, что в голове чиновника находился 
органчик, который исполнял только эти две пьесы. 
Робот исполняет еще меньше.

Мой коллега получил недавно «письмо 
счастья» из ГКУ «АМПП». Все автомобилисты 
эту аббревиатуру давно выучили наизусть. 
Для пешеходов поясню: речь идет о Государс-
твенном казенном учреждении города Москвы 
«Администратор Московского парковочного 
пространства». 

В письме содержалось постановление по 
делу об административном правонарушении с 
назначением штрафа в размере 2500 рублей за 
неуплату парковки. Но коллега оплатил время с 
помощью мобильного приложения «Парковки Мос-
квы», и с его счета благополучно списались деньги. 
Но оказалось, сам виноват: допустил ошибку при 
вводе регистрационного номера своего автомо-
биля. Даже не ошибку, а опечатку: вместо М ХХХ 
АВ набрал МА ХХХ В. А деньги ушли, потому что 
система проглотит все, даже если ввести китай-
ские иероглифы и римские цифры. 

Ситуация ясна как день: в системе факт 
оплаты не отражен, там фигурирует автомо-
биль с госномером-фантомом. Ведь номеров, 
начинающихся с двух букв, в РФ не существует. 
Исключение — такси, но там отсутствует третья 
буква, следующая за цифрами. Коллега направил 
разъяснение в ГКУ «АМПП», приложил скриншот 
списания денег за парковку и успокоился, считая, 
что досадное недоразумение будет устранено. 
Как известно, от перестановки мест слагаемых 
сумма не меняется. Но это в математике!

 Очередное «письмо счастья» информи-
ровало автовладельца: «постановление об 
административном правонарушении оставить 
без изменения, а жалобу без удовлетворения, 
потому что данные об оплате парковки в систе-
ме отсутствуют». Похоже, жалобу в ГКУ «АМПП» 
просто не читали или она попала к роботу, а он 
ответил по шаблону.

 Не читали и мой материал «По просьбам 
трудящихся» («МК» от 16.01.2015), где речь шла 
о том, что в паутине платных парковок оказались 
социальные объекты, в частности, Первый мос-
ковский хоспис на улице Доватора, и родствен-
ники неизлечимых больных вынуждены оплачи-
вать время пребывания у постели умирающих. 
Отреагировали только жители улицы, которые 
тоже пострадали от парковочных новаций. Если 
раньше они ставили машины на своей тихой улоч-
ке бесплатно, то теперь вынуждены оформлять 
резидентское разрешение. 

 Наивно надеясь, что начальник отдела 
оформления и учета нарушений ГКУ «АМПП» 
Щеголев Виктор Юрьевич к письму хотя бы на 
редакционном бланке отнесется внимательнее, 
я еще раз объяснила абсурдность ситуации. Тем 
более что на «горячей линии» ведомства мгно-
венно подтвердили факт оплаты. Увы, Виктор 
Юрьевич почему-то решил, что журналист меняет 
профессию — собирается обжаловать постанов-
ление в роли защитника, а значит, нуждается 
в ордере адвоката, и посоветовал направить 
официальную жалобу генеральному директору 
ГКУ «АМПП» господину Гривняку, которому я еще 
раз изложила историю — мне не трудно. Надо 
ли говорить, что ответил все тот же господин 
Щеголев, причем теми же словами, словно по 
трафарету. Круг замкнулся.

Попробую объяснить еще раз. Если Оля 
пообедает в ресторане и, назвавшись Олесей, 
корректно оплатит счет, какие к ней могут быть 
претензии? А если серьезно, то существует Опре-
деление Верховного суда Российской Федерации 
от 26 июня 2013 г. №5-АПГ13-20, согласно кото-
рому ответственность гражданина за нарушение 
порядка оплаты парковки отменена в связи с 
неясностью правовой нормы. 

Кстати, одному автовладельцу, неверно 
указавшему при оплате парковки код регио-
на, удалось без всякого суда добиться отмены 
постановления об административном право-
нарушении. Он не обивал пороги ведомства, 
но с завидной настойчивостью писал письма. И 
случилось чудо! 

РЕПЛИКА
Елена СВЕТЛОВА,

обозреватель

Американец Нихиль Гупта создал сверхпрочный 
металл, способный плавать на поверхности воды

Ученые изобрели «чудо-насос», который 
способен избавить  

от назойливой хронической боли
Мужчина без секса обречен  

на раннюю смерть

СЫН БУЛАНОВОй ДЕБЮТИРОВАЛ В КЛИПЕ

ЧТО: футбол. Россия — Германия, полуфинал Евро-
2015 среди юношей до 17 лет (U17).
ГДЕ: стадион «Берое», Стара-Загора, Болгария.
КОГДА: вторник, 19 мая, начало в 19.00 (время 
московское).

«Германия — фаворит, но наша 
команда сильна духом»

 19 мая в Болгарии в полуфиналах чемпионата 
Европы по футболу в категории U17 (юноши до 17 
лет) сборная России сыграет с Германией, а Фран-
ция с вратарем Лукой Зиданом (сын знаменитого 
Зинедина Зидана) поборется с Бельгией.

Несколько дней назад в четвертьфиналах не-
мцы по пенальти победили Испанию, а бельгийцы — 
Хорватию, французы одолели Италию — 3:0, а наши 
парни обыграли действующего чемпиона турнира, 
сборную Англии (1:0). Единственный мяч в ворота 
британцев забил защитник Алексей Татаев.

Кстати, благодаря выходу в полуфинал Евро-
2015 россияне отобрались на чемпионат мира 
по футболу в категории U17, который пройдет в 
Чили в октябре этого года. Причем наибольший 
вклад в победу команды Михаила Галактионо-
ва внесли воспитанники московских футбольных 
академий.

 Сергей АНОХИН, президент Московской 
федерации футбола, в интервью «МК»:

— В матче с англичанами на поле в составе 
сборной России были 8 футболистов, представля-
ющих московские футбольные академии: «Локомо-
тив», «Спартак», «Динамо», «Чертаново»… Всего же 
на чемпионат Европы заявлены 12 москвичей. Мы 
провели большую совместную работу в подготовке 
ребят конкретно для этой сборной. Плоды работы 
сборных Москвы и России вы видите.

Полуфинальная встреча с Германией — знако-
вое событие для всего российского и московского 
футбола. Конечно, по факту немцы — фавориты 
этого матча, очень сильный и непростой соперник. 
Хотя фаворитом всего турнира я бы назвал силь-
нейшую сборную Франции, которой мы проиграли 
в группе. А наша команда сильна духом и индиви-
дуальными действиями отдельных игроков. Пока 
не хочу кого-то выделять, но болельщики, знаю, 
обратили внимание на воспитанника московс-
кой футбольной академии «Спартак» голкипера 
Сашу Максименкова. Надеюсь, что у него будет 
немного работы против немцев, но при этом он 
покажет класс!
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«МК» вспомнил  
10 громких историй  
на чемпионатах мира
Российские хоккеисты, потерпев-
шие разгромное поражение от канад-
цев (1:6) в финале чемпионата мира 
по хоккею в Чехии, ушли со льда, не 
дождавшись исполнения националь-
ного гимна команды-победительни-
цы. Скандал? Бывали на чемпиона-
тах мира скандалы и круче. Кстати, 
во время знаменитой Суперсерии-72 
канадцы после первого поражения от 
сборной СССР (3:7) ушли в раздевал-
ку, даже не пожав нашим руки. Прав-
да, их тренер потом за это извинился. 
Олег Знарок пока молчит...

1962 год 
Тогда чемпионат мира проходил в Соединенных 
Штатах Америки. Перед турниром Госдепар-
тамент США отказал в выдаче въездных виз 
хоккеистам сборной ГДР. В знак солидарности 
сборная СССР решила тоже проигнорировать 
чемпионат мира. Правда, за пять лет до этого, 
когда мировое первенство проходило в Москве, 
к нам не приехали ни США, ни Канада в знак 
протеста против событий 1956 года в Венгрии. 
Так что советская делегация убила двух зайцев: 
и заявила ответный протест, и проявила соли-
дарность с социалистическими соседями.

1969 год
Сборная Канады на том турнире выступила из 
рук вон плохо: уступила всем своим конкурен-
там (СССР, Швеции, Чехословакии). И тогда 
канадская сторона заявила, что до тех пор 
будет бойкотировать розыгрыши чемпионата, 

пока Международная федерация хоккея на льду 
(ИИХФ) не разрешит им заявлять професси-
ональных хоккеистов. Вернулись «кленовые 
листья» лишь в 1977 году.

1974 год
На этом чемпионате впервые после каждой 
игры стали проводить допинг-контроль. И при-
шло время допинговых скандалов. Тогда были 
аннулированы результаты матчей Швеция — 
Польша (4:1) и Финляндия — Чехословакия (5:2), 
поскольку у шведского нападающего Ульфа 
Нильссона и финского вратаря Стига Ветцеля в 
крови были найдены запрещенные препараты. 
Сборным Швеции и Финляндии тогда засчитали 
поражения со счетом 0:5.

1987 год
Этот скандал произошел на молодежном 
чемпионате мира, но зато вошел в историю 
как «ледовое побоище в Пьештянах». Турнир 
проходил в Чехословакии. И в матче СССР — 
Канада нашим молодым хоккеистам можно 
было бороться за «бронзу», а канадцы в борьбе 
за золото должны были обыгрывать сборную 
СССР с разницей в 5 шайб. При этом противо-
стояние-то принципиальное!
И вот при счете 4:2 в пользу канадцев мел-
кие разрозненные стычки на льду переросли 
во всеобщую массовую драку, которую ор-
ганизаторы и арбитры не могли остановить 
45 минут. На арене даже свет выключили, но 
это не помогло. В итоге обе сборные были 
дисквалифицированы.

1989 год
Во время чемпионата мира в Швеции случил-
ся небывалый скандал для СССР. Незадолго 
до этого игрок советской сборной Александр 
Могильный был выбран клубом «Баффало» под 

89-м номером драфта НХЛ, но тогда он не мог 
получить разрешения играть в Америке. И на 
чемпионате мира Александр сбежал из отеля 
и попросил политического убежища в США. 
После чего в СССР его объявили дезертиром 
и предателем. Российский паспорт хоккеист 
получил спустя несколько лет личным указом 
Бориса Ельцина.

2006 год
Во время чемпионата мира в Латвии случил-
ся скандал во время матча хозяев турнира и 
канадцев. Латыши «летели» 0:5 уже во втором 
периоде, и тогда местные болельщики нача-
ли оглушительно свистеть и закидывать лед 
бутылками с водой. Рефери даже пришлось 
остановить игру. Но в третьем периоде канад-
цы забросили еще три безответные шайбы, 
и монеты, зажигалки и бутылки полетели с 
новой силой. Арбитр снова увел команды в 
раздевалку. На зрителей подействовали только 

увещевания игроков латвийской сборной, и с 
горем пополам этот матч командам болельщики 
дали доиграть.

2008 год
Специальной комиссии пришлось собираться, 
чтобы решить судьбу защитника сборной Гер-
мании Джейсона Холланда. Выяснилось, что 
Холланд в 1996 году выступал на юношеском 
чемпионате мира за сборную Канады. И чтобы 
иметь право заявиться за взрослую сборную 
другой страны, он должен был сыграть там 
четыре сезона, а Джейсон провел в Германии 
только три. Канадского немца решением комис-
сии отчислили из сборной, запретив принимать 
дальнейшее участие в чемпионате мира. Но 
саму сборную Германии дополнительными 
санкциями наказывать не стали.

2011 год
На чемпионате мира в Словакии досталось 
датчанам. Причем не только на льду. Пока 
сборная Дании играла с немцами в дневном 
матче, в их отель пробрались воры и похитили 
все что могли. Не только деньги и кредитные 
карточки, но и планшеты, телефоны, ноутбуки 
и даже парфюмерию! Словацкая полиция тогда 
пообещала сделать все возможное, но в итоге 
владельцам отеля пришлось компенсировать 
датской сборной материальный ущерб.

2012 год
Чемпионат мира в Финляндии уже стартовал со 
скандала. Возле Ледового дворца был выстав-
лен огромный плакат с хоккеистами в финской 
форме, на котором, по замыслу организаторов, 
можно было размещать фотографии болель-
щиков, присланные по Интернету. Но где-то 
организаторы недоглядели, и в итоге в форме 
финской сборной оказались норвежский тер-
рорист Андерс Брейвик и финский убийца-
рецидивист Никита Фугантин. Сначала лица 
преступников пришлось закрывать в срочном 
порядке фотографией собаки, а потом и вовсе 
вырезать.

2014 год
На чемпионате мира по хоккею в Минске от-
личился тренер нашей сборной Олег Знарок. 
За несколько секунд до конца полуфинальной 
игры россиян со шведами Знарок во время 
словесной перепалки показал помощнику 
тренера «Тре Крунур» Рикарду Гронбергу уг-
рожающий жест, проведя пальцем поперек 
горла. В итоге дисциплинарный комитет ИИХФ 
дисквалифицировал главного тренера сборной 
России на один матч, и финал Знарок смотрел 
на трибуне, общаясь с тренерским штабом с 
помощью гарнитуры. Может, надо было Олега 
Валерьевича и в этот раз за что-нибудь диск-
валифицировать? Ведь прошлый финал без 
него наша сборная выиграла.

Ульяна УРБАН.

Веселая компания друзей: Сергей Пенкин, 
Наталия Гулькина, Татьяна Буланова, 
Наталья Буйницкая, Александр Песков.

СКАНДАЛЫ НА ХОККЕЕ:  
ОТ допинга ДО ТЕРРОРИСТОВ

АНОНС ДНЯ

c 1-й стр.
Насколько удалось понять, глав-
ные звезды нашей команды Алек-
сандр Овечкин и Евгений Малкин 
пытались партнеров задержать, 

в итоге вместе с ними на льду осталось человек 
семь самых воспитанных (среди них, разуме-
ется, Виктор Тихонов — странно было бы, если 
бы легендарный дедушка не научил его веж-
ливости), впрочем, и они в конечном счете 
ретировались.

Справедливости ради — я там не был, 
Федерация хоккея России не пригласила. По-
этому о едва ли не самом громком скандале в 
истории этого турнира сужу со слов очевидцев 
и по видеозаписям, выводы делаю исходя из 
собственных представлений о добре и зле, а 
также о механизмах принятия тех или иных 
решений.

Итак, вопрос номер раз: стоит ли осуждать 
за это хоккеистов?

Мн е ния,  к ак в о д и т с я в  н аш е й 

демократической стране, разделились. Одни 
кричат: какой позор, ославили, мол, Россию; 
другие возражают: правильно сделали, нечего 
вражеский гимн слушать, канадцы вообще, 
гады такие, в Солт-Лейк-Сити-то на Олим-
пийских играх силком заставили всех вторую 
церемонию награждения провести в фигур-
ном катании среди пар и послушать-таки свой 
гимн...

На мой взгляд, сами игроки в случившемся 
точно не виноваты, ибо решение покинуть лед 
принимали не они.

Одно дело — на эмоциях, посчитав, что 
засудили: тут все понятно, могли бы бежать 
со льда, хлопнув калиткой. Но уезжать так 
после оглушительных 1:6, когда обижаться не 
на кого — даже на себя (ибо выше головы не 
прыгнешь, второе место — реальный потолок 
возможностей для нынешней команды на фоне 
канадской), когда тебя пытаются остановить 
такие авторитеты, как Малкин с Овечкиным, 

можно только по команде сверху.
Теперь вопрос номер два: кто эту команду 

отдал?
Версии по имени «Владислав Третьяк, 

президент ФХР, величайший вратарь» и «Вла-
димир Путин, Президент России, главный бо-
лельщик» отметаем сразу — такого быть не 
может, потому что не может быть никогда. 
Слишком для них мелко.

Остается только руководство сборной 
(и я не про главного тренера Олега Знарка, 
прошу заметить), а у нас с вами возникает 
вопрос номер три: зачем?

Мой вариант ответа: ход на самом деле со 
стороны этого самого руководства — гениаль-
ный. Называется «отвлекающий маневр».

Ведь в итоге в понедельник и далее все, 
включая нас, доверчивых журналистов, и еще 
более доверчивых болельщиков, обречены об-
суждать не поражение со счетом 1:6 — в одни 
ворота, как принято говорить, а бойкот канад-
ского гимна...

Конечно, это только версия, но если всё 
так, от всей души — аплодирую!

ЗЛОБА ДНЯ

БоИкот канадского гимна...
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